
По курсу — ЦБ
Регулятор заглянул 
в криптообменники

Банк России начал вниматель-
но изучать операции российских 
банков, связанные с криптооб-
менниками,— в части платежей 
между физическими лицами, 
а также в отношении казино и фо-
рекс-дилеров. В ЦБ считают, что 
такие платежи создают риски по-
тери денег гражданами и вовле-
кают их в мошеннические схемы. 
Эксперты говорят о необходимо-
сти внесения «правовой ясности» 
в работу криптообменников.

Как стало известно „Ъ“, в конце 
2021 года ЦБ направил банкам за-
просы относительно сотрудниче-
ства с криптообменниками в части 
проведения платежей между гра-
жданами (p2p), в том числе на карты 
подставных лиц. В запросах в зави-
симости от банка фигурировали об-
менники из списка: btc-obmennik.
com, cleanbtc.ru, 100bitcoins.com, 
ultrachange.biz, 1wn.kz, cryptex24.
com/ru/, openchange.cash, xchange.
cash, vexel.com, betatransfer.org. Бан-
киры говорят, что раньше подобных 
запросов от регулятора не получали.

По данным участников крипто-
рынка, сейчас россиянам доступны 
услуги 400–450 российских и зару-
бежных криптообменников. Объем 
внебиржевого рынка криптовалют 
в РФ и странах ближнего зарубежья 
составляет около $1,3 млрд в месяц, 
из которых на Россию приходится 
около половины.

Как пояснили в ЦБ, «криптова-
лютные обменники в сети Интернет, 
оказывающие услуги гражданам по 
покупке и продаже криптовалюты, 
не регистрируют свою деятельность 
и не несут финансовых обязательств 
перед физическими лицами». При 
этом сделки заключаются аноним-
но, без изучения целей совершения 
операций и источников денежных 
средств для оценки рисков отмыва-
ния и финансирования терроризма 
(ПОД/ФТ). Платежи обменники при-
нимает, по данным регулятора, «не 
на свои расчетные счета, а на под-
контрольные им банковские карты 
и электронные кошельки, зачастую 
оформленные на подставных физи-
ческих лиц». Это «создает риски по-
тери денег гражданами и их вовлече-
ния в мошеннические схемы».
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Атом и речь ведем
В Минэнерго обсудили цену новых АЭС

Как выяснил „Ъ“, «Роса-
том» представил энер-
горынку предваритель-
ные расчеты предельного 
уровня стоимости новых 
АЭС: показатель может 
составить 183 тыс. руб. 
за кВт. «Росатом» про-
сит сохранить прежние 
условия возврата инве-
стиций через энергоры-
нок с базовой доход-
ностью 10,5% и сроком 
в 25 лет. Пока госкорпо-
рации согласовали фи-
нансирование толь-
ко двух блоков Курской 
АЭС-2 на 2,6 ГВт: их мак-
симальная стоимость, 
по оценкам аналити-
ков, может составить до 
476 млрд руб., что вдвое 
дешевле зарубежных 
атомных проектов. Про-
мышленность хочет пу-
блично обсудить цено-
вой и технический аудит 
новых проектов. В «Роса-
томе» же отмечают, что 
параметры еще обсужда-
ются, а конечная цена 
атомной энергии будет 
конкурентоспособной.

Предельный уровень ка-
питальных затрат новых 
атомных энергоблоков мо-
жет составить 182,9 тыс. 
руб. за 1 кВт. Об этом пред-
ставители «Росатома» со-
общили на совещании 
в Минэнерго 27 декабря, 
следует из письма «Сооб-
щества потребителей энер-
гии» в министерство (доку-
мент от 13 января есть у „Ъ“). 
Представитель госкорпора-
ции на заседании отметил, 
что «Росатом» предлагает 
сохранить прежние пара-
метры договоров постав-

ки мощности (ДПМ АЭС, 
гарантируют возврат инве-
стиций) — базовую доход-
ность в 10,5% и срок окупа-
емости в 25 лет, говорится 
в письме.

Предельный уровень 
капитальных затрат будет 
применяться при расчете 
стоимости всех новых АЭС 
с запуском после 2024 года. 
Пока гарантированную оку-

паемость получили толь-
ко два новых энергоблока 
Курской АЭС-2 на реакто-
рах ВВЭР-ТОИ мощностью 
около 1,3 ГВт (см. „Ъ“ от 26 
января 2021 года). Это зна-

чит, что потребители элек-
троэнергии после запуска 
блоков будут вносить повы-
шенные платежи за их энер-
гомощность. Стоимость, 
уровень доходности и срок 
окупаемости на момент 
принятия решения не были 
определены, что возмущало 
промышленность. Прави-
тельство поручило «Росато-
му» совместно с Минэнерго, 
Минэкономики и ФАС вы-
работать предложения до 
31 января.

Директор «Сообщест-
ва потребителей энергии» 
Василий Киселев отмеча-
ет в письме, что предложе-
ния «Росатома» на совеща-
нии в Минэнерго «не были 
подкреплены расчетами 
и обоснованиями». Пред-
ставители госкорпорации 
«отказались предоставить 
данные о величине экс-
плуатационных затрат». По 
расчетам «Сообщества по-
требителей энергии», вели-
чина капитальных затрат 
для второго нового энерго-
блока Ленинградской АЭС-
2 на 1,2 ГВт более чем на 65% 
ниже новой представлен-
ной цены. Господин Кисе-
лев считает, что параметры 
ДПМ нужно обсуждать пу-
блично, включая техноло-
гический и ценовой аудит, 
а решение принимать с уче-
том баланса интересов всех 
секторов экономики.

В Минэнерго подтвер-
дили „Ъ“ факт рабочего со-
вещания. «Однако его со-
держание носит обычный 
служебный характер»,— 
сказали там.
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К Сергею Лаврову 
зачастили гости из Киева 
Запад оказывает поддержку Украине  
на словах и на земле

Ситуация вокруг Украины и российская 
инициатива по гарантиям безопасно-
сти остаются в центре внимания между-
народной дипломатии. Вчера эти темы 
в Москве с главой МИД РФ Сергеем Лав-
ровым обсудила его новая немецкая 
коллега Анналена Бербок, прилетевшая 
из Киева. Сегодня Украину посетит гос-
секретарь США Энтони Блинкен. В чет-
верг глава внешнеполитического ве-
домства США встретится с Анналеной 
Бербок в Берлине, а в пятницу в Жене-
ве — с Сергеем Лавровым. Усилия сто-
рон направлены на предотвращение 
эскалации конфликта. Однако пока об-
становка только накаляется.

Анналена Бербок в ходе пресс-конфе-
ренции с Сергеем Лавровым сказала, что 
прилетела в Москву с «пухлой папкой до-
кументов». «Она такая пухлая потому, что 
мы обсуждаем целый ряд тем, по которым 
у нас большие, отчасти фундаментальные, 
расхождения во мнениях»,— пояснила но-
вая глава МИД ФРГ. Судя по ее дальнейшим 
комментариям, значительное место в этой 

папке заняли бумаги по украинской тема-
тике и адресованному США и НАТО требо-
ванию России по гарантиям безопасности. 

Глава МИД Германии, побывавшая на-
кануне в Киеве, повторила позицию пред-
ставителей других стран—членов Северо-
атлантического альянса о неприемлемости 
требования Москвы положить конец рас-
ширению НАТО. По ее словам, каждое госу-
дарство — включая, очевидно, Украину — 
вправе самостоятельно выбирать союзы 
и меры обеспечения своей безопасности. 
Анналена Бербок подчеркнула, что расце-
нивает концентрацию российских воору-
женных сил на границе с Украиной как уг-
розу. И заверила, что, если Россия решится 
на агрессию в отношении соседней страны, 
Германия присоединится к коллективному 
ответу Запада, «даже если придется запла-
тить за это высокую экономическую цену».

„Ъ“ уточнил у Анналены Бербок, какова 
на этом фоне позиция нового правительст-
ва ФРГ по поводу «Северного потока-2». 
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Правительство оценило 
масштамм бедствия
«Омикрон» пока не привел к резкому 
увеличению числа госпитализированных

В России растут число случаев зара-
жения штаммом омикрон и общие по-
казатели заболеваемости корона-
вирусом. 18 января выявлено более 
31 тыс. заболевших, что в два раза пре-
вышает данные начала января. Одна-
ко, судя по всему, пока это не вызывает 
слишком большой тревоги. Пресс-се-
кретарь президента Дмитрий Песков 
сообщил, что Кремль не рассматри-
вает возможность введения общена-
ционального локдауна или жестких 
карантинных мер. На волне сдержан-
ного оптимизма правительство приня-
ло даже решение сократить сроки ка-
рантина для заболевших до семи дней. 
По словам вице-премьера Татьяны Го-
ликовой, основная нагрузка на этот раз 
ляжет на амбулаторное звено здраво-
охранения.

Ко вторнику на штамм коронавируса 
омикрон приходилось уже 40% заражений 
в России. Более того, новый вариант доми-
нирует в Москве, Подмосковье и Санкт-Пе-
тербурге. Об этом на заседании координа-

ционного совета по борьбе с инфекцией 
заявила вице-премьер Татьяна Голикова. 
Она уточнила, что число выявленных в Рос-
сии случаев омикрон-штамма достигло 
1682 в 42 регионах (еще в пятницу Роспо-
требнадзор говорил о 698 в 13 регионах). 
При этом, подчеркнула госпожа Голикова, 
в правительстве понимают, что заразив-
шихся омикроном «значительно больше», 
так как не все пробы подвергаются секве-
нированию. Ранее в Роспотребнадзоре „Ъ“ 
подтвердили, что анализируют биообраз-
цы только 5–10% инфицированных в ка-
ждом из регионов. Кроме того, по словам 
Татьяны Голиковой, за последние полгода 
70% новых заболевших не выезжали за пре-
делы России — «это свидетельствует уже 
о том, что омикрон активно развивается 
внутри страны».

Распространение более контагиозного, 
чем предшественники, штамма привело 
к росту заболеваемости после новогодних 
праздников в 67 регионах.
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«Росатом» называ-
ет стоимость стро-
ительства новых 
атомных станций 
в России в разы  
более низкой,  
чем за рубежом  

«РОСАТОМ» ВЫХОДИТ НА СВЯЗЬ
Г О С КО Р П О РА Ц И Я  П Л А Н И Р У Е Т  З А П У С Т И Т Ь  В И Р Т УА Л Ь Н О Г О  О П Е РАТ О РА

Как стало известно „Ъ“, «Росатом» планирует запустить 
собственного виртуального оператора. Его дочерний IT-ин-
тегратор «Гринатом» уже получил лицензию Роскомнадзора 
на оказание услуг мобильной связи. Эксперты полагают, что 
госкорпорация может использовать виртуального оператора 
как для собственных нужд, так и для развертывания проектов, 
связанных с интернетом вещей.

О том, что «Росатом» планирует запустить собственного виртуального 
оператора связи, „Ъ“ сообщил источник, знакомый с планами корпорации. 

Речь идет о проекте MVNO (Mobile Virtual Network Operator), который 
использует инфраструктуру, радиочастоты и номера партнера—сотового 
оператора. Другой источник в крупной телекоммуникационной компании 
это подтвердил, уточнив, что партнером будет Tele2.

В реестре выданных лицензий Роскомнадзора говорится, что дочерняя 
компания «Росатома» «Гринатом» 29 сентября 2021 года получила лицензию 
на оказание услуг мобильной связи в РФ сроком на пять лет, лицензия начнет 
действовать в сентябре 2023 года. В «Гринатоме» и Tele2 отказа-
лись от комментариев. В «Росатоме» не ответили на запрос „Ъ“. с9
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Рекордный приток валюты от внешней 
торговли, как и геополитическая напря-
женность, усилившиеся к концу года, 
не стали причиной резкого роста оттока 
капитала из России — он оказался ниже 
прогнозов ЦБ. Впрочем, объемы вывода 
денег инвесторов из госбумаг и рыноч-
ных бумаг в четвертом квартале прибли-
жались к показателям, наблюдавшимся 
во время событий 2014–2015 годов, и, ве-
роятно, могут быть достигнуты уже в пер-
вом квартале 2022 года.

По оценке Банка России, профицит текуще-
го счета платежного баланса РФ в 2021 году вы-
рос в сравнении с 2020 годом в 3,3 раза — до 
$120 млрд, почти совпав с последним прогно-
зом регулятора ($121 млрд) и заметно превы-
сив консенсус Focus Economics ($111,4 млрд). 
Исторические максимумы превышены как для 
года, так и для четвертого квартала ($41,8 млрд). 
Впрочем, квартальные оценки ЦБ оказались не-
много ниже консенсуса аналитиков Bloomberg 
($44,3 млрд) и «сам факт обновления историче-
ских максимумов не стал неожиданностью», 
отмечает Александр Исаков из VTB Capital, до-
бавляя, что с точки зрения денежной политики 
и курса эта новость нейтральна.

Аналитики ЦБ поясняют — рекордный про-
фицит текущего счета определен двукратным 

увеличением сальдо торгового баланса (до 
$185,9 млрд) из-за резкого роста экспорта (на 
47% за год — до $489,8 млрд) при благоприят-
ной ценовой конъюнктуре и меньшим увели-
чением импорта (на 27%, до $303,9 млрд). К кон-
цу года ЦБ фиксировал заметный рост не толь-
ко цен, но и объемов (с учетом сезонности) по-
ставок нефти и нефтепродуктов; то же, вероят-
нее всего, касалось экспорта металлов во вто-
рой половине года. Экспорт газа же и СПГ в чет-
вертом квартале был невысок — $21 млрд, что 
«говорит о резком снижении физических объе-
мов их экспорта в декабре», отмечает Сергей Пу-
хов из Центра развития ВШЭ. Сам Банк России 
фиксирует снижение объемов экспорта газа 
и в третьем квартале с учетом сезонности. Им-
порт же с учетом сезонности даже в деньгах не 
растет со второго квартала (см. „Ъ“ от 14 января).

Общий дефицит остальных компонен-
тов текущего счета вырос на $7,9 млрд, глав-
ным образом за счет выплаты инвестдохо-
дов: баланс в пользу нерезидентов составил 
$41,6 млрд, что на 22% больше, чем год назад, 
на фоне заметного роста прибылей в экономи-
ке. Дефицит же баланса услуг вырос за год на 
17% — до $19,9 млрд.

«Примерно половина поступившей валюты 
пошла на накопление резервов в рамках бюд-
жетного правила. Другая половина пример-

но поровну распределена на накопление ино-
странных активов и сокращение внешних обя-
зательств: по сравнению с третьим кварталом 
в четвертом квартале изменилось использова-
ние поступившей валютной ликвидности кор-
порациями, банками и госорганами — они боль-
ше предпочитали погашать обязательства по 
внешнему долгу»,— отмечает господин Исаков.

На фоне заметного профицита текуще-
го счета и резкого роста геополитических ри-
сков к концу 2021 года обращает на себя вни-
мание относительно низкий отток капитала 
в $72 млрд (рост за год в 1,4 раза) против про-
гноза ЦБ в $80 млрд и его же оценки показате-
ля в $73,9 млрд за январь—ноябрь. Из текущих 
цифр следует, что в четвертом квартале «утек-
ло» $17,7 млрд против $29,1 млрд в третьем 
квартале 2021 года. Отношение оттока к про-
фициту платежного баланса в январе—ноя-
бре 2021 года составило 66%, что заметно мень-
ше, чем в 2013–2015 годах или в 2020-м, ког-
да оно превышало 100%. Сергей Пухов счита-
ет, что с большой вероятностью оценки годо-
вого экспорта и оттока будут повышены, но пе-
ресмотр данных о вывозе товаров не превысит 
$5 млрд, а отток в любом случае окажется не-
значительным. «Либо все впереди, либо инве-
сторы не столь серьезно воспринимают теку-
щую ситуацию»,— заключает он.

Оценки ЦБ показателей финансового счета 
платежного баланса в четвертом квартале де-
монстрируют, что из госбумаг было выведено 
$4,3 млрд ($3,9 млрд на вторичном рынке), из 
корпоративных — $4,4 млрд. В 2014–2015 годах 
из госбумаг ежеквартально выходило от $5 млрд 
до $8 млрд. «На фоне бума финансовых рынков 
на Западе из России портфельные инвесторы 
уходят третий год подряд. По моим оценкам, за 
четвертый квартал 2021 года — первый квартал 
2022 года из российских госбумаг может выйти 
$10 млрд»,— говорит господин Пухов.

В целом же за 2021 год, по текущим оцен-
кам, профицит финансовых операций частно-
го сектора составил $72 млрд ($50,4 млрд годом 
ранее). Определяющую роль сыграло приобре-
тение иностранных активов прочими сектора-
ми преимущественно в форме прямых инве-
стиций, прежде всего реинвестирования дохо-
дов иностранных дочерних компаний, а также 
роста вложений в капитал связанных зарубеж-
ных корпораций, отмечают в ЦБ. За год в нефи-
нансовый сектор РФ пришло $30,7 млрд пря-
мых инвестиций, а вложения из страны за ру-
беж составили $53,6 млрд.

В 2022 году при средней цене нефти $65 за 
баррель ЦБ прогнозировал профицит текущего 
счета в $111 млрд и отток капитала в $65 млрд.

Алексей Шаповалов

Платежный дисбаланс
ЦБ пока не фиксирует увеличения оттока капитала в конце 2021 года

 мониторинг

сегодняшнее 
число 52,5

пункта составило значение индекса деловой активности малого и среднего бизнеса RSBI 
в декабре — он рассчитывается «Опорой России», ПСБ и агентством Magram Market Research. Деловая 
активность МСП в конце года восстанавливалась на фоне усиления потребительской активности, значение 
индекса в декабре оказалось на 2,3 пункта выше ноябрьского. Предновогодний пик спроса положительно 
сказался не только на выручке бизнеса, но и на планах по его развитию: инвестиционная компонента ин-
декса достигла исторического максимума. В отраслевом разрезе уверенно восстанавливается производ-
ственный сектор, услуги и наиболее уязвимый микробизнес остаются в зоне спада.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Развивающиеся страны 
недосчитаются роста

Темпы роста мировой экономи-
ки в 2022 году замедлятся до 4,1% 
против 5,4% в 2021-м, прогнози-
руют аналитики международной 
страховой компании Euler Hermes. 
При этом впервые со времен кри-
зиса 2008–2009 годов вклад раз-
витых стран в глобальный рост бу-
дет выше, чем развивающихся (2,2 
против 1,9 процентного пункта). 
В частности, в зоне евро экономи-
ка в 2022 году вырастет на 4,1%, 
в США — на 3,9%. В Китае рост, 
предположительно, составит 5,2%, 
но вклад этой страны в глобальный 
рост будет минимальным с 2015 
года — 0,9 процентного пункта. Со-
гласно прогнозу, объем мировой 
торговли может вырасти на 5,4% 
в этом году и на 4% — в следую-
щем. При этом вспышки «омикро-
на» приведут к простоям произ-
водств и, как следствие, к повыше-
нию издержек.

Дисбаланс спроса и предложе-
ния будет поддерживать инфляцию 
на высоком уровне в мире до кон-
ца первой половины 2022 года. Ее 
снижение ожидается лишь во вто-
ром полугодии. Этому будет спо-
собствовать охлаждение потреби-
тельского спроса на товары дли-
тельного пользования, возвраще-
ние запасов к прежним уровням 
и сокращение сроков доставки. 
Цены на энергоносители также мо-
гут снизиться во второй половине 
этого года. Отметим, что по этой 
причине, а также из-за выросшей 
геополитической напряженности 
был снижен прогноз по росту ВВП 
на этот год для России с прежних 
3,3% до 3%.

На фоне ужесточения монетар-
ной политики ФРС США некото-
рые страны могут столкнуться с от-
током капитала и усилением во-
латильности курсов национальных 
валют, отмечают в Euler Hermes. 
Среди наиболее уязвимых анали-
тики выделяют экономики Аргенти-
ны, Бразилии, Чили, Египта, Вен-
грии, Нигерии, Румынии, ЮАР, 
Турции и Украины. Страны—экс-
портеры сырья могут столкнуть-
ся со снижением спроса на него 
в Китае.

Отмечается, что в 2021 году 
сохранение достаточно мягких ус-
ловий финансирования привело 
к увеличению спроса на долг раз-
вивающихся стран в иностранной 
валюте, а обязательства в нац-
валютах пользовались меньшим 
спросом. В этом году в Euler 
Hermes ожидают постепенного 
повышения ставок, отмечая, что 
участники рынка могут сохранить 
оптимизм, если ужесточение мо-
нетарной политики не будет слиш-
ком резким. Рост котировок, впро-
чем, будет менее выраженным, 
чем в прошлом году.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ПОТРЕБЛЕНИЯ ДОМОХО-
ЗЯЙСТВ В РАЗВИТЫХ СТРАНАХ (ПУНКТЫ, 
100 = СРЕДНЕЕ ЗА 2010—2019 ГОДЫ)
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Госдума одобрила вчера в первом чтении законопро-
ект, позволяющий госкомпаниям «выращивать» по-
ставщиков среди компаний малого бизнеса. Фор-
мально механизм не должен снизить конкуренцию 
в закупках госАО — в правительстве считают, что нор-
ма, напротив, расширит базу поставщиков, техноло-
гически готовых выполнять заказы для крупных ком-
паний на фоне растущих требований по поддержке 
ими малого бизнеса. Впрочем, депутатов риски роста 
аффилированных закупок все же беспокоят — сейчас 
они возможны благодаря норме о невидимых для го-
сударства закупках у взаимозависимых лиц, которую 
предлагается закрыть уже в весеннюю сессию. Новый 
механизм эту потерю может госкомпаниям компенси-
ровать. Впрочем, ко второму чтению проект уже обе-
щали доработать.

Госдума в первом чтении одобрила вчера законопро-
ект Минэкономики, разрешающий госкомпаниям «выра-
щивать» для себя поставщиков из числа субъектов малого 
и среднего предпринимательства (МСП) — в рамках ФЗ-223 
(о закупках госАО). Так, госкомпании смогут утверждать 
и финансировать программы развития МСП, включаю-
щие финансовую, правовую, методологическую и инфор-
мационную поддержку, совместно с Корпорацией МСП. 
Очевидных преимуществ госкомпании от такого ментор-
ства не получают — закупки должны быть конкурентны-
ми, а участники программы партнерства не могут рассчи-
тывать на преференции.

Как пояснил представлявший в Госдуме проект статс-се-
кретарь, замглавы Минэкономики Алексей Херсонцев, 
механизм «выращивания» нацелен на поддержку секто-
ра МСП и предусмотрен профильным нацпроектом. Так, 
к 2024 году объем закупок госкомпаний у субъектов МСП 
должен вырасти до 5 трлн руб., при этом в 2021 году объ-
ем закупок уже составил 4,18 трлн руб. (473 тыс. контрак-
тов с 123 тыс. поставщиков), что на 13,8% превышает пока-
затели 2020 года. Стимулировать госкомпании к участию 
в поддержке малого бизнеса должны возрастающие требо-

вания: так, с 2022 года выросла минимальная доля закупок 
госАО у МСП с 20% до 25% (с 18% до 20% на прямых торгах). 
При этом обязанность распространилась на всех заказчи-
ков по ФЗ-223 — с 1,8 тыс. до более 20 тыс. заказчиков. По 
словам господина Херсонцева, программа «выращивания» 
поставщиков в таком случае позволит увеличить количе-
ство малых компаний, готовых технологически участво-
вать в закупках госАО и соответствовать стандартам каче-
ства товаров и услуг.

Депутатов, впрочем, беспокоит возможная легализа-
ция практики контрактации госкомпаний с аффилиро-
ванными лицами — закупки у взаимозависимых лиц (око-
ло трети всех закупок госАО в 11 трлн руб.) уже невидимы 
для государства. Впрочем, закрыть эту «лазейку» депута-
ты рассчитывают уже в феврале-марте. Для этого в Госду-
му внесены целых два законопроекта (см. „Ъ“ от 21 дека-
бря 2021 года). По словам главы комитета по защите кон-
куренции Валерия Гартунга, до возвращения «невидимых» 
закупок под регулирование ФЗ-223 новый механизм рабо-
тать не будет.

Комитет Госдумы по МСП в заключении к проекту отме-
чает, что отсутствие ответственности для «выращенных» 
заказчиками компаний за отказ от участия в торгах стиму-
лирует госАО к созданию управляемых МСП. Тем самым 
документ может усугубить проблему аффилированных за-
купок и затруднить участие новых поставщиков в закуп-
ках (к программам партнерства допускаются поставщики 
с опытом), комментировала проект первый замглавы ко-
митета по МСП Альфия Когогина. Концептуально же ко-
митет поддерживает законопроект — учесть замечания 
предлагается ко второму чтению, в том числе в рамках 
подготовки подзаконных актов. Для запуска механизма 
правительство разработает типовую форму программы 
развития, порядок отбора и требования к МСП для уча-
стия, а также порядок ведения реестра программ разви-
тия поставщиков, мониторинг их реализации Корпора-
цией МСП.

Диана Галиева

Поставщики на вырост
Госкомпаниям разрешают заводить свой малый бизнес

Показатели мирового рынка труда вряд ли 
восстановятся до допандемийных значений 
раньше 2023 года, прогнозирует Между-
народная организация труда (МОТ). В 2022 
году уровни безработицы, занятости и доли 
отработанных часов будут по-прежнему 
хуже цифр 2019 года. Такая ситуация объ-
ясняется распространением нового оми-
крон-штамма коронавируса и ростом об-
щей неопределенности относительно пер-
спектив дальнейшего развития пандемии. 

Даже к концу этого года из-за стремительно-
го распространения в развитых странах оми-
крон-штамма мировой рынок труда вряд ли 
вернется к допандемийным показателям заня-
тости и безработицы. Такой вывод делают ана-
литики Международной организации труда 
(МОТ) в докладе «Перспективы занятости и со-
циальной защиты в мире: тенденции-2022».

Напомним, пандемия в большинстве раз-
витых стран вызвала кризис занятости из-за 
введения противоэпидемических мер и при-
остановки работы отдельных секторов эконо-
мики (таких как индустрии питания, развле-
чений и спорта). Уровень безработицы в стра-
нах ОЭСР за 2020 год вырос в среднем на 2%, 
а число рабочих мест сократилось на 20 млн. 
В России в первый год пандемии число безра-
ботных выросло примерно на четверть — ра-
боту потеряли около миллиона человек (под-
робнее см. „Ъ“ от 27 октября 2021 года). 

По итогам 2021 года, отмечают в МОТ, мно-
гие индикаторы рынка труда улучшились, 
однако восстановление происходит медлен-
но. Так, уровень безработицы в мире соста-
вил 6,2%, что на 0,8 процентных пункта (п. п.) 
выше, чем было в 2019 году, число безработ-
ных увеличилось с 186 млн до 214 млн чело-

век. Уровень занятости за это время сократил-
ся с 57,3% до 55,4%, а доля отработанных сотруд-
никами часов (от количества часов в неделе) — 
с 27,5% до 26,3%.

К концу года, по прогнозу МОТ, уровень без-
работицы будет составлять 5,9%, что на 0,4 п. п. 
выше докризисного уровня, а число безработ-
ных — 207 млн (на 21 млн больше). Уровень за-
нятости также не превысит допандемийный 
показатель (55,8%), как и доля отработанных 
часов (27%). Быстрее рынок труда восстано-
вится в странах с высоким уровнем доходов. 
К концу 2022 года показатель безработицы там 
в среднем будет превышать допандемийный 
только на 0,1 п. п., а в 2023 году упадет ниже 
отметки 2019 года. Прогноз ситуации в стра-
нах Юго-Восточной Азии, Латинской Амери-
ки и региона Карибского бассейна выглядит 
менее оптимистичным.

Как отмечают в МОТ, в целом новый про-
гноз обусловлен появлением новых штаммов 
коронавируса и неопределенностью относи-
тельно перспектив развития пандемии. Необ-
ходимо отметить, что, даже если восстановле-
ние мирового рынка труда пока происходит 
медленнее, чем ожидалось, оно все же обго-
няет восстановление после финансового кри-
зиса 2008 года. Это, скорее всего, обусловле-
но различной природой двух экономических 
шоков (подробнее см. „Ъ“ от 5 июня 2020 года). 
Как известно, российский рынок труда вер-
нулся к допандемийным значениям уже к се-
редине 2021 года, а в октябре показатель уров-
ня безработицы упал до исторического мини-
мума в 4,3%. В 2008-м после всплеска безрабо-
тицы ее снижение происходило в течение не-
скольких лет.

Анастасия Мануйлова

Рабочее место с видом на койку
«Омикрон» замедлит снижение мировой безработицы

Статс-секретарю и замглавы Минэкономики  
Алексею Херсонцеву пришлось убеждать Госдуму 
в способности ведомства поддержать МСП,  
не ослабив конкуренцию в закупках госкомпаний  
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Председатель Госдумы Вячеслав Воло-
дин во вторник поручил разработать си-
стему оценки эффективности думских 
комитетов и заодно решить проблему их 
неравномерной загрузки законопроек-
тами. Опрошенные „Ъ“ депутаты в це-
лом с идеей спикера согласны, но счита-
ют, что комитетские KPI должны быть 
не только количественными, но и качест-
венными и опираться в том числе на мне-
ние избирателей. Эксперты предпола-
гают, что результаты такой оценки могут 
быть использованы для реформы дум-
ского аппарата и сокращения числа ко-
митетов, но уже в следующем созыве 
парламента.

С предложением «подумать о введении 
ключевых показателей эффективности рабо-
ты комитетов и по ним оценивать итог рабо-
ты» Вячеслав Володин выступил, открывая 
первое пленарное заседание весенней сес-
сии Госдумы. Сейчас, по его словам, комите-
ты загружены работой крайне неравномер-
но: «Свыше 70% законопроектов находятся 
в десяти комитетах, а около 30% — в 22-х». Из-
учить эти вопросы и «вместе с председателя-
ми комитетов, руководителями фракций вы-
работать предложения по введению оценки 
работы комитетов на конечный результат» 
спикер поручил своему первому замести-
телю Ивану Мельникову (КПРФ). Он также 
призвал комитеты не только «повышать ка-
чество законотворчества», но и вырабаты-
вать предложения и вносить на рассмотре-
ние палаты. «Не администрировать повест-
ку, а формулировать»,— подчеркнул госпо-
дин Володин.

Именно последняя фраза — ключевая 
в инициативе спикера, отмечает источник 
„Ъ“ в аппарате Думы: «Понятно, что уравнять 
всех не получится. Но это попытка подтолк-
нуть комитеты к более активной работе, что-
бы формулировать те или иные инициативы, 

а не просто работать по внесенному. Кроме 
того, комитеты сами определяют, по каким 
законопроектам они хотят стать соисполни-
телями, это тоже зависит от их инициативы».

Как пояснил „Ъ“ Иван Мельников, в пору-
чении спикера речь идет не о том, «у кого ра-
боты меньше, а у кого больше»: «Акцент сде-
лан на том, чтобы комитеты не увлекались 
только администрированием поступающих 
к ним законопроектов, но и активнее иссле-
довали профильные проблемы и сами разра-
батывали законопроекты, — повторил он. — 
Это основной предмет нашего анализа». Сде-
лать нагрузку на все комитеты одинаковой 
«вряд ли возможно и вряд ли нужно», доба-
вил коммунист: «Здесь вопрос только в том, 
чтобы устранить какие-то явные перекосы».

Опрошенные „Ъ“ главы комитетов тоже 
считают, что количество законопроектов 
в комитетском портфеле не должно быть 
главным критерием оценки эффективности.

Низкая загруженность некоторых коми-
тетов не их вина — так выстроена работа 
Думы, и подходить к этому математически 
и формально — явно не то, что имел в виду 
председатель палаты, подчеркивает глава 
занимающего второе место по числу законо-
проектов (78) комитета по труду и социаль-
ной политике Ярослав Нилов (ЛДПР): «Я так 
понял, что речь шла о необходимости прояв-
лять активность вне зависимости от нагруз-
ки и занимать активную позицию в вопро-
сах жизнедеятельности страны». Кроме того, 
есть много других форм работы, добавляет 
он: обсуждения и парламентские слушания, 
прием граждан и депутатские запросы, пар-
ламентский контроль.

Председатель комитета по вопросам се-
мьи, женщин и детей (12-е место, 30 зако-
нопроектов) Нина Останина (КПРФ) в целом 
идею спикера поддерживает, она согласна, 
что работа распределена неидеально: «На-
пример, комитет по молодежной полити-

ке был в прошлом созыве, есть в этом созы-
ве, а в портфеле — ноль законопроектов». 
С другой стороны, есть немало проектов, где 
предлагается изменить в законе «пару слов 
или добавить пару запятых», говорит госпо-
жа Останина. Поэтому главным критери-
ем эффективности, по ее мнению, должен 
быть запрос со стороны общества: «Нужна 
ли господдержка семей с детьми? А законы 
об иноагентах? Я думаю, люди сами скажут, 
нужны ли им пенсионная реформа и дет-
ские пособия».

Глава комитета по молодежной полити-
ке Артем Метелев (ЕР) является сторонником 
«прозрачных и измеримых показателей эф-
фективности», а пустой портфель комитета 
объясняет его «молодостью»: «Комитет рабо-
тает всего 2,5 месяца, за этот срок провели 11 
заседаний комитета, разработали два законо-
проекта, провели масштабные парламент-
ские слушания по развитию волонтерско-
го движения, итогом которых стали 36 реко-
мендаций правительству». Особенность мо-
лодежной политики еще и в том, что ее раз-
личные вопросы рассредоточены по разным 
комитетам, добавляет депутат. Поэтому в чи-
сло критериев эффективности наряду с чи-
слом законопроектов он предлагает вклю-
чить, например, решения комитета, которые 
привели к конкретным результатам и улуч-
шили жизнь людей, а также уровень доверия 
и узнаваемости комитета и его членов.

Идея спикера правильная, но как ее ре-
ализовать — большой вопрос, признается 
глава комитета по защите конкуренции (23-е 
место, 11 проектов) Валерий Гартунг (СЗРП): 
«На мой взгляд, главный показатель работы 
депутатов — это качество жизни россиян. 
И оценку ему будут давать граждане, причем 

всей Думе, а не отдельным ее комитетам». 
Если удастся провести в закон о госзакупках 
поправку, которая помешает учреждениям 
и госкорпорациям проводить закупки у вза-
имозависимых лиц (формально это запре-
щено, но лазейка существует), то это сэконо-
мит бюджету минимум 6 трлн руб. в год, при-
водит пример господин Гартунг: «Тогда буду 
считать, что наш комитет выполнил KPI на 
пять лет вперед».

Его однопартиец, первый заместитель 
главы фракции СРЗП Дмитрий Гусев считает, 
что любые KPI могут работать в двух направ-
лениях: либо они дают человеку стимул и по-
могают улучшать свою работу, либо приводят 
к погоне за цифрами в ущерб содержанию. 
Поэтому Думе лучше бы сосредоточиться на 
оценке эффективности законопроектов, а не 
на их количестве, полагает он: «Мы все-таки 
не производственная компания. Наша зада-
ча — не гнаться за количеством законопроек-
тов, а улучшать с помощью них жизнь людей. 
Можно, например, дать комитету по контр-
олю поручение проводить оценку фактиче-
ского воздействия наиболее резонансных 
инициатив после их принятия. Посмотреть, 
к чему привел законопроект через год, два, 
добился ли он своих целей».

Напомним, повышение эффективности 
работы Госдумы Вячеслав Володин называл 
одной из главных своих задач с момента из-
брания спикером осенью 2016 года. Имен-
но тогда депутаты начали борьбу с «законо-
дательными завалами», накопившимися за 
предыдущие созывы: как доложил господин 
Володин в июне 2021 года, из 2020 таких про-
ектов к концу седьмого созыва осталось все-
го 26. Другой заметной инициативой спике-
ра допандемийного периода стал контроль 

за депутатской дисциплиной: у тех, кто от-
сутствовал на заседаниях без уважительной 
причины, удерживалась часть зарплаты.

Руководитель Центра мониторинга право-
применения законодательства Павел Склян-
чук напоминает, что штатная численность со-
трудников аппарата определяется исходя из 
количества членов комитета, а не из объема 
законодательной работы — это правило, по 
его мнению, может быть пересмотрено. Но 
измерять эффективность только числом за-
конопроектов было бы неправильно — не 
менее важны, например, показатели инфор-
мационной открытости, указывает эксперт: 
раскрытие информации на сайте, пригла-
шение СМИ на все заседания, разъяснение 
поступающих поправок, прозрачность зако-
нотворчества, рассмотрение обращений гра-
ждан и т. д. Учитывая, что больше половины 
принятых в этом созыве законов были пра-
вительственными, нужно оценить и собст-
венную законотворческую активность коми-
тетов, добавляет господин Склянчук.

Политолог Алексей Макаркин счита-
ет предложение спикера стимулом к более 
активной работе, чтобы депутаты «не вос-
принимали председательство и зампредст-
во в комитете как некие синекуры» и более 
плотно взаимодействовали с профильными 
ведомствами. При этом строгие KPI в Думе 
в обозримом будущем вряд ли появятся, 
предполагает эксперт: скорее это задел уже 
на следующий, девятый созыв, чтобы с на-
копленным опытом оценить эффективность 
работы комитетов и, возможно, объединить 
какие-то из них.

Андрей Винокуров,  
Елена Рожкова, Анастасия Корня, 
Ксения Веретенникова

Комитетам выставят оценки
Спикер Госдумы поручил разработать для них систему KPI

После затяжных новогодних ка-
никул региональные парламенты 
наконец приступили к рассмо-
трению федерального законо-
проекта о местном самоуправле-
нии (МСУ) в единой системе пу-
бличной власти. Депутатов 
взволновала судьба небольших 
и труднодоступных поселений, 
которые должны быть объедине-
ны в крупные муниципальные 
округа, а также вопросы перера-
спределения власти. О судьбе 
мэров, которых смогут увольнять 
губернаторы, почти никто 
не вспомнил.

Новая версия закона о МСУ — это 
вторая часть реформы, выстраива-
ющей в России «единую систему пу-
бличной власти», закрепленную по-
правками к Конституции. Документ 
предполагает два ключевых новше-
ства. Во-первых, у губернаторов по-
явится право самостоятельно отби-
рать кандидатов в мэры (если гра-
доначальников избирают муници-
пальные депутаты, а не население) 
и также единолично отрешать их от 
должности. Во-вторых, к 2028 году 
все сельские и городские поселе-
ния будут объединены в более круп-
ные муниципальные или городские 
округа, а их советы и администра-
ции — ликвидированы. Первое чте-
ние законопроекта в Госдуме запла-
нировано на 26 января.

Большинство региональных де-
путатов, успевших рассмотреть до-
кумент к отведенному Госдумой сро-
ку, 19 января, поддержали реформу 
без лишних обсуждений. «Все оста-
ется для людей как бы прежним, но 

прежним не останется, будет луч-
ше»,— заявил глава профильного 
комитета парламента Дагестана Ар-
тур Исрапилов. Он заверил, что му-
ниципальные служащие объеди-
няемых поселений смогут продол-
жить работу в территориальных от-
делах окружных администраций, 
а у местных жителей не возникнет 
необходимости «ездить за справка-
ми в райцентр». Большинством го-
лосов дагестанские депутаты под-
держали положительный отзыв на 
законопроект.

В Кабардино-Балкарии аналогич-
ный отзыв подготовил президиум 
парламента, замечаний или предло-
жений к документу у него не возни-
кло. А в Государственном собрании 
Башкирии и Законодательном со-
брании Краснодарского края депу-
таты и вовсе обошлись заочным го-
лосованием.

Содержательная дискуссия завя-
залась в Госсобрании Якутии. Еди-
норосс Елена Голомарева заявила, 
что в результате реформы могут ис-
чезнуть труднодоступные и «про-
блемные» поселения, которые ри-
скуют оказаться на остаточном фи-
нансировании. Она обратила вни-
мание на важность сохранения на-
циональных наслегов (традицион-
ных якутских поселков) и предло-
жила добавить в законопроект воз-
можность создания «национальных 
муниципальных округов». Едино-
росс Павел Ксенофонтов добавил, 
что одноуровневая система МСУ 
эффективна, только если населе-
ние находится в шаговой доступ-
ности от органов власти. В районах 

же Крайнего Севера и Арктики нуж-
но оставить действующий порядок, 
заявил депутат. Вице-спикер парла-
мента Якутии от КПРФ Виктор Губа-
рев считает, что документ не учиты-
вает особенности регионов: «У нас 
есть поселения, требующие особо-
го подхода, это поселения Арктиче-
ской зоны, территории прожива-
ния кочевого населения и общины 
коренных малочисленных народов, 
районы Крайнего Севера и прирав-
ненные к ним местности, не имею-
щие круглогодичного сообщения». 
Фракция КПРФ, как и «Справедли-
вая Россия — За правду», голосовала 
против положительного отзыва на 
законопроект, однако это не поме-
шало Госсовету его принять.

В Ямало-Ненецком автономном 
округе депутаты тоже обратили вни-
мание, что законопроект не учиты-
вает удаленность поселений друг 
от друга и отсутствие регулярно-
го транспортного сообщения, кото-
рые делают невозможными поездки 
местных чиновников в окружные 
администрации. Законодательное 
собрание округа направило в Госду-
му положительный отзыв с рядом 
предложений технического харак-
тера — например, разработать по-
рядок использования официальных 
символов населенных пунктов (по-
четных званий времен СССР и пр.). 
А в думе Ставропольского края пред-
ложили уточнить понятийный аппа-
рат законопроекта и установить кри-
терии отнесения населенных пун-
ктов к городским или сельским тер-
риториям по их видам (город, посе-
лок, село, станица, деревня, хутор, 

кишлак, аул и пр.), поскольку от это-
го зависят льготы для населения.

Интересно, что региональные де-
путаты практически не обращают 
внимание на новеллы, которые ста-
вят мэров в прямую зависимость от 
губернаторов. С критикой этих по-
ложений законопроекта выступил 
только Виктор Губарев в Якутии. 
А в Тюменской областной и Хабаров-
ской краевой думах их, напротив, 
поддержали: «Это хороший инстру-
мент, нацеленный на развитие насе-
ленных пунктов и создание качест-
венной жизни»,— заявил вице-спи-
кер Хабаровской законодательной 
думы Сергей Зюбр.

По мнению главы фонда «Петер-
бургская политика» Михаила Виног-
радова, это закономерный результат 
снижения самостоятельности гра-
доначальников за последние 10–15 
лет. «Их субъектность снижалась, 
а вероятность попадания под уголов-
ные дела увеличивалась. Поэтому 
и вариантов создать серьезное лоб-
би или коалицию в свою поддержку 
у мэров почти не осталось, в том чи-
сле в региональных парламентах»,— 
сказал он. При этом внимание к по-
следствиям укрупнения муниципа-
литетов со стороны депутатов госпо-
дин Виноградов считает оправдан-
ным: «Упразднение поселенческо-
го уровня чревато и административ-
ным хаосом, и проблемами во время 
избирательных кампаний, и объек-
тивным неучетом масштаба рассто-
яний в части регионов, и необходи-
мостью трудоустройства уволенных 
чиновников».

Андрей Прах, корсеть „Ъ“

За мэров некому заступиться
Региональные парламенты одобрили муниципальную реформу  
с небольшими замечаниями

При оценке эффективности 
думской работы нужно учитывать 
разные виды парламентской 
активно сти, считают депутаты

Сколько законопроектов находится на рассмотрении комитетов Госдумы
Комитет Фракция Число законопроектов

Профильный комитет Соисполнитель
По государственному строительству и законодательству ЕР 286 11

По труду, социальной политике и делам ветеранов ЛДПР 78 8

По бюджету и налогам ЕР 62 3

По строительству и жилищно-коммунальному хозяйству ЕР 61 6

По финансовому рынку СРЗП 60 33

По экономической политике ЕР 59 2

По транспорту и развитию транспортной инфраструктуры ЕР 53 1

По безопасности и противодействию коррупции ЕР 46 24

По экологии, природным ресурсам и охране окружающей среды ЕР 40 5

По вопросам собственности, земельным и имущественным отношениям КПРФ 39 3

По охране здоровья ЕР 31 25

По вопросам семьи, женщин и детей КПРФ 30 27

По промышленности и торговле ЕР 29 5

По просвещению ЕР 26 0

По обороне ЕР 25 4

По информационной политике, информационным технологиям и связи ЕР 25 15

По аграрным вопросам КПРФ 24 21

По делам СНГ, евразийской интеграции и связям с соотечественниками КПРФ 21 4

По культуре ЕР 20 12

По развитию гражданского общества, вопросам общественных 
и религиозных объединений

ЕР 18 6

По науке и высшему образованию СРЗП 17 0

По региональной политике и местному самоуправлению ЛДПР 12 4

По защите конкуренции СРЗП 11 7

По энергетике ЕР 10 20

По физической культуре и спорту ЛДПР 10 0

По развитию Дальнего Востока и Арктики КПРФ 9 3

По международным делам ЛДПР 6 3

По туризму и развитию туристической инфраструктуры НЛ 6 0

По малому и среднему предпринимательству НЛ 4 16

По делам национальностей СРЗП 3 9

По контролю ЕР 2 0

По молодежной политике ЕР 0 3

Источник: официальный сайт Госдумы (по состоянию на 18:00 18 января 2022 года).
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Как стало известно „Ъ“, в между-
народной базе разыскиваемых 
по линии Интерпола появилась 
фамилия бенефициара финан-
совой группы QBF Романа Шпа-
кова. Следствие считает его ор-
ганизатором пирамиды, которая 
под видом инвестирования де-
нег вкладчиков в серьезные фи-
нансовые портфели могла похи-
тить у них около 5–7 млрд руб. 
Еще до возбуждения уголовно-
го дела господин Шпаков уехал 
в Объединенные Арабские Эми-
раты, а с октября прошлого года 
якобы обосновался в Лондоне.

Фигурантом уголовного дела 
о мошенничестве в особо крупном 
размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ) 33-летний 
бенефициар инвестиционной ком-
пании QBF Роман Шпаков стал в кон-
це мая 2021 года. Тогда в рамках мас-
штабной спецоперации с участием 
ГУЭБиПК МВД, столичного УФСБ 
при поддержке спецназа в Москве 
и Санкт-Петербурге было проведено 
более 30 обысков, в том числе и в го-
ловном офисе QBF, занимавшем не-
сколько этажей в комплексе «Город 
столиц» в «Москва-Сити» (Преснен-
ская набережная, 8, строение 1).

Первыми оперативники задер-
жали 30-летнего соучредителя ООО 
QBF, ранее возглавлявшего кипр-
ский филиал компании, Зелимхана 
Мунаева и 47-летнего юриста этой 
структуры Евгению Россиеву. Обо-
их по ходатайству следственного 
департамента МВД Тверской райсуд 
Москвы отправил в СИЗО. Еще один 
фигурант, директор филиальной 
сети компании Владимир Пахомов, 
оказался под домашним арестом. 
Роман Шпаков к тому времени уже 
находился за границей, куда пере-
брался, едва узнав об интересе пра-
воохранителей к его детищу.

27 сентября прошлого года все 
тот же Тверской райсуд санкцио-
нировал заочный арест предпола-
гаемого организатора многомил-
лиардной аферы. На днях фамилия 
Романа Шпакова появилась в ме-
ждународной базе разыскиваемых 

по линии Интерпола. Стоит отме-
тить, что до недавнего времени 
основатель QBF, по данным „Ъ“, 
проживал в ОАЭ. Однако вскоре 
после заочного ареста перебрался 
в Лондон, где у него якобы имеется 
недвижимость. По всей видимости, 
бизнесмен рассчитывает, что, в от-
личие от Эмиратов, из Великобрита-
нии в случае задержания инициато-
ру розыска его не выдадут.

Как уже рассказывал „Ъ“, в ходе 
расследования было установлено, 
что денежные средства граждан 
привлекались компанией под ви-
дом инвестирования в серьезные 
финансовые портфели в Москве, 
Санкт-Петербурге, Свердловской, 
Тюменской, Мурманской областях, 
а также Башкирии и Татарстане.

Клиентов менеджеры QBF за-
влекали возможностью заработать 
на инвестировании около 20%. Для 
поддержания реноме фирмы неко-
торым из них дивиденды и правда 
выплачивали, но исключительно за 
счет средств последующих вкладчи-
ков. При этом практически все, кто 
доверился команде Романа Шпа-
кова, были уверены, что их деньги 
работают и приносят прибыль, по-
скольку менеджеры присылали им 
на электронную почту вымышлен-
ные ежемесячные и ежекварталь-
ные отчеты.

Проблемы у инвесторов начи-
нались при попытке вывести свои 
деньги из QBF. Клиентам в этом от-
казывали под разными предлога-
ми, а когда аргументы иссякали, то 
на телефонные звонки просто пере-
ставали отвечать.

Следствие установило, что все де-
нежные средства инвесторов ока-
зывались на счетах компаний QCCI 
LTD (Кипр), Simtelligence (Гонконг) 
и White Lake ltd (Каймановы остро-
ва), откуда в дальнейшем перево-
дились на расчетные счета других 
компаний-нерезидентов, аффили-
рованных с участниками группы. 
Ими предполагаемые организаторы 
пирамиды распоряжались по собст-
венному усмотрению, вкладывая 

в покупку дорогостоящих автомо-
билей и недвижимости, акций и пр.

В общей сложности, как пола-
гают следователи, организаторы 
пирамиды могли похитить око-
ло 5–7 млрд руб. Такой разброс 
цифр может объясняться тем, что 
среди клиентов QBF было нема-
ло VIP-персон, среди которых есть 
священнослужители, генералы, 
министры, директора различных 
крупных государственных и ком-
мерческих структур. Причем отдали 
они предполагаемым мошенникам 
кто-то 200–300 млн руб., а некото-
рые и по 1 млрд руб. Впрочем, они 
по разным причинам пока не толь-
ко не хотят предавать огласке свои 
потери, но и отказываются от стату-
са потерпевших.

Пока среди звездных пострадав-
ших в этом деле значится лишь из-
вестная балерина Анастасия Волоч-
кова. Ей QBF из вложенных 3 млн 
руб. осталась должна 1,7 млн руб.

Отметим, что свою деятельность 
ООО QBF прекратило 8 июля 2021 
года, после аннулирования регу-
лятором лицензии. К тому време-
ни некоторые клиенты пытались 
вернуть свои деньги в порядке гра-
жданского судопроизводства. Впро-
чем, как показывает практика, 
сделать это оказалось весьма про-
блематично. Например, гендирек-
тору крупного интернет-магазина, 
специализирующегося на продаже 
IT- и сетевого оборудования, не уда-
лось выиграть дело. 

В марте 2021 года, еще до возбу-
ждения уголовного дела, бизнесмен 
пытался в Пресненском райсуде сто-
лицы взыскать с ответчиков, вклю-
чая Романа Шпакова, более $550 тыс. 
«В ходе рассмотрения дела не на-
шел подтверждения факт поступле-
ния от истца кому-либо из ответчи-
ков денежных средств»,— говорится 
в решении суда. Вчера его оставила 
в силе апелляционная инстанция.

Олег Рубникович

Лондон прячет постояльца 
«Города столиц» 
Бенефициара группы QBF Романа Шпакова  
пытаются искать по всему миру

ГСУ СКР по Московской обла-
сти завершило расследование 
дела в отношении Николая Кон-
драта, сына бывшего замген-
прокурора РФ Ивана Кондрата. 
По версии следствия, второкурс-
ник юрфака МГУ заказал знако-
мому убийство своего водителя, 
а также готовил покушение на су-
дью Московского арбитражно-
го суда Елену Махалкину и двух 
бизнесменов. При этом госпо-
жу Махалкину предполагалось 
застрелить из арбалета. Отме-
тим, что Елена Махалкина фигу-
рирует в деле о взятке, которую 
ей, по версии следствия, пыта-
лась дать мать Николая Кондра-
та — бывший арбитражный судья 
Елена Кондрат. Защита все обви-
нения в адрес Николая Кондрата 
называет вымыслом, указывая, 
что они построены лишь на пока-
заниях одного человека, заклю-
чившего досудебное соглаше-
ние. Однако тот давал показания, 
что Николай Кондрат планировал 
еще целый ряд громких убийств, 
но следствие доказательств это-
го не нашло.

На днях, как предполагается, в суд 
будут направлены материалы уго-
ловного дела в отношении Николая 
Кондрата, сына бывшего заместите-
ля генпрокурора РФ Ивана Кондра-
та и экс-судьи московского арбитра-
жа Елены Кондрат. Это дело два года 
велось первым управлением по рас-
следованию особо важных дел под-
московного управления комитета. 
По итогам расследования, которое 
продолжалось два года, бывшему 
студенту юрфака МГУ инкримини-
ровали организацию убийства по 
найму (ч. 2 ст. 105 УК РФ), организа-
цию приготовления к убийству двух 
и более лиц (ч. 1 и ч. 3 ст. 30 и ч. 2 
ст. 105 УК РФ), а также похищение па-
спорта (ст. 325 УК РФ) и умышленное 
уничтожение или повреждение чу-
жого имущества (ст. 167 УК РФ). Его 
подельник Григорий Воскресенский 
обвиняется в пособничество в убий-
стве (ст. 33 и ч. 2 ст. 105 УК РФ).

Уголовное дело было возбужде-
но после того, как днем 6 октября 
2020 года неподалеку от подмосков-
ной деревни Двуглинково местный 
житель наткнулся на труп неизвест-
ного мужчины. Приехавшие по вы-
зову оперативники ни документов, 
ни мобильного телефона при уби-
том не нашли. Эксперты-кримина-
листы быстро установили, что не-

известному было нанесено пять 
ножевых ранений, причем четы-
ре из них были очень точными — 
в сердце и левое легкое.

Оперативники вскоре выясни-
ли, что убит был Кирилл Игитханян, 
работавший водителем у студента 
Николая Кондрата. После этого сы-
щики, по данным источников „Ъ“, 
изучили записи системы «Поток» 
и данные биллинга и в результате 
вышли на Никиту Мацнева, знако-
мого убитого. Он был задержан под-
московными полицейскими в сво-
ей квартире в конце декабря 2020 
года, арестован судом и вскоре при-
знался в убийстве. Однако арестант 
сразу оговорил, что, совершив пре-
ступление, он выполнял указание 
работодателя Кирилла Игитханя-
на. По словам арестованного, Конд-
рат-младший пообещал ему запла-
тить за устранение своего водителя 
$10 тыс. и 300 тыс. руб. Затем Никита 
Мацнев заключил досудебное согла-
шение, и на основании его показа-
ний были задержаны Николай Кон-
драт и Григорий Воскресенский.

По версии следствия, убийст-
во водителя спровоцировал кон-
фликт, произошедший осенью 2020 
года, после того как Toyota Cam-
ry 19-летнего сына экс-замгенпро-
курора была остановлена на Куту-
зовском проспекте совместным 
нарядом инспекторов ДПС и опе-
ративников ФСБ. При проверке до-
кументов, как выяснило следствие, 
Кирилл Игитханян предъявил под-
дельное удостоверение сотрудника 
СКР, после чего его вместе с пасса-
жиром доставили в отдел полиции. 
Опасаясь, что в ходе дальнейшего 
разбирательства водитель может 
рассказать о «противоправных эпи-
зодах» в действиях Николая Кондра-
та, говорится в материалах дела, тот 
решил Кирилла Игитханяна ликви-
дировать. Для решения этого вопро-
са он обратился к Никите Мацневу, 
обговорив с тем все детали плани-
руемого преступления в своей квар-
тире на Семеновской набережной. 
После этого, по материалам дела, 
Кондрат-младший сообщил Кирил-
лу Игитханяну, что из-за инцидента 
на Кутузовском проспекте того яко-
бы разыскивает полиция, и предло-
жил скрыться и пожить по поддель-
ным документам, пока не уляжется 
шум. Получив согласие, молодой 
человек, по данным следствия, по-
яснил водителю, что документы 
ему передаст его знакомый Мацнев 

в районе песчаного карьера у де-
ревни Двуглинково. Приехавший 
на встречу водитель был убит, а его 
Infinity GR 35 забрал себе исполни-
тель. Григорий Воскресенский, счи-
тает следствие, подвозил исполни-
теля к месту преступления, а затем 
помогал прятать тело, рассчитывая 
впоследствии получить за это от Ни-
киты Мацнева 80 тыс. руб.

Помимо убийства водителя, по 
версии следствия, Николай Конд-
рат планировал в 2020 году органи-
зовать еще три покушения, в том 
числе на судью Арбитражного суда 
Москвы Елену Махалкину. К маши-
не судьи по указанию заказчика, 
говорится в деле, был прикреплен 
GPS-трекер, который отслеживал 
все ее передвижения. А убить судью 
планировалось возле ее дома из ар-
балета. Мотивом для этого преступ-
ления следствие считает начатое 
к тому времени разбирательство 
в отношении матери Николая Конд-
рата, экс-судьи столичного арбитра-
жа Елены Кондрат, завершившееся 
возбуждением в прошлом году дела 
в отношении нее. Елене Кондрат, как 
сообщал „Ъ“, инкриминируется по-
средничество в передаче взятки яко-
бы для госпожи Махалкиной.

Убийства госпожи Махалкиной 
и еще двух бизнесменов, которые 
также, по версии СКР, планировал 
Николай Кондрат, были предотвра-
щены благодаря тому, что студента 
задержали. Помимо этих эпизодов, 
по данным „Ъ“, следствие также про-
веряло показания Никиты Мацнева 
о том, что Николай Кондрат якобы 
планировал покушения на брянско-
го губернатора Александра Богома-
за, главу управы Таганского района 
Москвы Александра Мишакова, его 
заместителя Елену Танцюру, а также 
собственного дедушку. Впрочем, эти 
сведения не подтвердились.

Защита Николая Кондрата на-
звала все официальные обвине-
ния в его адрес, а также неподтвер-
дившиеся версии «плодом бурной 
и противоречивой фантазии» Ники-
ты Мацнева. Отметив, что осужден-
ный недавно на 8,5 года колонии ис-
полнитель убийства неоднократно 
менял показания, адвокат Николая 
Кондрата Марина Русакова заявила 
„Ъ“, что обвинение в отношении ее 
клиента «целиком выстроено лишь 
на словах досудебщика, который го-
ворил не правду, а все, что нужно 
следователю».

Владислав Трифонов

Стрела не долетела  
до судьи
Сына бывшего замгенпрокурора  
обвиняют в нескольких покушениях

В Мособлсуде начался отбор 
присяжных по громкому делу 
об убийстве в октябре 2020 года 
в Звенигороде двух местных 
предпринимателей — Андрея Ро-
дионова и Юрия Краснопольско-
го. Следствие считает, что они 
пали жертвой конфликта со сво-
им экс-партнером — бывшим кан-
дидатом в мэры города Алексан-
дром Дмитравцовым, у которого 
пытались отнять бизнес. В ре-
зультате последний вызвал их 
на переговоры, которые закончи-
лись стрельбой из автомата.

По сообщению пресс-службы 
Московского областного суда, от-
бор присяжных начался во вторник 
днем, но завершить процедуру, кото-
рая проходила в закрытом режиме, 
до конца не удалось.

Александр Дмитравцов обвиня-
ется ГСУ СКР по Московской обла-
сти в совершении преступлений, 
предусмотренных ст. 119 ч. 1 (уг-
роза убийством или причинени-
ем тяжкого вреда здоровью), ст. 222 
ч. 1 (незаконное хранение и ноше-
ние оружия), ст. 158 ч. 2 п. «в» (кра-
жа с причинением значительного 
ущерба) и ст. 105 ч. 2 п. «а» (убийст-
во двух и более лиц) УК РФ. В начале 
декабря прошлого года прокурату-
ра Мособласти утвердила обвини-
тельное заключение по делу, напра-

вив его материалы в областной суд. 
Не признав свою вину, подсудимый 
заявил ходатайство о рассмотрении 
дела присяжными, которое и было 
удовлетворено.

Убийство Андрея Родионова 
и Юрия Краснопольского было со-
вершено днем 6 октября 2020 года 
в Звенигороде за торговым комплек-
сом «Ашан», расположенным у На-
хабинского шоссе. Туда предприни-
матели приехали для переговоров 
со своим партнером Александром 
Дмитравцовым, собираясь разре-
шить спорные вопросы по бизнесу.

Как полагает следствие, речь 
шла о праве собственности на зе-
мельный участок, где располага-
лась общественная баня, которую 
Александр Дмитравцов арендовал 
у городских властей. Вложив в нее 
немало средств, что позволило уве-
личить площадь объекта в два раза, 
построить кафе и мойку для машин, 
господин Дмитравцов попытался 
оформить землю в собственность, 
но ему под разными предлогами от-
казывали в этом, пока в бизнес не 
вошли якобы близкие к властям го-
рода господа Родионов и Красно-
польский. Однако поделить бизнес 
на троих они не смогли, что и приве-
ло к конфликту.

Как полагает следствие, в ходе 
разборки у «Ашана» Александр Дми-

травцов достал из машины автомат, 
под прицелом которого заставил 
Андрея Родионова писать распи-
ску о том, что тот с помощью «адми-
нистрации обманным путем…» ли-
шил его недвижимости. Впрочем, 
расписка дописана не была. Оче-
видно, когда предприниматели по-
пытались обезоружить Александра 
Дмитравцова, он убил их выстрела-
ми в упор.

Трупы стрелок загрузил в машину 
и отвез к городу Одинцово, где сбро-
сил в канализационный люк. Кста-
ти, жертв могло быть больше, но по-
мощник Андрея Родионова опоздал 
на встречу.

Полицию вызвали к «Ашану» оче-
видцы, услышавшие выстрелы, но 
стражи порядка на месте ничего 
не нашли. Разыскивать пропавших 
бизнесменов начали после того, как 
в полицию обратились их родствен-
ники. У «Ашана» нашли Lexus, ко-
торым они пользовались, а рядом 
при более тщательном осмотре — 
затертые следы крови и волочения 
тел, а также гильзы. Уже через два 
дня были найдены трупы в колод-
це, а предполагаемый убийца — 
арестован. По некоторым данным, 
в суде обвиняемый хочет доказать, 
что лишь защищал свой бизнес от 
рейдеров.

Алексей Соковнин

Либо мэр, либо попал
Кандидат в мэры, защищавший бизнес с оружием, 
пытается избежать посадки

Дорогомиловский райсуд Мо-
сквы во вторник по ходатайст-
ву СКР заочно арестовал Дениса 
и Ирисхана Арсаевых, угнавших 
в 2001 году пассажирский Ту-
154 в Саудовскую Аравию и став-
ших виновниками гибели двух 
человек при штурме захваченно-
го лайнера. Отсидев небольшие 
сроки по приговору шариатского 
суда, они остались жить в коро-
левстве, и все это время у России 
не было никаких шансов вернуть 
угонщиков на Родину для привле-
чения к уголовной ответственно-
сти. Ситуация, видимо, измени-
лась после состоявшихся на днях 
переговоров глав надзорных ве-
домств двух стран.

Как следует из документов Доро-
гомиловского райсуда Москвы, сле-
дователь-криминалист Западного 
межрегионального следственного 
управления на транспорте СКР обра-
тился в него с ходатайствами о за-
очных арестах находящихся в Сау-
довской Аравии 37-летнего Дениса 
и 34-летнего Ирисхана Арсаевых 14 
января. Во вторник, как сообщил „Ъ“ 
пресс-секретарь суда Сослан Дзампа-
ев, судья Сергей Каширин удовлетво-
рил обе просьбы: братья будут взяты 
под стражу на два месяца сразу после 
их «экстрадиции, депортации в Рос-
сию либо задержания на территории 
страны».

Отметим, что заочно обвиня-
емые в угоне воздушного судна 
группой лиц по предварительно-
му сговору (п. «а» ч. 2 ст. 211 УК РФ) 
Арсаевы были объявлены в меж-
дународный розыск еще весной 
2001 года заместителем начальни-
ка следственного управления Мос-
ковской транспортной прокурату-
ры Алексеем Крамаренко. Майор 
Крамаренко тогда в деталях разо-
брался в обстоятельствах угона Ту-

154М «Внуковских авиалиний» со 
158 пассажирами и 12 членами эки-
пажа на борту в Саудовскую Ара-
вию, но привлечь к ответственно-
сти виновных в этом преступлении 
братьев Арсаевых не смог. 17-летне-
го и 14-летнего в то время родствен-
ников-угонщиков, задержанных 
аравийским спецназом, шариат-
ский суд королевства приговорил 
соответственно к шести и четырем 
годам лишения свободы. Отсидев 
положенные сроки, они не захоте-
ли возвращаться на Родину, а экс-
традировать их из страны местные 
власти не стали, поскольку между 
Россией и Саудовской Аравией нет 
договора о выдаче преступников.

Тем временем из транспортной 
прокуратуры было выделено следст-
вие. В системе СКР господин Крама-
ренко сделал успешную карьеру, но 
после увольнения весной 2020 года 
был приговорен Мосгорсудом к деся-
ти годам колонии за взятки.

Уголовное дело об угоне, оказав-
шись в СКР, долгие годы оставалось 
в приостановленном состоянии 
в связи с «отсутствием лиц, подлежа-
щих привлечению к уголовной от-
ветственности». Ситуация, по неко-
торым данным, изменилась после 
недавней встречи на праздновании 
12 января 300-летия прокуратуры 
России генпрокурора Игоря Красно-
ва с его коллегой из Саудовской Ара-
вии Саудом ибн Абдуллой аль-Му-
аджебом аль-Шарифом, на которой 
стороны до подписания соответ-
ствующих соглашений (в стадии 
ратификации находится договор 
о военном сотрудничестве между 
странами, предусматривающий вза-
имодействие при расследовании 
дел о терроризме) договорились вза-
имодействовать, исходя из принци-
па взаимности. Теперь, опираясь на 
него, Генпрокуратура России должна 

потребовать выдачи Арсаевых. В рос-
сийском надзорном ведомстве ситу-
ацию не комментируют.

Напомним, пассажирский Ту-
154, следовавший из Стамбула 
в Москву, был захвачен 15 марта 
2001 года вскоре после вылета из 
Турции. Организатором угона был 
назван представитель авторитет-
ной чеченской семьи 45-летний 
Супьян Арсаев, два брата которого 
воевали на стороне боевиков и за-
нимали посты в ичкерийском пра-
вительстве. Ставший инвалидом 
в результате подрыва, Супьян Арса-
ев, как было установлено расследо-
ванием, вместе с сыновьями, кото-
рые его сопровождали, пронесли 
на борт заточку, спрятанную в ка-
блуке ботинка, разборный костыль 
с вмонтированной в рукоятку пи-
кой-стилетом, а также опутанный 
проводами видеомагнитофон — 
его они выдали за бомбу. В ходе за-
хвата самолета террористами был 
тяжело ранен бортпроводник Алек-
сандр Хромов, а уже после того, как 
Ту-154 сел в аэропорту Медины,— 
бортинженер Андрей Гусельников. 
Кроме того, пока велись перегово-
ры с угонщиками, несколько десят-
ков пассажиров сбежали из само-
лета через грузовые и аварийные 
люки, а поскольку прыгали на бе-
тонку с трехметровой высоты, по-
чти все они оказались в больнице 
с ушибами и переломами.

Во время штурма лайнера спец-
назом были случайно убиты пас-
сажир, гражданин Турции Гюрсель 
Камбала, и российская стюардесса 
Юлия Фомина. Ее именем был на-
зван вернувшийся в Москву Ту-154М 
с бортовым номером RA-85619. Ор-
ганизатор же захвата умер от сер-
дечного приступа, случившегося во 
время спецоперации.

Сергей Машкин

Дорогомиловский суд  
вспомнил братьев Арсаевых
Россия потребует выдачи  
угнавших самолет в Саудовскую Аравию

Роман Шпаков стал бегле-
цом-международником   
ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО QBF
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Праздник Богоявления
19 января (по новому стилю) Православная 
Церковь совершает торжественные богослу-
жения, посвященные великому Евангельско-
му событию — Крещению Господа и Спаса 
нашего Иисуса Христа. В Евангелии от Марка 
в первой главе читаем: «Явился Иоанн, 
крестя в пустыне и проповедуя прощение 
грехов (Мк. 1:4). Пришел Иисус из Назарета 
Галилейского и крестился от Иоанна в Иор-
дане. И когда выходил из воды, тотчас увидел 
Иоанн разверзающиеся небеса и Духа, как 
голубя, сходящаго на Него. И глас был с не-
бес: Ты Сын Мой возлюбленный, в Котором 
Мое благоволение» (Мк. 1:11).

Описанные евангелистом Марком 
события: явление Бога Отца, Своим голосом 
засвидетельствовавшего Божественность Сво-
его Сына, крещение Самого Иисуса Христа 
— второго Лица Святой Троицы и, наконец, 
схождение Святого Духа в виде голубя дали 
празднику особое название — Богоявление.

Но почему Сыну Божьему необходимо 
было креститься в пустыне, в безлюдном 
месте, от пророка Иоанна, ведь Он не 
имел грехов, хотя и был во всем подобен 
нам? Пророк Иоанн совершал крещение 
через полное погружение в проточной воде 
Иордана и призывал всех приходящих к нему 
к покаянию, то есть отделить нравственное 
от безнравственного, святое от греховного,— 
это было торжественным провозглашением 
веры. После такого крещения человек нрав-
ственно обновлялся для духовной жизни, для 
милосердия и помощи бедным. Однако он не 
рождался для Жизни Вечной, не становился 
гражданином Царствия Небесного, а только 
лишь ожидал этого.

В древнем мире водная стихия всегда 
считалась вместилищем нечисти. В водах 

Всемирного потопа погибли все, кто про-
тивился Богу. Также и мы, когда заглянем 
внутрь себя, обнаружим грязные воды 
мыслей и поступков. Поэтому Христос своим 
крещением просвещает «водное естество», 
берет на себя грехи мира, чтобы спасти 
род человеческий. После вхождения Христа 
во Иордан вода приобретает новую силу, 
меняет свою сущность, становится вмести-
лищем Божией благодати. Отсюда обычай, 
существующий до сих пор,— «причащение» 
крещенской водой, там, где не совершается 
богослужение, хождение «на Иордань» с тро-
екратным погружением в воду, но с обяза-
тельной молитвой ко Христу.

Защищая Божественную миссию Иоанна, 
как пророка Божьего, который узнал в Иисусе 
Христе Мессию, Спасителя мира, Христос 
постоянно спрашивает фарисеев, книжников 
и законников: «Крещение Иоаново откуда 
было: с небес или от человеков?» (Мф. 21:25). 
Святой пророк Иоанн Предтеча готовил людей 
к крещению от воды в покаяние во оставление 
грехов (Мф. 3:11). Однако после пришествия 
в мир Христа каждый человек, желающий 
войти в Царствие Небесное, должен крестить-
ся во имя Отца и Сына и Святого Духа при 
троекратном водном погружении.

Вода, освященная в праздник Креще-
ния, именуется «Великой Агиасмой», или 
«Великой Святыней», так как она способна 
дать нам жизнь вечную через восполнение 
оскудевающих наших сил и врачевание 
немощей. Великая тайна Крещенской воды 
состоит в том, что она очищает тех, кто во 
имя Святой Троицы принял Святое крещение 
или готовится к этому. Поэтому с особым 
чувством благодарности обращаюсь к 
тем, кто приводит людей к вере и Таинству 
Крещения — это подвиг подражания Самому 
Христу. Оскудевающие наши жизненные 
силы восполняются благодатью праздника 
Крещения Господня, Святая вода окропляет 
нас, наших близких и все наше жизненное 
пространство со словами: во имя Отца 
и Сына и Святого Духа. Аминь. 

Радуйтесь, дорогие мои, с нами Бог! 
Сердечно поздравляю Вас со Святым Креще-
нием Господним!

Иоанн,
митрополит  
Белгородский  
и Старооскольский

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Минобрнауки намерено усовер-
шенствовать работу центров  
карьеры при вузах и колледжах — 
подразделений для помощи вы-
пускникам в трудоустройстве. Ве-
домство потребует, в частности, 
чтобы 30% принимающих участие 
в мероприятиях учащихся получи-
ли приглашение на практику или 
стажировку от работодателей, 
а 15% — предложение о трудоу-
стройстве. Чиновники надеются, 
что подобные структуры помогут 
в борьбе с безработицей. 

Минобрнауки разработало По-
рядок осуществления деятельности 
центров карьеры в вузах, колледжах 
и техникумах. Проект соответствую-
щего постановления опубликован 
для общественного обсуждения. 
Ранее глава министерства Вале-
рий Фальков заявлял, что в россий-
ских вузах действует более 200 по-
добных центров; каждый год к ним 
обращается за консультациями 61% 
выпускников.

Набор услуг, которые центры 
предоставляют студентам, зависит 
от конкретного вуза. Для учащихся 
устраивают «дни карьеры», помога-
ют попасть на стажировку и публику-
ют вакансии от компаний-партнеров. 
Единого регламента деятельности 
центров карьеры не существует, гово-
рит директор такого подразделения 
НИТУ МИСиС Елена Шафоростова: 
«В большинстве вузов центры появи-
лись сравнительно недавно, в некото-
рых — лишь в 2021 году. Центр карь-
еры МИСиС, созданный в 2015 году, 
считается одним из старейших». 

Согласно проекту Минобрнау-
ки, теперь центры должны будут не 
просто сотрудничать с предприяти-
ями и организациями, но и взаимо-
действовать с местными органами 
власти. Помимо этого, они долж-
ны будут организовывать времен-
ную занятость студентов, помогать 
устраивать практики и стажировки, 
проводить ярмарки вакансий и дни 
карьеры. Центрам нужно будет регу-
лярно предоставлять учащимся ин-
формацию о тенденциях рынка тру-
да и требованиях к потенциальным 
работникам. Кроме того, они долж-
ны будут вести мониторинг трудоу-
стройства выпускников.

Образовательное ведомство раз-
работало систему показателей эф-
фективности центров карьеры. Они 
должны будут проводить в год не ме-
нее 25 мероприятий, «направлен-
ных на содействие занятости молоде-
жи». Требуется участие не менее 80% 
обучающихся; не менее 30% из них 
должны будут получить приглаше-
ние на практику или стажировку от 
работодателей, а 15% — приглашение 
на трудоустройство. Кроме того, цен-
тры карьеры должны будут ежегод-
но отчитываться государству о тру-
доустройстве и карьере не менее 75% 
выпускников вуза. Также центры 

должны предоставлять информацию 
о «механизмах индивидуальной под-
держки» выпускников, находящихся 
«под риском нетрудоустройства».

Отметим, мероприятия по со-
вершенствованию деятельности 
центров карьеры предусмотрены 
в утвержденной правительством дол-
госрочной программе содействия за-
нятости молодежи на период до 2030 
года. Предполагается, что по ее ито-
гам повысится «информированность 
учащихся об основах социально-тру-
дового законодательства», а также бу-
дут созданы условия по содействию 
трудоустройству в колледжах и вузах.

Ректор НИУ МЭИ Николай Рогалев 
обращает внимание: Минобрнауки 
предлагает сделать наличие центров 
карьеры обязательным требованием 
для госпрограммы поддержки уни-
верситетов «Приоритет-2030» (в ней 
участвуют более сотни вузов). Соглас-
но документу, у центров карьеры 
должны появиться внешние коорди-
наторы, отмечает ректор Московско-
го городского педуниверситета Игорь 
Реморенко. Работу вузовских отделов 
будет сопровождать Московский го-
сударственный технологический 
университет СТАНКИН, а для коллед-
жей каждый регион создаст базовый 
центр в системе служб занятости. По 
мнению господина Реморенко, это 
будет стимулировать различные цен-
тры карьеры обмениваться информа-
цией друг с другом и соревноваться 
между собой — что в конечном счете 
может привести к улучшению показа-
телей трудоустройства выпускников.

По мнению Елены Шафоросто-
вой, проект Минобрнауки «позво-
лит трансформировать и логически 
упорядочить деятельность центров 
в соответствии с динамичным из-
менением рынка труда, запросами 
работодателей и самих студентов». 
«Трансформация центров карьеры, 
начатая Минобрнауки, достаточ-
но сложная задача, поэтому решать 
ее необходимо комплексно. Увели-
чивая охват студенческой аудито-
рии карьерными мероприятиями, 
создавая условия для профильного 
трудоустройства выпускников и их 
карьерного развития»,— считает го-
спожа Шафоростова.

Впрочем, предложенная мини-
стерством система показателей ка-
жется Игорю Реморенко странной: 
«Зачем нужно именно 25 мероприя-
тий в год, а не три-пять хороших? Это 
будет стимулировать людей плодить 
мероприятия, а не в самом деле до-
биваться трудоустройства». А руко-
водитель центра карьеры РГГУ Елена 
Чиркова отмечает, что у вузов могут 
возникнуть сложности с получением 
данных о трудоустройстве студентов. 
По ее словам, далеко не все выпуск-
ники и работодатели готовы сооб-
щать личную информацию, касаю-
щуюся трудоустройства.

Анна Васильева

Студентам дадут 
уроки труда
Минобрнауки займется обновлением 
учебных центров карьеры

Во вторник федеральный 
оперативный штаб сообщил 
о 31 252 случаях COVID-19 
в стране за сутки, что пра-
ктически в два раза больше, 
чем две недели назад. Тать-
яна Голикова также обрати-
ла внимание на рост заболе-
ваемости новым штаммом 
среди детей и большую спо-
собность «омикрона» обхо-
дить иммунные барьеры. 
Она уточнила, что из числа 
заболевших, пробы кото-
рых прошли секвенирова-
ние, полностью вакциниро-
ваны были 27,9%. В период 
распространения штамма 
«дельта», по официальным 
данным, заражались только 
6% привитых.

Число больных в стацио-
нарах, отметила вице-премь-
ер, даже снизилось на 4,6%. 
Около 500 тыс. пациентов 
находятся под медицинским 
наблюдением. Всего в Рос-
сии развернуто 158,6 тыс. 
коек, из них занято 69%. 
В конце октября, в разгар чет-
вертой волны коронавируса, 
министр здравоохранения 
Михаил Мурашко сообщал, 
что число коек в медучре-
ждениях «вынужденно» уве-
личили до 292 тыс., свобод-
ными оставались всего 12%. 
Количество одномоментно 
болеющих коронавирусом 
достигало тогда 1 млн чело-
век. По словам вице-премь-
ера, сейчас коронавирус вы-
зывает ОРВИ в 54,5% случаев, 
внебольничные пневмо-
нии — в 4,1%, и в 41,1% слу-
чаев болезнь протекает бес-
симптомно. В правительстве 
ожидают, что «вектор изме-
нения вируса будет направ-
лен в сторону снижения его 
патогенности и повышения 
контагиозности».

Вероятно, именно поэто-
му срок карантина для боль-
ных COVID-19 сокращен с 14 
до 7 дней. По словам Татья-
ны Голиковой, в связи с но-
выми свойствами корона-
вируса заражать быстрее 
(инкубационный период, по 
последним данным, чаще 
всего составляет три-шесть 
дней), но проходить легче, 
основная нагрузка подъе-
ма заболеваемости ляжет на 
амбулаторную сеть.

В Москве уже «значитель-
но» увеличили число дежур-
ных врачей в поликлиниках. 
Столичный департамент 
здравоохранения пред-
лагает москвичам с ОРВИ 
и температурой не выше 38 
градусов самостоятельно 
обратиться за медпомощью 
в поликлинику и прийти 
на прием к дежурному вра-
чу без предварительной за-
писи и звонка на линию 122. 

При этом еще в июле 2021 
года, во время третьей 
вспышки, вызванной дель-
та-штаммом, любые симпто-
мы ОРВИ у москвичей счита-
лись коронавирусом, пока 
экспресс-тест на наличие ан-
тигена и ПЦР-тест не пока-
жут обратное. Такие гражда-
не должны были подписать 
согласие на соблюдение ре-
жима изоляции «до получе-
ния результата ПЦР, но в те-
чение не менее трех дней».

Мэр Москвы Сергей Со-
бянин подтвердил, что, не-
смотря на почти двукрат-
ный рост заболеваемости за 
две недели, в большинстве 
случаев болезнь, вызванная 
штаммом «омикрон», про-
текает в более легкой фор-
ме и число госпитализаций 
остается сравнительно не-
большим: 750–800 в день 
против 1,5 тыс. летом при 
средней заболеваемости 
5 тыс. человек в сутки. Вче-
ра в Москве выявили более 
8 тыс. новых больных.

Председатель правитель-
ства Михаил Мишустин так-
же отметил, что рост забо-
леваемости пока не привел 
к резкому увеличению чи-
сла госпитализированных 
в стране, за исключением от-
дельных регионов. «Тем не 
менее нет полной ясности, 
как быстро будет распро-
страняться новый штамм. 
Надо быть готовыми к лю-
бому развитию событий»,— 
предупредил глава кабмина.

В целом, испытывая осто-
рожный оптимизм, участни-
ки координационного сове-
та на этот раз не приняли 
практически никаких серь-
езных ограничительных ре-
шений. Михаил Мишустин 
сообщил, что правительст-
во по поручению президен-
та разработало план допол-
нительных мероприятий, 
которые должны помочь 
подготовить систему здра-
воохранения. По его словам, 
большая часть мер касается 
работы учреждений амбу-
латорного обслуживания, 
поскольку на них придется 
самая серьезная нагрузка. 
В частности, будут выделе-
ны дополнительные сред-
ства на закупку лекарств 
и поддержку системы ОМС. 
Кроме того, господин Ми-
шустин заявил о необходи-
мости увеличения объемов 
тестирования на COVID-19 
и усиления контроля за со-
блюдением санитарных тре-
бований в местах массового 
скопления людей.

Пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков под-
твердил, что и в Кремле не 
рассматривают возможность 
введения общенациональ-
ного локдауна или жестких 
карантинных мер.

Меры защиты останутся 
прежними и в столице: Сер-
гей Собянин подписал указ, 
продлевающий срок дейст-
вия (с 25 февраля до 1 апре-
ля) требований к работодате-

лям перевести на удаленный 
режим не менее 30% сотруд-
ников, а к горожанам старше 
60 лет и лицам с хронически-
ми заболеваниями — сохра-
нять домашний режим.

«Очевидно, в России на-
чинается вспышка, которая 
по количеству заразивших-
ся людей может быть очень 
масштабной. Но пока непо-
нятно, будет ли у нас силь-
но больше смертей по срав-
нению с тем, что есть сейчас 
или было во время осенней 
волны»,— комментирует мо-
лекулярный биолог, профес-
сор Ратгерского университе-
та и «Сколтеха» Константин 
Северинов. По его словам, 
примеры Англии, Фран-
ции, США показывают, что 
резкий рост числа инфици-
рованных не привел к про-
порциональному измене-
нию уровня смертельных 
исходов. С другой стороны, 
продолжает господин Севе-
ринов, «кажущаяся благост-
ность» «омикрона», возмож-
но, связана с тем, что в тех 
странах, где уже произош-
ла вспышка, имеется боль-
шая иммунная прослойка. 
«В ЮАР, где начал распро-
странятся „омикрон“, каза-
лось бы, привито меньше, 
чем у нас, но у них молодое 
население, а молодые люди 
легче переносят инфек-
цию. У нас население пожи-
лое и, в общем-то, не очень 
здоровое. Кроме того, коли-
чество вакцинированных 

у нас сильно меньше, осо-
бенно в группах рисках, чем 
в странах, где не возникло 
коллапса в связи с распро-
странением нового штам-
ма»,— рассуждает эксперт. 
Отметим, по последним дан-
ным, уровень коллективно-
го иммунитета в стране до-
стиг 63,9%.

По словам инфекциони-
ста, главврача клиники «Ли-
дер-медицина» Евгения Ти-
макова, пятая волна, пусть 
принесет и значительно 
большее количество забо-
левших, будет короче пре-
дыдущих. Прогнозируемое 
количество госпитализаций 
также пока кажется сопо-
ставимым с максимумами 
предшествующих вспышек 
(около 13 тыс. человек). Об-
надеживает,  продолжа-
ет он, что большие терри-
тории России позволяют 
растягивать эпидемию во 
времени. Таким образом, 
у регионов появляется воз-
можность подготовиться 
и частично перенять отра-
ботанную московскую стра-
тегию. Константин Севери-
нов менее оптимистичен: 
«Если в России начнут за-
ражаться по 100 тыс. в сут-
ки, то и смертей может ока-
заться больше, чем прошлой 
осенью. Поэтому рассматри-
вать „омикрон“ как замену 
безопасной и эффективной 
вакцине — совершенно без-
ответственно».

Наталья Костарнова

Правительство оценило 
масштамм бедствия

Госдума планирует пересмотреть 
включенный в Правила дорожно-
го движения (ПДД) и вызвавший 
критику термин «опасное вожде-
ние», чтобы впоследствии ввести 
санкции за этот вид нарушения — 
штраф 3 тыс. руб. или лишение 
прав. Вчера в парламенте обсу-
дили комплекс мер по контролю 
за нарушителями ПДД, над кото-
рыми депутаты будут работать 
в 2022 году. В ГИБДД настаивают, 
что опасное вождение не могут 
фиксировать дорожные камеры. 
Современные комплексы легко 
с этим справляются, возражают 
в мэрии Москвы.

Ужесточение ответственности 
для нарушителей ПДД обсуждалось 
вчера на заседании рабочей груп-
пы Госдумы, которую возглавила 
вице-спикер Ирина Яровая (ЕР). По-
мимо парламентариев к работе при-
глашены представители МВД, Миню-
ста, других органов власти. Рабочая 
группа была создана после того, как 
в конце 2021 года Госдума приняла 
поправки к УК (вступили в силу), по-
зволяющие отправлять за решетку 
водителей-лихачей. Тогда спикер Вя-
чеслав Володин поручил приступить 
к разработке следующей порции за-
конодательных инициатив в сфере 
дорожного движения.

Перед депутатами, в частности, 
поставлена задача ввести санкции 
за так называемое опасное вожде-
ние, чему вчера и была посвящена 

дискуссия. Соответствующий тер-
мин, напомним, появился в ПДД 
еще в 2016 году для борьбы с люби-
телями «играть в шашечки» на доро-
ге, резко тормозить перед капотом 
другой машины, совершать дру-
гие агрессивные маневры. В 2017 
году корреспондирующие поправ-
ки к КоАП прошли первое чтение 
и с тех пор были заморожены, так 
как депутаты и юристы решили, что 
понятие «опасное вождение» полу-
чилось чересчур сложным для води-
телей и инспекторов. МВД и Минюст 
между тем в 2021 году включили 
штраф в 3 тыс. руб. за опасное вожде-
ние в проект нового КоАП. 

ГИБДД, уточнил вчера в парла-
менте замначальника Госавтоин-
спекции Владимир Кузин, предлага-
ет ввести также усиленные санкции 
(включая лишение прав) за повтор-
ное опасное вождение или опасное 
вождение, совершенное водителем, 
лишенным прав или в состоянии 
опьянения. Санкцию в этом случае 
должен назначать только суд, счи-
тает депутат Ярослав Нилов (ЛДПР), 
причем необходимо предусмотреть 
усиление наказания — в зависимо-
сти от того, как часто водитель попа-
дается на агрессивной езде. 

Ирина Яровая и Владимир Кузин 
долго спорили по поводу необходи-
мости пересмотра термина «опасное 
вождение». В ГИБДД считают, что 
кардинальных поправок не нужно. 
Каждый в итоге остался при своем 

мнении. В любом случае нарушение 
будет выявлять инспектор «в ходе 
надзора за движением», заметил Вла-
димир Кузин, с помощью камер это 
делать не получится. Современные 
комплексы способны фиксировать 
на видео это нарушение, возразил за-
мначальника дептранса Москвы Ан-
дрей Корнеев, чтобы формировать 
«письма счастья». 

Единоросс Дмитрий Вяткин рас-
сказал про автовладельцев, кото-
рые, сняв машину с учета, нарушают 
правила и не получают штрафов. Со-
славшись на данные автоэкспертов, 
депутат заявил, что таких авто толь-
ко в Москве и Подмосковье «десятки 
тысяч». В частности, таким автомо-
билем управлял блогер Эдвард Билл, 
совершивший резонансное ДТП 
в Москве в апреле 2021 года. Андрей 
Корнеев из дептранса подтвердил, 
что проблема «очень острая»: в 2021 
году в Москве было зафиксировано 
около 1 тыс. машин с так называе-
мым архивным учетом. ГИБДД, заве-
рил Владимир Кузин, готовит в связи 
с этим поправки к закону о регистра-
ции транспортных средств, не уточ-
нив, какие именно. Господин Кузин 
назвал проблему не «настолько акту-
альной»: нарушители по большей ча-
сти управляют машинами, которые 
числятся за умершими граждана-
ми, а таких случаев стало существен-
но меньше. «Как это неактуальная? 
Тысячи правонарушителей уходят 
от ответственности,— возмутилась 

Ирина Яровая.— Почему тогда МВД 
не предлагает современные актуаль-
ные решения?» 

Вице-спикер также предложила 
усилить санкции для водителей, ко-
торые садятся за руль, будучи лишен-
ными прав и одновременно в состо-
янии опьянения. Госпожа Яровая 
считает, что справедливо установить 
для этой категории нарушителей уго-
ловную ответственность по анало-
гии с той, что была введена в рамках 
последних поправок к УК. Владимир 
Кузин предложил ввести конфиска-
цию транспортных средств для та-
кого рода правонарушителей. Ири-
на Яровая напомнила о разъяснении 
Верховного суда 2016 года, в котором 
сказано, что автомобиль не может 
быть признан орудием преступле-
ния и, как следствие, конфискован, 
но она считает, что этот вопрос мож-
но вынести на новое обсуждение. 
Дмитрий Вяткин предложил вместо 
конфискации ввести в КоАП новую 
меру обеспечения — временный «за-
прет на пользование транспортным 
средством», который мог бы приме-
няться при ряде грубых нарушений.

По итогам дискуссии, заявила 
Ирина Яровая, будет сформирован 
протокол с поручениями ведомст-
вам предоставить данные по каме-
рам и нарушениям, на основании 
которых депутаты впоследствии 
примут решение о содержании буду-
щего законопроекта.

Иван Буранов

Водителей не оставят без опасности
Госдума и ГИБДД спорят о термине «опасное вождение»

с1

Хотя «омикрон» может снизить для зараженного угрозу госпитализации, медики не рекомендуют бросаться 
ему навстречу с открытым забралом   ФОТО НАТАЛЬИ МАКАРОВОЙ
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Дело в том, что некоторые чле-
ны кабинета настаивают, что это 
исключительно коммерческий 
проект, не имеющий отноше-
ния к конфликту вокруг Украи-
ны, в то время как другие их кол-
леги (прежде всего, представите-
ли партии «Зеленые», к которой 
принадлежит и Анналена Бер-
бок) намекают на то, что он мо-
жет стать жертвой будущих ан-
тироссийских санкций. Глава 
МИД ФРГ ответила, что проце-
дура сертификации «Северного 
потока-2» приостановлена, по-
скольку он противоречит евро-
пейскому энергетическому за-
конодательству. И добавила фра-
зу, из которой следует, что это не 
единственное препятствие на 
пути ввода в эксплуатацию этого 
проекта: «Если энергетика станет 
использоваться (Россией.— „Ъ“) 
как оружие, то это будет иметь 
соответствующие последствия, 
в том числе и в связи с этим тру-
бопроводом». 

Сергей Лавров в ответ напом-
нил гостье, что «Северный по-
ток-2» — это «крупнейший ком-
мерческий проект последне-
го десятилетия, направленный 
на обеспечение энергетической 
безопасности Германии и всей 
Европы». По его словам, полити-
зация этого проекта «контрпро-
дуктивна». 

Комментируя призывы к Рос-
сии со стороны США и их евро-
пейских союзников отвести вой-
ска от границы с Украиной, он за-
явил о наличии двойных стан-
дартов: «Одновременно члены 
НАТО заявляют, что то, что проис-
ходит на натовской территории, 
в частности передвижение войск 
(включая те войска, которые при-
были в Европу из-за океана), не 
касается никого, кроме самих на-
товских стран. Двойной стандарт 
очевиден». 

«Что касается последствий, 
которыми нам „грозит“ Герма-

ния. Не могу предвидеть, какие 
шаги германское правительст-
во решит предпринять в той или 
иной ситуации. Мы никаких по-
водов для того, чтобы создавать 
какую-то новую конфликтную 
ситуацию, не давали и не даем,— 
заверил Сергей Лавров.— Тре-
буем только одного, чтобы то, 
о чем договаривались, выпол-
нялось скрупулезно. Это касает-
ся и Минских договоренностей, 
которые саботируются киевским 
режимом, и общей архитектуры 
безопасности в Европе». 

По его словам, предложения 
о гарантиях безопасности, ко-
торые Россия внесла на рассмо-
трение США и НАТО, базируют-
ся на документах, ранее приня-
тых на высшем уровне, вклю-
чая  саммиты ОБСЕ в Стамбуле 
в 1999 и в Астане в 2010 годах. 
«Там все четко сформулировано. 
Да, действительно каждая страна 
имеет право выбирать себе сою-
зы, но там же в одном предложе-
нии сказано, что каждая страна 
обязана обеспечивать свою без-
опасность таким образом, что-
бы не подвергать угрозе безопас-
ность любой другой страны. По-
просили наших немецких кол-
лег, так же как и американцев, 
объяснить нам, как они эту „кон-
кретную“ часть обязательств тол-
куют на практике»,— отметил 
Сергей Лавров. 

После отъезда Анналены Бер-
бок Сергей Лавров провел теле-
фонный разговор с госсекрета-
рем США Энтони Блинкеном, 
которого в среду ждут с визи-
том  в Киеве, а в четверг — в Бер-
лине. Главы внешнеполитиче-
ских ведомств РФ и США догово-
рились встретиться лично в Же-
неве — в эту пятницу. При этом 
в сообщении, распространен-
ном МИД России по итогам их 
беседы, уточняется, что «в кон-
тексте ситуации на Юго-Восто-
ке Украины министр призвал 
госсекретаря не тиражировать 
спекуляции о якобы готовящей-

ся „российской агрессии“, а за-
ставить власти в Киеве выпол-
нить в полном объеме Минские 
соглашения». 

Вскоре после этого, однако, со-
стоялся бэкграунд-брифинг Гос-
департамента США, в ходе кото-
рого высокопоставленный пред-
ставитель ведомства вновь за-
явил о вероятности вторжения 
России на Украину «во второй по-
ловине января—феврале». А в Бе-
лом доме заявили, что «Россия 
может в любой момент начать 
атаку в отношении Украины». 
При этом в Вашингтоне сообщи-
ли о планах направить Киеву но-
вую партию вооружений. «За по-
следний год мы предоставили 
Украине больше помощи в сфе-
ре безопасности, чем когда-либо 
с 2014 года. Я могу заверить вас, 
что эти отправки военной помо-
щи продолжаются и на ближай-
шие недели запланированы но-
вые». Ранее в Кремле назвали 
«крайне опасной» перспективу 
«освоения территории Украины 
со стороны разных поставщиков 
вооружений». Напомним, рос-
сийские официальные лица не-
однократно заявляли об отсутст-
вии у Москвы планов атаковать 
Украину. 

Накал риторики о надвигаю-
щейся «российской агрессии», 
судя по всему, уже беспокоит 
и Киев. Вчера глава МИД Украи-
ны Дмитрий Кулеба призвал гра-
ждан «сохранять хладнокровие 
и не поддаваться панике». По его 
словам, западные страны высту-
пают с Украиной единым дипло-
матическим фронтом, идет «мо-
билизация международной под-
держки» Киева «в этой сложной 
ситуации». «Ситуация под контр-
олем»,— добавил дипломат. 

Елена Черненко

К Сергею Лаврову 
зачастили гости из Киева 

Президент Ирана Эбрахим Раиси 
в среду прибывает в Москву. В про-
грамму его двухдневного визита вхо-
дят переговоры с президентом РФ 
Владимиром Путиным, выступле-
ние в Госдуме, а также встречи с биз-
нес-сообществом и мусульманским 
духовенством. Накануне визита в за-
падных СМИ прошла серия публика-
ций о перспективах российско-иран-
ского военно-технического сотруд-
ничества, в том числе о возможности 
заключения контракта на $10 млрд 
на покупку российской военной тех-
ники. При этом, согласно некото-
рым опросам, большинство иран-
цев не доверяют России и предпочли 
бы контактам с Москвой диалог с Ва-
шингтоном.

Эбрахим Раиси занял пост президен-
та в начале августа прошлого года. Его 
знакомство с Владимиром Путиным мог-
ло состояться еще в сентябре на саммите 
Шанхайской организации сотрудничест-
ва (ШОС) в Душанбе, но президент РФ при-
нял участие в мероприятии по видеосвя-
зи. Для Тегерана же прошедший саммит 
ШОС стал историческим — на нем было 
принято решение о начале процедуры 
приема Ирана в эту структуру, что Рос-
сия давно поддерживала. Накануне сам-
мита президенты Путин и Раиси обсуди-
ли этот вопрос во время телефонного раз-
говора. Всего с момента инаугурации пре-
зидента Раиси состоялось три беседы по 
телефону с российским коллегой. Поми-
мо ШОС, они обсуждали вопросы, связан-
ные с двусторонним сотрудничеством, пе-
реговоры по иранской ядерной програм-
ме, а также ситуацию в Афганистане, Си-
рии и вокруг Нагорного Карабаха. И это 
еще не вся международная повестка. 

Как раз накануне визита президента 
Раиси обострилась ситуация вокруг Йе-
мена. Это может негативно сказаться на 
Иране, который арабские монархии об-
виняют в поддержке хуситского движе-
ния «Ансар Аллах», которое контроли-
рует йеменскую столицу Сану, и переда-
че им технологий для производства дро-
нов и ракет. Напомним, что в свое вре-
мя арабские монархии настаивали, что-
бы США включили обсуждение вопро-
са о производстве Ираном ракет и его ак-
тивном вмешательстве в дела стран ре-
гиона в рамки переговорного процес-
са о будущем Совместного всеобъемлю-
щего плана действий (СВПД). Этот доку-
мент, подписанный в 2015 году пятью 
постоянными членами СБ ООН и Герма-
нией с Тегераном, ограничивал иран-
скую ядерную программу в обмен на 
снятие санкций. В 2018 году США в од-
ностороннем порядке вышли из СВПД, 
в ответ Иран отказался от части своих 
обязательств. В этом году, с приходом 
в Белый дом новой администрации, 
в Вене начались переговоры о возвраще-
нии Вашингтона и Тегерана к СВПД. Рос-
сия и Китай настояли, чтобы документ 
по-прежнему фокусировался только на 
ядерной программе. 

Из всех участников переговоров в Вене 
с оптимизмом о них говорит только Рос-
сия. В то время как США и ЕС недоволь-
ны незначительным прогрессом и тяну-
щими время иранцами, российские пред-
ставители отмечают позитивные тенден-
ции. «Там есть реальный прогресс»,— со-
общил на прошлой неделе глава МИД 
РФ Сергей Лавров. При этом он подчерк-
нул, что для достижения договоренности 

иранские партнеры должны быть мак-
симально реалистичны и сотрудничать 
с МАГАТЭ, а западные участники перего-
ворного процесса обязаны не создавать 
психологическое напряжение и публич-
но не критиковать Иран.

Полная поддержка Россией Ирана 
в ходе венских переговоров, в том чи-
сле жесткой позиции Тегерана о снятии 
с него санкций, укрепила отношения 
между двумя странами, пишет англоя-
зычное иранское издание Tehran Times. 
По его мнению, солидарность и пони-
мание общих угроз (в первую очередь 
со стороны Запада) сделали отношения 
между Ираном и Россией очень проч-
ными. Но есть одно «но» — экономиче-
ское и торговое сотрудничество не со-
ответствует уровню политических кон-
тактов. «Объем торговли между Ираном 
и Россией такой же, как торговля Рос-
сии с некоторыми небольшими стра-
нами, в то время как Иран имеет очень 
большой потенциал»,— указывает газе-
та. При этом российско-иранский това-
рооборот, несмотря на пандемию коро-
навируса и санкции, за последние де-
вять месяцев вырос на 41% и составил 
$1,65 млрд, а в 2020 году торговля между 
двумя странами выросла на 39,8%, пре-
высив $2 млрд.

Иранцы надеются, что максималь-
но активизировать сотрудничество по-
может новый договор на 20 лет, в кото-
ром будут рассмотрены все аспекты дву-
сторонних отношений. О документе 
шла речь еще пару лет назад, при преж-
ней иранской администрации, но он до 
сих пор не готов. В то же время в прош-
лом году аналогичный документ, но на 
25-летний срок, Иран подписал с Кита-
ем. Приступить к его реализации было 
решено в ходе недавнего визита в Пекин 
главы МИД Ирана Хосейна Амир-Абдол-
лахиана. Содержание договора неиз-
вестно, что вызывает критику иранской 
общественности. С потенциальным со-
глашением с Россией такая же история. 

Согласно опросу общественного мне-
ния, который проводился нидерланд-
ским фондом Gamaan в сентябре 2021 
года в Иране, только 25% опрошенных 
иранцев положительно относятся к Рос-
сии и 27% — к Китаю, при этом, соответ-
ственно, 65% и 66% настроены негатив-
но. При этом к США и Израилю положи-
тельно относятся, соответственно, 52% 
и 35% респондентов, а отрицательно — 
39% и 48%. Что касается двусторонних до-
кументов, то 71% опрошенных выступа-
ет против «Программы сотрудничества 
между Ираном и Китаем на 25 лет», а так-
же 66% — против «Договора о сотрудниче-
стве на 20 лет между Ираном и Россией». 
Еще больше — 71% — против «Соглаше-
ния между Ираном и Россией о правовом 
режиме Каспийского моря». Напомним, 
что последний документ на самом деле 
не двусторонний. В августе 2018 года гла-
вы стран «каспийской пятерки» — прези-
денты России, Азербайджана, Ирана, Ка-
захстана и Туркмении — подписали Кон-
венцию о правовом статусе Каспийского 
моря. Документ ратифицировали парла-
менты четырех стран, но иранцы до сих 
пор не определились. 

По словам Сергея Лаврова, Иран взял 
паузу на время выборов (в 2020 году пар-
ламентских, в 2021-м — президентских), 
но теперь возвращается к этой теме. Осо-
бую актуальность она приобрела в ходе 
конфликта вокруг Нагорного Карабаха 

и обострения отношений Ирана с Азер-
байджаном. В частности, осенью Теге-
ран расценил как провокационные во-
енные учения, проводимые Азербай-
джаном с участием иностранных госу-
дарств, а также обвинил Баку в слишком 
тесном сотрудничестве с Израилем.

«Настроения иранцев могут быть не-
устойчивы, но элемент недоверия к Рос-
сии был всегда»,— сказала „Ъ“ эксперт 
ПИР-Центра Юлия Свешникова. По ее 
словам, традиционные консерваторы, 
к которым сейчас относится верхушка 
иранского руководства, более настрое-
ны на сотрудничество с Россией и отда-
ление от Запада, а реформисты, наобо-
рот, на сближение с Западом и не слиш-
ком тесные отношения с Россией. «Этот 
дискурс давно существует. Становится 
особенно громким, когда речь идет про 
очередной визит или переговоры. Так, 
накануне выборов президента в Иране 
на полном серьезе обсуждали вопрос 
о потенциальном вмешательстве Рос-
сии. Сейчас антироссийский фон сопро-
вождает переговоры в Вене. Некоторые 
силы считают, что Россия не заинтере-
сована в их успехе, так как Иран для нее 
разменная карта в переговорах с Запа-
дом»,— добавила эксперт. Что касается 
Каспия, то этот вопрос всегда был болез-
ненным для иранцев, некоторые и во-
все считают, что Тегеран вправе претен-
довать на 50% всего Каспийского моря.

Еще одна потенциальная тема для об-
суждения в ходе визита — военно-техни-
ческое сотрудничество. Незадолго до ви-
зита президента Раиси в Москву в запад-
ных СМИ появилась информация о но-
вой военной сделке между РФ и Ираном. 
Так, Forbes написал 30 декабря о возмож-
ном заключении Ираном контракта на 
$10 млрд на покупку 24 российских ис-
требителей Су-35, двух ЗРК С-400 и воен-
ного спутника. За неделю до этого иран-
ский военный эксперт Бабак Тагваи так-
же писал в Independent о закупке са-
молетов. При этом, по его словам, речь 
может идти о контракте примерно на 
$2 млрд и расплачиваться Иран будет 
нефтью или нефтепродуктами, так как 
денег в бюджете нет. 

Еще в октябре в Москве побывал на-
чальник Генштаба ВС Ирана генерал Мо-
хаммад Багери. Он говорил о потенци-
альных закупках истребителей, учеб-
ных самолетов и вертолетов. «Это при-
оритет для Ирана, даже больше, чем 
С-400, так как в остальных сферах иран-
ский ВПК более или менее удовлетво-
ряет большую часть потребностей сво-
их вооруженных сил, но современные 
истребители и ударные вертолеты они 
не выпускают. При этом основную часть 
парка ВВС и армейской авиации Ира-
на до сих пор составляют американские 
самолеты и вертолеты, купленные при 
шахе до революции 1979 года»,— сказал 
„Ъ“ Юрий Лямин, автор книги «Персид-
ский бастион» Центра анализа страте-
гий и технологий. Он не исключил, что 
Россия может пойти на договоренности 
о частичной оплате бартером на иран-
ские товары или даже выдать частич-
ный кредит: «Даже Турция получила кре-
дит на закупку С-400. Сейчас для нашей 
страны необходимо показать важность 
отношений с Ираном».

Марианна Беленькая
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Иран представляет Владимиру 
Путину нового президента
Эбрахим Раиси совершит первый визит в Россию

Россия и США готовятся продол-
жить начатые на прошлой неде-
ле консультации по вопросу о га-
рантиях безопасности. 21 января 
в Женеве намерены встретить-
ся глава МИД РФ Сергей Лав-
ров и госсекретарь США Энтони 
Блинкен. Москва рассчитывает 
получить письменную реакцию 
Вашингтона на свои требования, 
среди которых отказ от расшире-
ния НАТО и размещения в Евро-
пе угрожающих РФ ударных си-
стем. Устно США часть россий-
ских запросов отвергли. О том, 
каким мог бы быть компромисс 
в этой на первый взгляд совер-
шенно тупиковой ситуации, кор-
респонденту „Ъ“ Елене Чернен-
ко рассказал бывший старший 
директор по России в Совете на-
циональной безопасности США, 
член вашингтонского Совета по 
международным делам (СFR), 
советник в Kissinger Associates 
Томас Грэм.

— Первая неделя переговоров вы-
явила серьезные расхождения по 
многим позициям. Видите ли вы 
выход из сложившегося тупика?
— Этот тупик не стал неожиданно-
стью. На прошлой неделе состоялась 
серия очень интенсивных перегово-
ров, но речь пока не шла непосред-
ственно о поиске решений, скорее 
это ознакомление сторон с позици-

ями друг друга, изложение запросов 
и намерений, с тем чтобы все четко 
понимали друг друга.

То, что мы наблюдаем с момен-
та окончания первого раунда пере-
говоров, я бы назвал продолжени-
ем балансирования на грани войны. 
Российские войска стоят на границе 
с Украиной, проводятся учения, в том 
числе с боевой стрельбой. Соединен-
ные Штаты все более четко дают по-
нять, какие санкции они введут, если 
Россия начнет военные действия про-
тив Украины. Но все это, как мне ка-
жется, является попыткой подчерк-
нуть серьезность, которую каждая 
сторона придает ситуации на дан-

ном этапе. Попыткой заложить осно-
ву для дальнейших переговоров.

Ключевой вопрос: готовы ли будут 
стороны внести некоторую гибкость 
в свои позиции. Очевидно, что назре-
ла широкая дискуссия о европейской 
безопасности. Необязательно ставить 
в ее центр вопрос о политике откры-
тых дверей НАТО. Но, как мне кажет-
ся, если мы серьезно говорим о евро-
пейской безопасности, то на столе 
переговоров должны быть все аспек-
ты этой темы без исключения. Над-
еюсь, что в конце концов такая широ-
кая дискуссия состоится. Хотя бы по-
тому, что ни одна из сторон — уж точ-
но не Вашингтон и не Москва — не 
горит желанием ввязываться в воен-
ный конфликт с непредсказуемыми 
последствиями для европейской без-
опасности. Тем более что эти послед-
ствия могут простираться далеко за 
пределы Европы.
— Но как сделать так, чтобы следу-
ющий раунд переговоров не стал 
последним?
— Как я уже сказал, важно запустить 
процесс всестороннего обсуждения 
проблем европейской безопасности. 
Соединенные Штаты должны быть го-
товы говорить о проблеме расшире-
ния НАТО. На мой взгляд, нам также 
необходимо включить в повестку за-
мороженные и продолжающиеся кон-
фликты в Европе. Речь идет не только 
об Украине, но и о Косово, Придне-
стровье, конфликтах на Кавказе.

Целью должен быть выход на дого-
воренности по урегулированию этих 
конфликтов и создание архитектуры 
нового порядка в Европе. Такого, ко-
торый пришел бы на смену порядку, 
установленному в Европе в 1990-х го-
дах. Новый порядок необходим отча-
сти потому, что нынешний не удов-
летворяет Россию, не соответству-
ет ее восприятию своих националь-
ных интересов. Нельзя обеспечить 
безопасность и стабильность в Евро-
пе в долгосрочной перспективе, если 
Россия останется недовольна сущест-
вующим порядком. Так что нам, оче-
видно, нужно начать широкую дис-
куссию о том, как построить модель, 
удовлетворяющую все стороны.

Если этим займутся мудрые го-
сударственные деятели в Москве 
и Вашингтоне, люди, которые мо-
гут представить себе другое будущее, 
другой тип порядка — а я думаю, что 
они есть и там и там,— тогда мы в кон-
це концов договоримся. Но это не бу-
дет результатом одного дополнитель-
ного разговора. Для продолжения 
этого дипломатического пути потре-
буется определенное терпение.
— Как, с вашей точки зрения, мо-
жет выглядеть взаимоприемле-
мое решение по вопросу о поли-
тике открытых дверей НАТО?
— Взгляды США и России на ев-
ропейскую безопасность кажутся 
принципиально непримиримыми. 
Такой вывод напрашивается, если 

изучить заявления переговорщи-
ков с обеих сторон по итогам состо-
явшихся на прошлой неделе встреч.

Позиция США остается твердой: 
все государства обладают суверен-
ным правом решать, в какие союзы 
вступать.

Позиция России так или иначе 
сводится к тому, что она имеет пра-
во на сферу влияния. Напрямую об 
этом не говорится — Россия настаи-
вает на том, что безопасность долж-
на быть неделимой на всем европей-
ском континенте,— но, по сути, Рос-
сия отстаивает свое право влиять на 
способы обеспечения безопасности 
ряда стран, прежде всего соседству-
ющих с ней.

Эти позиции диаметрально про-
тивоположны, и сложно предста-
вить способ преодоления пропасти 
между двумя странами.
— Но он есть?
— Я думаю, что решение заключается 
в нахождении формулы, которая по-
зволит обеим сторонам сказать, что 
они либо защитили свои интересы, 
либо не поступились своими прин-
ципами. Мое предложение: морато-
рий на расширение НАТО на восток. 
Прежде всего на расширение на вос-
ток за счет Украины, что, по-видимо-
му, вызывает наибольшую озабочен-
ность в Москве на данный момент.

Период моратория должен быть 
достаточно длительным, чтобы Мо-
сква могла сказать, что ей удалось 

отодвинуть этот вопрос далеко в бу-
дущее. В то же время он должен быть 
достаточно коротким, чтобы Вашин-
гтон мог сказать, что он не поступил-
ся принципом политики открытых 
дверей НАТО.

Я предложил бы срок от 20 до 25 
лет. В этом числе нет ничего волшеб-
ного. Вашингтон и Москва могут 
принять иное решение. В какой-то 
момент к этим переговорам нужно 
будет, конечно, подключать и НАТО 
как организацию, поскольку этот во-
прос касается ее напрямую.

Я думаю, что также важно при-
знать: хотя в течение последних 30 
лет мы говорили о том, чтобы боль-
ше не проводить линии в Европе, 
конечным результатом этих пере-
говоров — если нам удастся предо-
твратить военный конфликт, что 
мы, как я думаю, сможем сделать — 
будет проведение новой линии в Ев-
ропе. Великий американский поэт 
(Роберт Фрост.— «Ъ») однажды ска-
зал, что «хорошие заборы создают 
хороших соседей». И в некотором 
смысле это то, что мы здесь делаем, 
пытаясь воздвигнуть заборы, кото-
рые отделят мою часть мира от ва-
шей части мира. И это — к лучшему 
или к худшему — является основой 
стабильности во все более многопо-
лярном мире.
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«Итогом этого процесса будет проведение новой линии в Европе»
Бывший старший директор по России в Совете национальной безопасности США Томас Грэм  
о российско-американских переговорах по безопасности

Анналена Бербок при-
грозила Сергею  Лаврову 
«коллективным ответом 
Запада» на «агрессию 
России» против Украины    
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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Nikkei 225 28257,25 (–76,27)
РТС 1367,45 (–107,54)
FTSE 100 7563,55 (–47,68)

DAX 30* 15772,56 (–161,16)
DJIA* 35352,07 (–559,74)
NASDAQ Composite* 14604,116 (–289,637)

*На 20:25     По данным агентства Reuters.

Официальные курсы ЦБ России на 19.01.22
Австралийский доллар 54,9228
Английский фунт 104,1816
Белорусский рубль 29,5321
Датская крона 11,6970

Доллар США 76,3347
Евро 87,0216
Индийская рупия** 10,2502
Казахский тенге** 17,5200

Канадский доллар 61,0287
Китайский юань 12,0180
Норвежская крона* 87,1112
СДР 107,4716

Сингапурский доллар 56,6113
Новая турецкая лира* 56,4894
Украинская гривна* 26,8938
Шведская крона* 84,4579

Швейцарский франк 83,4989
Японская иена** 66,5429
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Сплошное везение
Автоперевозки отыграли логистический бум

На фоне логистического бума 
в 2021 году рынок грузовых 
автоперевозок в России вы-
рос в физическом и денежном 
выражении на 10–50% в зави-
симости от сектора, говорят 
его участники. При этом в чет-
вертом квартале компании 
не смогли полностью удовлет-
ворить спрос. Объем перево-
зок по-прежнему сдерживают 
дефицит водителей, а также 
логистические проблемы на 
всех границах, усугубившиеся 
в последнее время из-за слож-
ностей на границе ЕС с Бело-
руссией и снижения доверия 
к Казахстану как к транзитной 
стране.

Рынок грузовых автоперево-
зок в России в 2021 году пережил 
бурный рост как в объемном, так 
и в денежном выражении. По дан-
ным ГК «Деловые линии», говорит 
гендиректор компании Фарид Ма-
дани, в 2021 году у основных иг-
роков стоимость межтерминаль-
ной перевозки выросла более чем 
на 10%, а сам рынок в денежном 
выражении — примерно на 15%. 
«В 2021 году мы увидели восста-
новление рынка грузовых автопе-
ревозок, причем опережающими 
темпами,— отмечает генеральный 
директор Globaltruck Илья Сатта-
ров.— По нашей оценке, мы вер-
немся к доковидным объемам 
очень скоро».

По данным логистической ком-
пании AsstrA, среднегодовой темп 
роста рынка варьировался по ряду 
направлений от 30% до 40%. «Если 
говорить о стоимости, в ноябре 

2021 года увеличение контракт-
ных ставок по направлению из Рос-
сии в Германию составило 27%, из 
России в Польшу — 20% по сравне-
нию с ноябрем 2020 года»,— гово-
рит региональный директор стран 
СНГ AsstrA Сергей Омельянюк.

Биржа автомобильных грузопе-
ревозок ATI.SU фиксирует рост ко-
личества заявок на перевозки на 
46% по сравнению с 2020-м и на 
59% — с 2019 годом. Впрочем, там 
отмечают снижение темпов ро-
ста в четвертом квартале. Рост ста-
вок составил 21%, при этом в пер-
вой половине года они оставались 
стабильными, а затем начали по-
вышаться — с 35,1 тыс. руб. в сред-

нем во втором квартале до 45,3 тыс. 
в четвертом. Больше всего, по дан-
ным ATI.SU, за год подорожали 
перевозки из Забайкальского (на 
94%), Приморского (на 69%), Хаба-
ровского (на 56%) краев и Амур-
ской области (на 43%). Эти же реги-
оны являются лидерами и по росту 
заявок на перевозки: спрос на пе-
ревозки из Забайкалья вырос на 
152%, из Приморья — на 134%, из 
Амурской области — на 111%, а из 
Хабаровского края — на 79%.

«Уходящий год стал золотым пе-
риодом для маркетплейсов — доля 
e-commerce продолжает увеличи-
ваться,— говорит Фарид Мадани.— 
Кроме того, повысился спрос на 

доставку промышленных грузов 
в сегменте B2B, что связано с вос-
становлением экономики. Суще-
ствует рост интереса к складской 
недвижимости в регионах. Если 
раньше ключевые распредели-
тельные центры были сконцентри-
рованы в Москве, то теперь регио-
ны забирают на себя эту функцию». 
Кроме того, увеличился спрос на 
аутсорсинг логистики — бизнес 
хочет снять с себя непрофильную 
деятельность, добавляет господин 
Мадани, отмечая и тренд на «обеле-
ние» рынка.

Руководитель направления 
международных автоперевозок 
компании Kuehne + Nagel в России 

Иван Головко оценивает рост объе-
ма перевозок грузов автотранспор-
том в международном сообщении 
в 2021 году в 10–15%. «В то же вре-
мя мы отмечаем снижение коли-
чества предложений на перевозку 
грузов,— говорит он.— Это связа-
но с дефицитом водителей и новой 
техники, антикоронавирусными 
мерами на границах. Такая ситуа-
ция также спровоцировала рост та-
рифов, наиболее значительно — во 
втором полугодии прошлого года».

Дефицит водителей отмечают 
почти все опрошенные „Ъ“ участ-
ники рынка: по словам Ильи Сат-
тарова, с ним в 2021 году столк-
нулось большинство крупных 
транспортных компаний. Причем 
этот тренд присутствует не толь-
ко в РФ, но и во всем мире, подчер-
кивает Иван Головко: «Это связа-
но с тем, что профессия перестала 
быть привлекательной для молоде-
жи, а опытные кадры либо меняют 
сферу деятельности в поисках бо-
лее комфортных условий работы, 
либо уходят на пенсию».

Среди других вызовов стоит вы-
делить рост стоимости топлива 
и запчастей, говорит господин Сат-
таров. «Ситуацию также усугубил 
дефицит транспорта, вызванный 
паузой в приобретении больших 
объемов грузовой техники в 2020–
2021 годах,— говорит он.— В итоге 
в четвертом квартале спрос на пе-
ревозку существенно превышал 
возможности транспортных ком-
паний по вывозу, что также сказа-
лось на тарифах».
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Один из самых больших споров на 
интернет-рынке близок к заверше-
нию. Мои источники утверждают, 
что «Яндекс» и коалиция ИТ-компа-
ний, которая жаловалась Федераль-
ной антимонопольной службе (ФАС) 
на дискриминацию своих серви-
сов в поисковой выдаче, готовятся 
подписать мировое соглашение. По 
его условиям, «Яндекс» откроет до-
ступ к так называемым колдунщи-
кам (обогащенным ответам в поиске) 
всем заинтересованным компаниям 
наравне со своими сервисами. А так-
же «добровольно» выплатит 1,5 млрд 
руб. в Фонд развития информацион-
ных технологий. Тем самым «Яндекс» 
избежит 4,4 млрд руб. штрафа за не-
рыночное поведение.

И хотя участники коалиции, вместе 
и по отдельности, целый год винили 
«Яндекс» в монополизме на повышен-
ных тонах, мировая меня совершенно 
не удивляет. У онлайн-сервисов исход-
но была сильная мотивация догово-
риться, ведь дискриминация в пои-
ске «Яндекса» бьет по их бизнесу здесь 
и сейчас, а разбирательство в суде мог-
ло длиться годами. Собственно, ме-
ждународная практика подтвержда-
ет, что такие дела быстро не делаются: 
в 2017 году Евросоюз взыскал с Google 
€2,4 млрд из-за приоритетного пока-
за блока с Google Shopping после семи 
лет разбирательств. Не факт, что все 
противники «Яндекса» дождались бы 
счастливого финала в условиях сегод-
няшней конкуренции.

Плюсы для «Яндекса» менее оче-
видны: открыв бесплатный доступ 
к «колдунщикам» другим, компания 
лишает преимуществ собственные 
сервисы, которые получали аудито-
рию из поиска на лучших услови-
ях. Но «Яндексу» нужно думать не 
только о конкуренции в онлайне, 
но и о своем будущем в офлайн-сег-
ментах, которые он последователь-
но осваивает. Это уже не ИТ-компа-
ния в традиционном понимании: на 
недавней ежегодной конференции 
«Яндекса» его топ-менеджеры боль-
ше рассуждали про курьеров и води-
телей, чем про разработку. Вряд ли 
расширению на новых рынках спо-
собствовал бы имидж кровожадного 
монополиста, который перекрыва-
ет воздух более слабым конкурентам 
просто потому, что может.

Особенно это актуально в контекс-
те периодически возникающих идей 
отрегулировать экосистемы. Только 
недавно глава ЦБ РФ Эльвира Набиул-
лина рассуждала, что экосистемы по-
лучают аудиторию и полный набор 
данных о ней, «словно покупая у або-
ригенов за бусы», то есть государство 
не собирается закрыть глаза на их по-
всеместное распространение.

Между тем и участники рынка, 
и аналитики признают, что будущее 
российских экосистем, включая «Ян-
декс», целиком зависит от госрегули-
рования, работа над которым в самом 
разгаре. В таких условиях компании 
нужен имидж цивилизованного, по-
нятливого игрока, который эффек-
тивно устраняет «недоразумения», не 
давая регуляторам повода ужесточать 
условия своей работы.

«Яндексу» нужен 
имидж цивилизован-
ного игрока, который 
эффективно устраня-
ет «недоразумения», 
не давая регуляторам 
повода ужесточать 
правила

Инфляцию достали из архива
Старые тарифы мобильной связи начали дорожать

«Вымпелком» вслед за МТС подни-
мает стоимость архивных тарифов 
на 10%, то же планируют сделать «Ме-
гаФон» и Tele2, рассказали источни-
ки „Ъ“. Эксперты связывают рост цен 
на связь с общей инфляцией и увели-
чением мобильного трафика, ожидая 
дальнейшего подорожания услуг опе-
раторов на 10–12%.

«Вымпелком» в ближайшее время под-
нимет на 10% цены на архивные тарифные 
планы, рассказали „Ъ“ три источника на 
рынке связи. По их словам, с февраля пла-
нирует повышение цен «МегаФон», затем — 
у Tele2. МТС в начале января уже уведомил 
абонентов об увеличении стоимости тари-
фов на 60 руб. при сохранении текущего на-
бора услуг. 

В пресс-службе «Вымпелкома» подтверди-
ли, что рассматривают возможность «изме-
нения цен» на часть архивных тарифов: «Або-
нентов предупредим заранее и предоставим 
возможность выбора дополнительных бону-
сов либо смены тарифного плана». Сейчас 
у компании около 40 архивных тарифов сто-
имостью от 650 до 2,5 тыс. руб. в месяц.

МТС при повышении тоже предоставля-
ла выбор: остаться на действующем тарифе 
или перейти на другой, говорят в компании. 
«Изменение стоимости услуг связи связа-
но с ростом стоимости содержания и строи-
тельства сетей, в частности — оборудования 
и его доставки, ростом цен на электроэнер-
гию и услуги, которые закупаются у внеш-
них подрядчиков»,— объясняют в МТС. Так-
же в компании ссылаются на требования 
регулятора: предписания «закона Яровой» 
по хранению данных и другие, требующие 
дополнительных расходов. В «МегаФоне» 
и Tele2 отказались от комментариев.

Стоимость архивных тарифов относи-
тельна, ведь люди подключались к ним 
в разное время, поясняет ведущий анали-
тик Mobile Research Group Эльдар Муртазин. 
Эти тарифы могут существовать пять-шесть 
лет, и операторы поднимают цены, чтобы 
подтянуть их к актуальным предложениям, 
добавил он.

Повышением цен операторы стимулиру-
ют абонентов переходить на новые тарифы, 
считает аналитик Райффайзенбанка Сергей 
Либин. По его словам, основная метрика мо-

бильного тарифа — это стоимость 1 Гб трафи-
ка, и в этом плане новые тарифы могут быть 
даже дешевле архивных, но при использова-
нии актуальных тарифов средний чек с поль-
зователя (ARPU) выше, так что операторы бу-
дут в выигрыше. 

Оптимизация архивных тарифов — сло-
жившаяся практика, так как для операторов 
они часто невыгодны из-за издержек и мало-
численной абонентской базы, которая под-
ключена к подобным пакетам услуг, рас-
суждает аналитик iKS-Consulting Максим 
Савватин. Тем более сейчас компании ис-
пользуют большие данные и искусственный 
интеллект для сбора информации о пред-
почтениях пользователей, и новые предло-
жения появляются чаще, говорит господин 
Савватин.

Сейчас ситуация на телекоммуникаци-
онном рынке благоприятна для повыше-
ния цен, поскольку все операторы «большой 
четверки» заинтересованы в росте монети-
зации больше, чем в наращивании абонент-
ской базы, продолжает Сергей Либин. «Как 
правило, операторы смотрят друг на дру-
га и не решаются повысить цены первыми 

среди конкурентов, но МТС как самый круп-
ный оператор может себе это позволить»,— 
добавил аналитик. 

Дешевле всего услуги сотовой связи на 
данный момент в Москве, Ямало-Ненецком 
и Ханты-Мансийском округах, Магаданской 
и Сахалинской областях, самой дорогой по 
итогам года мобильная связь в Чечне, Кабар-
дино-Балкарии, Ингушетии, Карачаево-Чер-
кесии и Дагестане (см. „Ъ“ от 10 января).

В 2021 году повышение цен на мобиль-
ную связь было локальным и небольшим — 
на 2–4%, рассказал гендиректор Telecom Dai-
ly Денис Кусков. «В 2022 году операторы 
повысят цены в совокупности на 10–12%. На 
это повлияют рост инфляции, увеличение 
объема мобильного трафика, в том числе 
за счет просмотра видео, а также стоимость 
электроэнергии и регуляторные требова-
ния»,— согласен господин Кусков. Тем не 
менее, у операторов наблюдается прирост 
абонентской базы. Как писал „Ъ“ 24 декаб-
ря, в 2021 году она почти восстановилась до 
уровня 2019 года, составив 259 млн актив-
ных сим-карт.

Татьяна Исакова

В деньгах, как в шелках
Нефтяников озолотят подорожание нефти и слабый рубль

Нефтяные котировки выросли до 
максимума с 2014 года, а инвестбанк 
Goldman Sachs предрек подорожание 
нефти почти до $100 в течение года. 
При этом рост цен на нефть не смог 
оказать поддержку курсу рубля, кото-
рый слабеет из-за геополитических 
факторов. На этом фоне российские 
нефтекомпании окажутся в выиг-
рышной ситуации: если прогноз 
Goldman Sachs сбудется, «Роснефть», 
ЛУКОЙЛ и «Газпром нефть» могут на-
растить выручку и EBITDA в рублях 
более чем на треть. Впрочем, другие 
аналитики придерживаются более 
консервативных прогнозов.

Цены на нефть впервые с октября 2014 
года превысили отметку $87 за баррель, по-
лучив поддержку из-за роста геополитиче-
ской напряженности. Накануне йеменские 
боевики-хуситы нанесли удары беспилотни-
ками по объектам в ОАЭ, в том числе по ин-
фраструктуре местной нефтедобывающий 
компании ADNOC. Именно в этот момент 
аналитики Goldman Sachs, чьи оценки по 

нефтяному рынку являются одними из на-
иболее авторитетных среди инвестбанков, 
объявили о резком повышении своего про-
гноза по средней цене нефти в 2022 году — 
с $80 за баррель до $96 за баррель. Новая 
оценка базируется на возможном дефици-
те предложения на рынке, поскольку влия-
ние штамма омикрон на потребление ока-
залось значительно слабее, чем ожидалось, 
а ОПЕК+, несмотря на формальный рост квот 
на добычу на 400 тыс. б/с в месяц, на практи-
ке не способна увеличивать производство 
в соответствии с этим планом. Средняя цена 
на 2023 год, по прогнозу инвестбанка, может 
составить $105 за баррель.

Если данный прогноз окажется верным, 
крупнейшие российские нефтекомпании 
могут получить рекордные в истории фи-
нансовые показатели, в том числе благо-
даря серьезно слабевшему в последние ме-
сяцы курсу рубля. Так, например, при цене 
на нефть $96 за баррель выручка ЛУКОЙЛа 
может достигнуть в 2022 году 12,5 трлн руб. 
(+38% год к году), EBITDA — 1,8 трлн (+33%), 
оценивает Дмитрий Маринченко из Fitch. 

Показатели других российских нефтяных 
компаний улучшились бы в схожих про-
порциях, что стало бы абсолютным макси-
мумом и позволило бы заплатить рекордно 
высокие дивиденды, считает аналитик.

«Роснефть», ЛУКОЙЛ и «Газпром нефть» 
пока не сообщали о финансовых резуль-
татах за 2021 год. Аналитики SberCIB In-
vestment Research ожидают роста выруч-
ки «Роснефти» до $122,63 млрд (9,1 трлн 
руб. по курсу на конец года), EBITDA — до 
$32,57 (2,4 трлн руб.). ЛУКОЙЛ, как ожи-
дается, увеличит выручку до $125,7 млрд 
(9,3 трлн руб.), EBITDA — до $18,77 млрд 
(1,4 трлн руб.). Что касается «Газпром неф-
ти», то ее выручка по итогам года ожидается 
на уровне $40,6 млрд (3 трлн руб.), EBITDA — 
$10,6 млрд (787 млрд руб.)

Впрочем, многие аналитики более сдер-
жанно подходят к прогнозам цены на нефть 
на этот год, чем Goldman Sachs. Так, Fitch 
ожидает, что средняя цена в этом году бу-
дет на уровне прошлого года — около $70 за 
баррель. Аналитики SberCIB Investment Re-
search исходят из средней цены на нефть $73 

за баррель (+5% к 2021 году) в 2022 году. Такой 
рост цены увеличит выручку, EBITDA и чи-
стую прибыль «Роснефти» на 10%, 7% и 18% 
соответственно. Для «Газпром нефти» рост 
составит 16%, 13% и 16%, для ЛУКОЙЛа — 7%, 
7% и 13% соответственно.

Среди нефтекомпаний радикальный 
прогноз по росту цены нефти в конце 2021 
года называла «Роснефть». Как заявлял ви-
це-президент компании Отабек Каримов на 
международном форуме Московской бир-
жи, цена может достигнуть $120 за баррель 
к концу первого полугодия 2022 года. В ЛУ-
КОЙЛе в середине декабря прогнозировали 
цену на нефть в 2022 году на уровне пример-
но $60–80 за баррель. «Я рассчитываю, что 
цены на нефть будут находиться в том диа-
пазоне, который комфортен как для потре-
бителей, так и производителей. Возможны 
кратковременные скачки, но в целом в бли-
жайший год этот показатель будет выдержи-
ваться»,— отмечал вице-президент компа-
нии Леонид Федун.

Дмитрий Козлов,  
Ольга Мордюшенко
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В ближайшие четыре года стра-
ховой рынок может вырасти 
на 40%, до 2,5 трлн руб., полага-
ют аналитики. Этому будет спо-
собствовать активное развитие 
сегмента страхования жизни, 
в том числе кредитного. Участ-
ники рынка и эксперты отме-
чают, что для реализации таких 
прогнозов необходимы стиму-
лы со стороны государства, в то 
время как ряд ожидаемых ре-
гуляторных изменений риску-
ют, наоборот, сдержать развитие 
 отрасли.

Объем собранных страховых 
премий в 2025 году может достичь 
2,5 трлн руб., превысив показатель 
2021 года почти на 40%, следует из про-
екта стратегии развития отрасли до 
2025 года, разработанного Националь-
ным рейтинговым агентством (НРА) 
по заказу Всероссийского союза стра-
ховщиков (ВСС), с которым ознако-
мился „Ъ“. В ВСС и НРА подтвердили 
разработку документа, но от коммен-
тариев отказались. Стратегия разраба-
тывается, как правило, на четырехлет-
ний срок. В ней отражаются важные 
для отрасли инициативы, в том числе 
для диалога с регулятором.

Согласно стратегии, доля иного 
страхования, чем страхование жиз-
ни, к 2025 году сократится с 70% до 
66%, тогда как доля страхования жиз-
ни увеличится с 29% до 33%. Этому бу-
дет способствовать включение дого-
воров долгосрочного страхования 
жизни в инвестиционный налоговый 
вычет, что приведет к росту привлека-
тельности продукта для потенциаль-
ных страхователей.

Также документ предусматрива-
ет стимулирование разработки про-

грамм возмещения ущерба, при-
чиненного жилым помещениям, 
с использованием механизма добро-
вольного страхования, ввести обя-
зательное страхование ответствен-
ности таксистов по аналогии со 
страхованием при перевозках други-
ми видами транспорта.

Будут развиваться и продукты, 
обеспечивающие защиту от рисков, 
связанных с внедрением новых тех-
нологий. В том числе с учетом повы-
шения ответственности за разглаше-
ние персональных данных.

Среди факторов, сдерживающих 
развитие рынка, разработчики стра-
тегии называют избыточное регули-
рование, которое может привести 
к росту затрат на оплату труда и бу-
дет препятствовать развитию новых 
продуктов. Также отмечается возмож-
ность ухудшения эпидемиологиче-
ской ситуации 2020 года, чреватой 
увеличением объема страховых вы-
плат, в том числе в сегменте страхова-
ния жизни и здоровья.

Эксперты согласны, что рынок 
может достигнуть заявленных по-
казателей. По оценке руководителя 
практики по работе со страховыми 

компаниями КПМГ Юлии Темкиной, 
к 2024 году общий объем рынка со-
ставит 2,32 трлн руб. Опережающим 
будет рост в сегменте страхования 
жизни — в среднем на 16,7% в год (до 
746 млрд руб.). В сегменте страхова-
ния иного, чем страхование жизни, 
ежегодный рост составит 9,5%, (до 
1,58 трлн руб.). Как поясняет госпожа 
Темкина, в страховании жизни боль-
шая доля приходится на сегмент кре-
дитного страхования жизни, кото-
рый переживает подъем в последнее 
время, а в ином страховании есть зна-
чимая часть у ОСАГО, где потенциал 
 роста ограничен.

Вместе с тем директор группы рей-
тингов финансовых институтов АКРА 
Алексей Бредихин отмечает, что оста-
ется риск существенных измене-
ний в регулировании страхования 
жизни и кредитного страхования — 
в частности, ЦБ может ввести огра-
ничения, чтобы защитить интересы 
 страхователей.

Управляющий директор по страхо-
вым и инвестиционным рейтингам 
агентства «Эксперт РА» Алексей Янин 
добавляет, что общий объем страхо-
вых премий будет расти за счет инфля-

ционного роста стоимости страховых 
услуг, однако структура рынка страхо-
вания non-life значительно не изме-
нится, она «не подвержена резким ко-
лебаниям в среднесрочном периоде».

Директор по рейтингам страховых 
компаний агентства НКР Евгений Ша-
рапов ожидает падения в сборах от 
продажи полисов от несчастных слу-
чаев на трехлетнем горизонте, по-
скольку это продукты с низкой по-
лезностью для клиентов и большими 
комиссиями. Среди рисков господин 
Шарапов отмечает существенное вли-
яние на рынок ситуации с развитием 
пандемии, в частности, жесткие лок-
дауны ограничивают страховое по-
крытие по ДМС, снижают частотность 
по автострахованию и ОСАГО.

Участники рынка считают, что для 
реализации планов по его развитию 
необходима поддержка государст-
ва. По словам замглавы «Ингосстра-
ха» Ильи Соломатина, в расширении 
страхования может помочь стимули-
рование страхования жилья и НСЖ 
государством, включая налоговые 
льготы. К 2025 году может снизить-
ся доля ОМС в связи с политикой го-
сударства «по замещению страховых 
медицинских организаций фонда-
ми», считает он.

В Минфине на запрос „Ъ“ не отве-
тили. В Банке России отметили, что 
в стратегии развития финансово-
го рынка до 2030 года, разработан-
ной совместно с Минфином, указы-
вается на необходимость создания 
дополнительных стимулов для раз-
вития страхования жизни, создания 
условий для развития новых страхо-
вых продуктов и совершенствования 
 регулирования.

Юлия Пославская

Больше жизни
Страхованию расписали развитие до 2025 года

Нагнетание геополитической 
 напряженности на этот раз 
со стороны западных политиков 
отбросило российские фондо-
вые индексы к многомесячным 
минимумам. За день они поте-
ряли 6,5–7,3%, за четыре дня рас-
продажи — 13–15%. Активно из-
бавлялись от российских акций 
как местные, так и иностранные 
инвесторы, в том числе на фоне 
принудительного закрытия 
длинных позиций. При этом 
 высокие цены на нефть не удер-
жали котировки акций, однако 
 сохранили позиции рубля.

Масштабная игра на понижение 
российского фондового рынка про-
должилась четвертый день подряд. 
Во вторник, 18 января, уже на откры-
тии торгов ведущие фондовые индек-
сы обвалились на 3–3,6%. По итогам 
торгов индекс РТС остановился на от-
метке 1367,5 пункта, что на 7,3% ниже 
закрытия понедельника. Индекс Мо-
сковской биржи снизился за день 
на 6,5%, до 3328,9 пункта. В результа-
те индексы продемонстрировали са-
мое существенное падение с 10 марта 
2020 года, откатившись к минимумам 
с февраля прошлого года. С середины 
прошлой недели российские индек-
сы потеряли 13–15%, показав худший 
результат на мировом рынке. По дан-
ным агентства Bloomberg, ведущие 
европейские индикаторы измени-
лись в пределах 1%, американские ин-
дексы снизились на 2–2,5%.

Причина падения осталась преж-
ней — геополитическая нестабиль-
ность в отношениях России и Запада. 
Если на прошлой неделе ситуацию 
накалили слова российских чинов-
ников, то на этой неделе ее обостри-
ли заявления западных политиков. 
Россия «играет с огнем», заявил ви-
це-канцлер Германии Роберт Хабек. 
Великобритания уже начала постав-
лять на Украину противотанковые 
комплексы, а США пообещали Кие-
ву поставки противотанковых (Jave-
lin) и зенитных (Stinger) комплексов. 
Инвесторов беспокоят и планы Рос-
сии и Белоруссии провести совмест-
ные военные учения. В таких усло-
виях рекордные цены на нефть (см. 
материал на стр. 7) отошли на второй 
план. По данным Reuters, во вторник 
стоимость североморской нефти 
Brent на спот-рынке достигала отмет-
ки $90,9 за баррель, максимума с 9 ок-
тября 2014 года.

Такая иррациональность инвес-
торов связана с высоким вкладом па-
ники и технических факторов. «Еще 
вчера при отсутствии американских 
инвесторов рынок был относитель-

но стабильным. Во вторник рынок 
опять находится под давлением»,— 
отмечает директор по продажам де-
партамента операций с акциями BCS 
Global Markets Зураб Казбеги. По сло-
вам ведущего аналитика отдела гло-
бальных исследований «Открытие 
Инвестиции» Олега Сыроваткина, 
ситуация обусловлена принудитель-
ным закрытием длинных позиций 
из-за маржин-коллов. По мнению 
Зураба Казбеги, вынужденные про-
дажи могли быть со стороны ло-
кальных участников и розничных 
инвесторов, кто играл на отскок. «Ло-
вить „падающий нож“ (обвальное 
падение рынка.— „Ъ“) — дело не-
благодарное»,— отмечает господин 
Сыроваткин. «К продажам западных 
хедж-фондов присоединились ме-
ждународные long-only фонды без 
лимита продаж»,— отмечает управля-
ющий активами УК «Ингосстрах-Ин-
вестиции» Александр Дорожкин.

Вместе с тем обвал на фондовом 
рынке оказал ограниченное влия-
ние на российскую валюту. В ходе ос-
новной торговой сессии курс долла-
ра хотя и поднимался на 79 коп., до 
отметки 76,87 руб./$, но по ее итогам 
остановился на отметке 76,7 руб./$. 
Поддержку российской валюте ока-
зывает возросшая активность экспор-
теров. «Цены на нефть на многолет-
нем максимуме, профицит текущего 
счета может превышать $15 млрд в ме-
сяц, а впереди налоговые выплаты. 
Текущие уровни привлекательны для 
продажи валюты со стороны крупных 
экспортеров»,— поясняет главный 
экономист ING Дмитрий Долгин.

Причин для оптимизма пока нем-
ного. «Размер геополитической пре-
мии за риск может расти довольно 
долго и достигать десятков процен-
тов в отдельных акциях. Это затрудня-
ет прогнозирование уровней, на ко-
торых рынок развернется вверх или 
хотя бы прекратит снижаться»,— от-
мечает Олег Сыроваткин. Впрочем, 
новость о предложении НАТО про-
должить переговоры в ближайшее 
время, а также планы встречи глав 
внешнеполитических ведомств РФ 
и США вселяют надежду, что компро-
миссы могут быть найдены. «При та-
ком сценарии, учитывая высокую 
цену на нефть, считаем вероятным, 
что российский рынок может доста-
точно быстро восстановиться, но ка-
тализатором этого процесса могут 
послужить только изменение в рито-
рике по вопросам расширения НАТО 
и конкретные шаги по деэскалации 
обстановки вокруг Украины»,— отме-
чает Зураб Казбеги.

Виталий Гайдаев

Дипломатия 
потерпела понижение
Российский рынок не может 
оправиться от геополитики

На рост цен повлияли и пробле-
мы в смежных сегментах логистики. 
«Нестабильная ситуация, связанная 
с наличием порожних контейнеров 
и мест на судах во время пандемии, 
еще больше показала, насколько 
хрупкой является цепочка поставок 
от производителя, находящегося на 
другом конце света, до конечного по-
требителя,— отмечает директор по 
развитию бизнеса FM Logistic в Рос-
сии Алексей Мисаилов.— Перевод 
транспортных потоков на альтерна-
тивные мультимодальные маршруты 
также спровоцировал дополнитель-
ный эффект бутылочного горлышка».

В сегменте автоперевозок пробле-
мы в 2021 году возникали и в связи 
с осложнением пропуска через гра-
ницы. «Периодические локдауны 
в странах присутствия нашей компа-
нии осложняли работу и сбивали ряд 
процессов на обслуживаемых грузо-
потоках,— говорит Сергей Омелья-
нюк.— К примеру, из-за карантинных 
ограничений на российско-китай-
ских погранпереходах Гродеково—

Суйфэньхэ и Забайкальск—Мань-
чжурия был временно прекращен 
прием всех грузов, что привело к за-
торам и простоям на этих границах». 
«Ситуация на белорусско-польской 
границе привела к задержкам до-
ставки товаров, нарушению транзит-
ных сроков, снижению оборачивае-
мости автопарка, результатом чего 
стало удорожание стоимости автопе-
ревозок, в том числе из ЕС в Россию, 
и пропуск высокого сезона с поте-
рей сверхдохода,— говорит замген-
директора по работе с ключевыми 
клиентами компании STALOGISTIC 
Александр Видинеев.— По-прежне-
му невозможен грузовой транзит че-
рез Украину из-за нестабильной си-
туации в данной стране». На рынок 
автомобильных перевозок из КНР 
в РФ значительное влияние оказала 
и эпидемиологическая ситуация по 
COVID-19 в Маньчжурии, отмечает го-
сподин Видинеев, «в связи с которой 
грузопоток был перенаправлен че-
рез Монголию и Казахстан, доверие 
к транзиту через который снизилось 
из-за январских событий».

Наталья Скорлыгина

Сплошное везение

Январский опрос управляющих Bank 
of America показал резкое снижение опа-
сений о влиянии пандемии на экономиче-
ский рост. Этот фактор занял лишь пятую 
позицию среди крупных рисков, на которые 
обращают внимание крупные инвесторы. 
Одновременно растут опасения неадекват-
ных действий международных финансовых 
регуляторов на фоне высокой инфляции. 
В таких условиях инвесторы больше склоня-
ются к вложениям в акции, однако не спе-
шат расходовать накопленный кэш, доля 
 которого остается на уровне 5%.

Первый в 2022 году опрос портфельных управ-
ляющих, проведенный Bank of America (BofA), сви-
детельствует о снижении опасений в отношении 
влияния пандемии на мировую экономику. В ан-
кетировании приняли участие 374 управляющих, 
распоряжающихся активами в объеме $1,2 трлн. По 
данным опроса, число респондентов, заявивших, 
что коронавирус является ключевым риском с не-
предсказуемыми последствиями для мировой эко-
номики, составило всего 6%, что на 9 процентных 
пунктов (п. п.) ниже показателя декабря.

Вместе с тем темпы распространения корона-
вируса в мире бьют рекорды. По данным Универ-
ситета Джонса Хопкинса, на минувшей неделе 
в мире было зафиксировано свыше 20,5 млн вы-
явленных зараженных коронавирусом, более чем 
в два раза выше результата последней недели 2021 
года. Штамм омикрон оказался более заразным, 
но менее опасным, чем предыдущие мутации ви-
руса, поэтому высокие темпы его распростране-

ния не пугают управляющих. К тому же бизнес, си-
стемы здравоохранения и власти приспособились 
к функционированию в режиме пандемии, нако-
пили опыт, перенесли значительную часть опера-
ций в онлайн, отмечают они.

И в нынешних условиях растут опасения управ-
ляющих относительно денежно-кредитной поли-
тики финансовых регуляторов. 44% опрошенных 
заявили, что резкое повышение ставок центробан-
ками — ключевой риск с непредсказуемыми по-
следствиями для мировой экономики в 2022 году. 
Такая реакция регуляторов возможна в ответ на воз-
росшую инфляцию, которую управляющие счита-
ют вторым по значимости риском. Основное опасе-
ние у инвесторов вызывает изменение монетарной 
политики ФРС. Уже в этом году 50% опрошенных 
управляющих ожидают три повышения ставки, 
тогда как в декабре такое же количество ожидало 
лишь два пересмотра. «Повышение ставок центро-
банками сделает стоимость кредита дороже, что ох-
ладит инвестиционный и потребительский спрос. 
Это негативно для экономической активности»,— 
поясняет руководитель отдела аналитики и иссле-
дований Accent Capital Елена Михайлова.

В таких условиях управляющие фондов сохра-
няют высокой долю наличности в портфелях, од-
нако проявляют интерес к акциям. По данным 
опроса, за месяц средняя доля наличных средств 
снизилась с 5,1% до 5%. При этом число управля-
ющих, доля вложений в акции у которых остава-
лась выше индикативного уровня, на 55% превы-
сило число тех, у которых эта доля была ниже. За 
месяц показатель вырос на 9 п. п. «Перспектива вы-

хода мировой экономики из режима пандемии по-
дразумевает возможность восстановления деловой 
и потребительской активности, а значит, и дохо-
дов компаний, пострадавших от локдаунов. Высо-
кая доля денежных средств в среднем глобальном 
портфеле может отчасти объясняться сохранением 
неопределенности, связанной с коронавирусом, 
а отчасти — исторически высокими значениями 
рыночных мультипликаторов по акциям»,— отме-
чает главный аналитик по зарубежным рынкам ак-
ций УК «Ингосстрах-Инвестиции» Антон Старцев.

Однако не все акции выглядят привлекатель-
но в нынешних условиях. По словам директо-
ра департамента по работе с акциями УК «Сис-
тема Капитал» Константина Асатурова, с учетом 
всех рисков инвесторы отдают предпочтение бо-
лее крупным надежным именам со стабильными 
бизнесом и денежным потоком. Среди регионов 
наибольший интерес вызывают акции европей-
ских компаний. По данным BofA, число управля-
ющих с долей таких бумаг в портфеле выше ин-
дикативного уровня на 35% превышало число тех, 
у кого показатель был ниже. Это на 4 п. п. выше по-
казателя декабря. В то же время превышение доли 
управляющих, позитивно настроенных в отноше-
нии американских акций, снизилось на 13 п. п., 
до 5%. В числе аутсайдеров остаются акции разви-
вающихся стран, и прежде всего российских ком-
паний. По словам господина Асатурова, они на-
ходятся под сильным давлением из-за усиления 
геополитических и санкционных рисков (см. ма-
териал на этой же странице).

Виталий Гайдаев

Центробанки победили пандемию
Управляющие изменили взгляд на ключевые риски

СТРУКТУРА СТРАХОВОГО РЫНКА БЕЗ УЧЕТА ОМС В 2021 ГОДУ    ИСТОЧНИК: АКРА.
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В середине января вопрос о легаль-
ности деятельности криптообменни-
ков в России поднимал и глава СКР 
Александр Бастрыкин в интервью 
«Российской газете»: «Криптообмен-
ники являются, по сути, посредниче-
скими платформами выполнения за-
казов по подбору контрагентов для 
проведения обмена, а механизм их ра-
боты организован как череда опера-
ций переводов денежных средств меж-
ду физическими лицами. При этом эти 
переводы, как правило, не имеют ни-
каких специфических признаков, на-
значений платежа».

На сайтах перечисленных выше 
крипообменников среди партнеров 
названы, например, Сбербанк, ВТБ, 
«Тинькофф», Western Union, Web-
Money, «Золотая корона». Лишь две 
последние организации из списка 
предоставили комментарии, отри-
цая сотрудничество с обменниками, 
остальные не ответили на запросы. 
«Правила платежной системы „Золо-
тая корона“ запрещают любые опе-

рации, связанные с предпринима-
тельской деятельностью, в том числе 
торговлю криптовалютой,— завери-
ли в системе.— В интернете могут по-

являться мошеннические сайты, ко-
торые размешают товарные знаки 
платежной системы и утверждают, что 
якобы продают криптовалюту, часто 
по выгодному курсу». Все приведен-
ные сайты не имеют никакого отно-
шения к WebMoney, подобные обмен-
ники там вносят в список опасных 
сайтов, утверждают в организации.

Единственный ответивший на за-
прос „Ъ“ критообменник — Vexel.
com — сообщил, что платформа рабо-
тает исключительно в рамках правово-
го поля и руководствуется последней 
редакцией рекомендаций, разрабо-
танных группой разработки финансо-
вых мер борьбы с отмыванием денег. 
Платформа, подчеркнули там, не ока-
зывает услуги по p2p-переводам.

По словам исполнительного дирек-
тора Национальной платежной ассо-
циации Марии Михайловой, банки от-
слеживают сайты криптообменников, 
на которых без «всякого согласования» 
размещаются логотипы и названия 
кредитных организаций, платежных 
систем, операторов связи, которые 
«как бы участвуют в обменных опера-

циях». «Нужна правовая ясность. Без 
нее кредитные организации при всем 
своем желании и огромных инвести-
циях в ПОД/ФТ не могут справиться 
с задачей блокирования переводов»,— 
уверена она.

Эксперты уверены, что, несмотря 
на заверения в добросовестности, об-
менникам, попавшим в список, будет 
сложно продолжать деятельность. В то 
же время криптообменники де-юре 
не запрещены законом, уточняет ди-
ректор компании «Юридические 
и финансовые креативные решения» 
(LFCS) Юрий Брисов. «Криптообмен-
ный бизнес станет прозрачным, если 
с ним начнут работать банки, а это про-
изойдет, когда будет понятное регули-
рование отрасли и ЦБ смягчит свое 
отношение к криптобизнесу»,— пола-
гает партнер Guskov & Associates Алек-
сандр Гуськов. Пока же кредитным 
организациям проще отказаться от та-
кого партнерства, вызывающего из-
лишние вопросы ЦБ, сходятся во мне-
нии опрошенные „Ъ“ финансисты.

Ксения Дементьева,  
Полина Трифонова

По курсу — ЦБ

Криптовалюты  
часто используются  

для нелегальных операций 
криминального характера, 

непрозрачные,  
поэтому мы не можем 

приветствовать 
инвестиции  

в такого рода активы
— Эльвира Набиуллина,

глава ЦБ, на пресс-конференции  
17 декабря 2021 года

Ц И Т А Т Ас1
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деловые новости

Российские металлурги про-
сят не продлять антидемпин-
говую пошлину на украинские 
валки, которые используют-
ся для выпуска стального про-
ката. Отрасль традиционно за-
висела от поставок с Украи-
ны, а попытки развить произ-
водство валков в России в нуж-
ных объемах пока не достигли 
успеха, считают в «Русской ста-
ли». В результате российские 
компании вынуждены все рав-
но закупать украинское обору-
дование, оплачивая при этом 
пошлину.

«Русская сталь», представляю-
щая интересы крупнейших россий-
ских металлургических компаний, 
просит не продлять антидемпинго-
вую пошлину на стальные кованые 
валки украинского производства. 
Такая просьба изложена в письме 
ассоциации в адрес департамента 
защиты внутреннего рынка Евра-
зийской экономической комиссии 
(ЕЭК; есть в наличии „Ъ“). В ассоци-
ации отказались от комментариев. 
Валки являются рабочим инстру-
ментом прокатного стана, с помо-
щью которого формируется про-
филь и геометрия проката.

Антидемпинговая пошлина 
в размере 26% от таможенной сто-
имости действует с 2011 года и не-
сколько раз продлялась. Очередной 
срок ее действия истекает 28 февра-
ля. Металлурги в письме указывают, 
что пошлина продлялась при усло-
вии, что производители на терри-
тории ЕАЭС смогут удовлетворять 
спрос на валки. Однако, по мнению 
«Русской стали», с этим есть пробле-
мы: «В дополнение к значительному 
росту цен, который по предложени-
ям поставки на 2022 год достигает 

45%, критическими проблемами 
для потребителей все еще остают-
ся неудовлетворительные качест-
во и сроки поставок продукции». 
В письме сказано, что единствен-
ный на данный момент поставщик 
валков в ЕАЭС — ПАО «Уралмашза-
вод» — не может гарантировать по-
ставки в срок. Завод не ответил на 
запрос „Ъ“. «Русская сталь» утвер-
ждает, что сумма штрафов за срыв 
сроков поставки в 2019–2021 год со-
ставила 20 млн руб., а период прос-
рочки — 200 дней.

«Русская сталь» добавляет, что 
при плановом пересмотре пош-
лины производители валков го-
ворили о крупных инвестициях 
в модернизацию выпуска. Одна-
ко, по информации ассоциации, 
инвестпроекты не были реализо-
ваны, а важный поставщик — ма-
шиностроительный концерн ОР-
МЕТО-ЮУМЗ — приостановил 
деятельность (в 2019 году признан 
судом банкротом). «Фактически сло-
жившаяся ситуация делает импорт 
с Украины безальтернативным, 
а антидемпинговая пошлина созда-
ет избыточные издержки для сталь-
ных производителей»,— заключа-
ют металлурги.

В материалах антидемпингово-
го расследования ЕЭК, которое про-
водилось в 2019 году, говорится, что 
объем импорта валков с Украины 
в 2018 году составлял 9,5 тыс. тонн. 
Цена на такие валки на условиях 
CIF составляла 123 тыс. руб. за тон-
ну (с учетом таможенной пошлины 
и сборов, но без антидемпинговой 
пошлины), тогда как произведен-
ные в ЕАЭС валки стоили 149 тыс. 
руб. за тонну. На украинский им-
порт приходилось больше поло-
вины потребления валков в ЕАЭС 
(16,4 тыс. тонн) и 68% их импорта.

Управляющий директор рей-
тинговой службы НРА Сергей Гри-
шунин говорит, что исторически 
на территории СССР крупнейшим 
производителем валков был Но-
вокраматорский машзавод. После 
ухудшения отношений с Украиной 
производство валков развивалось 
на «Уралмаше», а действующие вал-
ки восстанавливались на ремонт-
ных подразделениях самих мет-
комбинатов. По словам аналитика, 
после одномоментного устарева-
ния оборудования, которое было 
установлено в период модерниза-
ционного бума в черной металлур-
гии в 2009–2014 годах, российский 
производитель испытывает времен-
ные трудности с удовлетворением 
накопленного спроса. Иностран-
ные производители Danielli и SMS 
Demag сами завалены заказами и не 
могут быстро поставлять валки тре-
буемых типоразмеров. Кроме того, 
из-за роста стоимости сырья и осла-
бления рубля валки из ЕС будут 
очень дороги, отмечает Сергей Гри-
шунин, считая снятие ограничений 
с импорта украинских валков пра-
вильным решением.

Евгений Зайнуллин

Валкам в Россию!
Металлурги просят отменить антидемпинговые меры 
против украинского оборудования

«Газпром» расширил ресурсную 
базу Тамбейской промышлен-
ной зоны на Ямале, выкупив 
на аукционе Западно-Малы-
гинский участок. Аукцион выз-
вал ажиотаж среди участников 
рынка и обернулся довольно 
острой борьбой за актив между 
«Газпромом» и НОВАТЭКом, как 
и в прошлом году при торгах 
на Восточно-Малыгинский уча-
сток, который также примы-
кает к Малыгинскому место-
рождению «Газпрома». За оба 
участка «Газпром» заплатил бо-
лее 14   млрд руб., хотя стартовая 
сумма за каждый составляла 
порядка 500 млн руб.

«Газпром» приобрел на аукционе 
Западно-Малыгинский участок на 
полуострове Ямал за 1,3 млрд руб., 
превысив в 2,5 раза стартовую цену. 
Торги вызвали интерес несколь-
ких участников. В частности, со-
перниками «Газпрома» на аукцио-
не были две структуры НОВАТЭКа, 
«УДС нефть» (принадлежит экс-де-
путату Госсовета Удмуртии Алексею 
Чулкину) и «Ямал Север» (входит 
в фонд «Энергия» Игоря Юсуфова). 
По словам собеседника „Ъ“, зна-
комого с ходом аукциона, НОВАТ-
ЭК и «Ямал Север» вышли из борь-
бы на ставке в районе 1 млрд руб., 
при этом в шаге от ставки «Газпро-
ма» остановилась «УДС нефть».

В Минприроды сказали „Ъ“, что 
«Газпром» не делился планами ос-
воения участка. В «Газпроме» сооб-
щили „Ъ“, что «первоочередная за-
дача — организация комплекса 
геологоразведочных работ».

Западно-Малыгинский участок 
примыкает к Малыгинскому ме-
сторождению «Газпрома», который 

входит в Тамбейскую промышлен-
ную зону. Западно-Малыгинский 
участок относится к малоразведан-
ным. Площадь участка — 3,8 тыс. 
кв. км. Ресурсы газа по категории 
D0 составляют 144 млрд кубоме-
тров газа и 9,7 млн тонн конденса-
та, по D1 — 484 млрд кубометров 

газа и 50 млн тонн нефти и кон-
денсата, по D2 — 248 млрд кубо-
метров газа и 35 млн тонн нефти 
и конденсата. Помимо Малыгин-
ского участка в Тамбейскую группу 
входят Северо-Тамбейский, Запад-
но-Тамбейский, Тасийский участ-
ки (на этих трех участках открыто 
Тамбейское месторождение), запа-
сы оцениваются в 7,3 млрд кубоме-
тров газа. Эти участки достались 
«Газпрому» без торгов еще в 2008 
году по распоряжению правитель-

ства как собственнику Единой сис-
темы газоснабжения.

В последние годы «Газпром» на 
фоне роста спроса на газ как на экс-
порт, так и внутри страны сталки-
вается с необходимостью попол-
нения ресурсной базы на Ямале. 
Тамбейское месторождение и рас-
положенные рядом с ним активы 
потенциально могут стать важней-
шим источником газа для компа-
нии после Бованенковского место-
рождения. В связи с этим между 
«Газпромом» и НОВАТЭКом обостря-
ется конкуренция за площади нера-
спределенного фонда, поскольку 
последний также нуждается в ре-
сурсах для запуска новых СПГ-про-
ектов. Так, ожесточенной борьбой 
сопровождался аукцион на сосед-
ний Восточно-Малыгинский уча-
сток в сентябре 2021 года. В нем 
помимо «Газпрома» участвовали 
НОВАТЭК, владеющий Северо-Та-
сийским участком на северо-восто-
ке Ямала, и «Ямал Север». В резуль-
тате участок достался «Газпрому», но 
платеж вырос с 500 млн руб. до по-
чти 13 млрд руб.

Очевидно, что «Газпром» хочет 
расширить уже существующую ре-
сурсную базу Тамбейской промыш-
ленной зоны на севере полуострова 
Ямал, замечает глава консультаци-
онного центра «Гекон» Михаил Гри-
горьев. Западно-Малыгинский уча-
сток пока не содержит запасов, но 
высокая конкуренция может объяс-
няться солидным объемом прогноз-
ных ресурсов газа, считает эксперт, 
а близость к уже изученным место-
рождениям обеспечивает уверен-
ность в корректности геологиче-
ской модели.

Дмитрий Козлов

«Газпром» собирает газ 
севера Ямала
Компания купила Западно-Малыгинский участок

В ФАС сообщили, что не участво-
вали в совещании, а данные по капи-
тальным затратам в службу не пре-
доставлялись. В Минэкономики не 
ответили на запрос „Ъ“.

В «Совете рынка» (регулятор 
энергорынков) заявили „Ъ“, что ре-
гулятор участвует в рассмотрении 
параметров новых ДПМ АЭС. «При-
веденное значение предельной ве-
личины капитальных затрат — это 
типовой CAPEX для новых АЭС. Та-
кой уровень CAPEX заметно мень-
ше мировых аналогов»,— отметили 
там. В регуляторе сообщили, что сде-
лать «достоверный прогноз относи-
тельно влияния тех или иных рас-
сматриваемых параметров ДПМ АЭС 
на цену электроэнергии — в том чи-
сле по конкретным проектам — в на-
стоящий момент не представляется 
возможным ввиду отсутствия на те-
кущий момент оценки эксплуатаци-
онных затрат, а также сведений по 
иным необходимым параметрам».

При стоимости 1 кВт в 182,9 тыс. 
руб. общие покрываемые ДПМ АЭС 
инвестиции в один энергоблок мощ-
ностью 1,3 ГВт составят 238 млрд 

руб., подсчитал Владимир Скляр 
из «ВТБ Капитала». Ежегодный пла-
теж энергорынка за мощность одно-
го энергоблока может составить до 
37 млрд руб. (при ставке ОФЗ в 8,5%), 
а суммарный платеж за 25 лет — 
925 млрд руб., отмечает аналитик. По 
его мнению, представленный уро-
вень капзатрат «выглядит сверхам-
бициозным»: он в 2–2,5 раза ниже 
среднемировых цен строительст-
ва АЭС. Например, CAPEX планиру-
емой АЭС «Росатома» в Египте оце-
нивается в $6,25 тыс. за 1 кВт, или 
в 470 тыс. руб.

В «Росатоме» сообщили „Ъ“, что 
все параметры новых ДПМ АЭС от-
рабатываются в рамках поручения 
правительства РФ, в течение 2021 
года предложения госкорпорации 
были представлены в министерст-
ва для обсуждения. «Поскольку это 
обсуждение еще не завершено, кон-
кретные оторванные от контекс-
та цифры особого значения не име-
ют»,— полагают там. Обсуждаемые 
величины предельных капиталь-
ных и операционных затрат опреде-
лены на основании сравнения сто-
имости сооруженных двухблочных 
АЭС последнего поколения в РФ 

и за рубежом, и их значения сущест-
венно ниже зарубежных. При этом 
сверх предельных величин опла-
та мощности потребителями осу-
ществляться не будет, а реальные за-
траты могут быть и ниже, поясняют 
в «Росатоме». Расходы на строитель-
ство АЭС по определению выше ка-
пзатрат традиционных станций, 
однако приведенная стоимость ки-
ловатт-часа АЭС вполне конкурен-
тоспособна из-за гораздо более 
низкой топливной составляющей, 
продолжают там. Основные преи-
мущества АЭС — долгосрочная ста-
бильность стоимости энергии и ее 
безуглеродность. «Ввиду больших 
капзатрат и в связи с необходимо-
стью долгосрочного планирова-
ния развития электрогенерации ре-
шение о сооружении АЭС должно 
приниматься (и принимается в по-
давляющем большинстве стран) на 
государственном уровне, а не на ры-
ночном»,— уверены в компании. Не-
зависимо от принятого варианта па-
раметров ДПМ АЭС доходность по 
ним будет ниже, чем по любым дру-
гим инвестпроектам в энергетике, 
утверждают в «Росатоме».

Полина Смертина

Атом и речь ведем

Tele2 — единственный мобиль-
ный оператор в РФ, который актив-
но развивает MVNO. Как сообщал 
„Ъ“ 17 ноября 2020 года, MVNO на 
инфраструктуре Tele2 под назва-
нием Eagle Mobile by Khabib запу-
стил известный боец смешанных 
единоборств Хабиб Нурмагомедов. 
В числе наиболее динамичных сег-
ментов MVNO-бизнеса — развитие 
банковских операторов (например, 
на сети Tele2 работает MVNO Газ-
промбанка). По итогам 2020 года на 
сети Tele2 работало более 20 MVNO, 
суммарная абонентская база кото-
рых составляет 4,8 млн пользова-
телей. Данные за 2021 год оператор 
еще не раскрывал.

У «Росатома» «не так много со-
трудников, чтобы создавать для них 
своего собственного оператора», 
считает собеседник „Ъ“ на телеком-
муникационном рынке. Он отме-
тил, что номерную емкость Россвязь 
корпорации не выделяла, поэтому 
вероятно, что корпорация ее будет 
арендовать у оператора-партнера. 
Собеседник „Ъ“ не исключает, что 

собственный оператор нужен «Ро-
сатому» для технических соедине-
ний, например для IoT (Internet of 
Things — интернет вещей), тем бо-
лее что госкорпорация активно ин-
тересуется рынком «умного города».

«Росатом» может использовать 
собственного виртуального опера-
тора для новых IoT-проектов, в том 
числе для «умного города», согла-
сен гендиректор Института иссле-
дований интернета Карен Казарян. 
По словам эксперта, для крупных 
IoT-проектов «Росатому» предпоч-
тительнее создать собственного 
оператора, чтобы не отдавать на сто-
рону партнерам обработку данных, 
полученных от «умных устройств», 
а вместо этого передавать их в соб-
ственные дата-центры.

Планы запуска собственного 
оператора связи «Росатом» вынаши-
вает параллельно с намерением по-
глотить ряд активов на IT-рынке. 
Так, корпорация изучает возмож-
ность приобрести IT-интегратора 
AT Consulting, который известен 
проектами по цифровизации гос-
сектора. Эксперты тогда пришли 
к выводу, что «Росатом» движется 

в направлении создания собствен-
ной IT-экосистемы.

Это далеко не первый случай, 
когда крупная корпорация запу-
скает виртуального оператора, рас-
суждает гендиректор аналитиче-
ского агентства «ТМТ Консалтинг» 
Константин Анкилов. По его сло-
вам, возможны разные виды вир-
туального оператора — от простой 
смены бренда до полной переда-
чи биллинга, приема платежей 
и обработки звонков клиентов. 
«Росатом» — крупная структура, 
и MVNO-оператор сможет, напри-
мер, обслуживать сотрудников го-
скорпорации, использоваться для 
корпоративной связи или подклю-
чения оборудования, рассуждает 
аналитик. 

Господин Анкилов уверен, что 
это не последний подобный корпо-
ративный MVNO, такие партнерст-
ва могут быть удобны как крупному 
бизнесу, так и оператору, предостав-
ляющему инфраструктуру, посколь-
ку предполагают долгосрочные от-
ношения.

Анастасия Гаврилюк,  
Никита Королев

«Росатом» выходит на связь

У нас нет достаточной 
ресурсной базы  

(для производства 67 млн 
тонн СПГ к 2030 году.— „Ъ“). 

Но на Ямале и на Гыдане 
достаточно ресурсной базы, 

чтобы выполнить  
эту программу

— Леонид Михельсон,
глава НОВАТЭКа,  

18 октября 2021 года

Ц И Т А Т А

9

57 процентов
составляла доля  
украинских валков  
в потреблении  
металлургических  
компаний ЕАЭС  
в 2018 году
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В новом году для девелоперов, 
владеющих землями в Москве, 
повысится плата за изменение 
их целевого назначения. Соот-
ветствующее постановление 
приняла мэрия города. Теперь 
затраты компаний на эту про-
цедуру могут увеличиться на 50–
70%, что приведет к росту цен на 
недвижимость, опасаются участ-
ники рынка. Они уверены, что 
чиновники таким образом пыта-
ются хотя бы частично закрыть 
дефицит в столичном бюджете.

Власти Москвы изменили для де-
велоперов, в чьей собственности на-
ходятся участки, правила расчета пла-
тежей за смену вида их разрешенно-
го использования (ВРИ), обнаружил 
„Ъ“ в тексте постановления мэрии 
№2226-ПП от 28 декабря 2021 года. 
Из него следует, что теперь для них 
вырастут платежи при изменении 
назначения площадок с промышлен-
ного или административно-делового 
на жилое. В департаменте городского 
имущества Москвы комментарии не 
предоставили.

Впервые чиновники существен-
но увеличили платежи за смену ВРИ 
участков в конце 2020 года. Но тог-
да это коснулось только площадок, 
арендованных застройщиками у го-
рода. Для них затраты выросли в два 
раза в старых границах города и в во-
семь раз в Новой Москве (см. „Ъ“ от 
24 ноября 2020 года).

В последнем постановлении мэ-
рии не указаны конкретные размеры 
платежей по смене ВРИ земель для их 
владельцев. Там приводится форму-
ла с большим набором коэффициен-
тов, включая кадастровую стоимость 
участка, чье назначение меняется, бу-
дущие объемы строительства на этой 
площадке и затраты на него. Это гово-
рит о том, что в каждом конкретном 
случае сумма платежей за смену ВРИ 
участка будет гибкой. 

Новшество коснется в основном де-
велоперов, строящих в Новой Москве, 
так как в этом районе большая часть 
земель находится в собственности, 
в то время как в старых границах горо-
да застройщики арендуют землю у го-
рода, отмечает директор департамен-
та жилья и девелопмента земли Col-
liers Тимур Рывкин. Почти 98% площа-
док в Новой Москве — в частной собст-
венности, подтверждает партнер ILM 
Андрей Лукашев. Так, ГК «А101» и Se-
zar Group все площадки в Новой Мо-
скве принадлежат на праве собствен-
ности, сообщили „Ъ“ в компаниях. 

Господин Лукашев не исключает, 
что только за счет фактора удорожания 
смены ВРИ за год цены в новостройках 
Новой Москвы могут вырасти мини-
мум на 10%. В конце 2021 года, по дан-
ным Dataflat.ru, средняя стоимость 
жилья в новостройках в этом районе 
достигла 190 тыс. руб. за 1 кв. м.

Опрошенные „Ъ“ девелоперы уве-
рены, что новые правила приведут 
к росту затрат и при смене ВРИ участ-
ков в старых границах Москвы. В за-
висимости от коэффициентов, кото-
рые будет применять мэрия, расхо-
ды застройщиков на эту процедуру 

могут вырасти на 50–70%, считает ви-
це-президент «Страны Девелопмент» 
Андрей Басов. «Это значительно уве-
личит затраты при строительстве»,— 
соглашается руководитель блока де-
велопмента ГК «Интеко» Станислав 
Фролов. Теперь девелопер будет на-
чинать проект с одними расчетами, 
а к завершению проекта прогнозные 
суммы в смете могут сильно изме-
ниться, говорит источник „Ъ“ из чи-
сла крупных застройщиков.

Кроме того, в новом постановлении 
мэрия пытается простимулировать 
выкуп в собственность арендованных 
у города участков. Компании, которые 
успеют сделать это до 1 апреля 2022 
года, смогут зачесть стоимость выку-
па участков в счет платы за изменение 
вида их разрешенного использования. 
Но учитывая, что существенно возра-
стают платежи за смену ВРИ частных 
земель, девелоперам станет выгоднее 
строить на арендованных площадках, 
считает Станислав Фролов.

Впрочем, новый документ вводит 
ряд новшеств и для арендаторов. Так, 
для них меняется механизм расчета 
ставок — они будут расти по мере уве-
личения доходности проекта строи-
тельства. Таким образом мэрия хочет 
косвенно поучаствовать в сверхпри-
были застройщиков, считает Андрей 
Лукашев. По подсчетам ЦИАН, в 2021 
году совокупная выручка девелопе-
ров жилья в Москве и Подмосковье 
выросла на 42%, до 1,86 трлн руб. Так, 
чистая прибыль ГК ПИК в первом по-
лугодии 2021 года выросла в 3,9 раза, 
до 69,4 млрд руб., ЛСР — в 2,2 раза, 
до 5,7 млрд руб., ГК «Самолет» — в 4,6 
раза, до 3,2 млрд руб.

Кроме того, для арендаторов город-
ских земель вырастут ставки при за-
держке строительства. Если раньше 
в первый год просрочки девелоперы 
платили дополнительно 1,5% от када-
стровой стоимости земли, то теперь — 
20%, отмечает управляющий партнер 
Nova Consulting Павел Желновод.

Все новшества с увеличением пла-
тежей для девелоперов связаны с по-
пыткой мэрии сократить нехватку 
средств в бюджете, уверен другой 
собеседник „Ъ“. Из проекта бюдже-
та столицы на 2022 год следует, что 
дефицит в этом году составит около 
372 млрд руб.

Дарья Андрианова

ВРИ по формуле
Власти Москвы изменили  
расчет платежа  
за смену вида использования земли

Формат глэмпингов, набира-
ющий в России популярность, 
стал привлекать непрофиль-
ных инвесторов. В развитие 
сети «Точка Немо» в централь-
ной части России вложились 
известный блогер, автор про-
екта «Марафон желаний» Еле-
на Блиновская и супруга гла-
вы Роскачества Лилия Протасо-
ва. Формат привлекает бизнес-
менов за счет короткого срока 
окупаемости, но его риски мо-
гут быть высоки, предупрежда-
ют эксперты. Профессиональ-
ных отельеров от глэмпин-
гов пока отпугивает отсутст-
вие правовой определенности 
в этом сегменте.

О новом совместном проекте 
«Точка Немо» Лилии Протасовой 
и Елены Блиновской, рассказал 
источник „Ъ“, знакомый с деталя-
ми. По его словам, пилотный объект 
уже реализован в Ярославской обла-
сти. Два других объекта сейчас про-
ектируются в Тульской и Иванов-
ской областях. Собеседник „Ъ“, оце-
нивает текущий объем инвестиций 
в 100 млн руб. Елена Блиновская, Ли-
лия Протасова и представитель «Точ-
ки Немо» во вторник не ответили 
оперативно „Ъ“. 

На сайте «Точка Немо» есть ин-
формация о глэмпинге в Тимохи-
но Некрасовского района Ярослав-
ской области. На территории объ-
екта есть купольные домики, до-
мики на дереве и коттеджи A-frame 
(дом-шалаш). Заявленная стоимость 
размещения на одну ночь — 15 тыс. 
руб. на двоих. Концепция глэмпин-
га — яхтинг, летом доступны про-
гулки на лодке или парусном ката-
маране. 

Учредителем «Точки Немо» вы-
ступает ООО «Ветер», которое, 
по данными Kartoteka.ru, на 60% 
принадлежит Нине Синицыной, 
25% у Алексея Блиновского, 15% 
у Лилии Протасовой. Нина Сини-
цына — сооснователь проекта «Дру-
жеская регата», специализирую-
щегося на организации путеше-
ствий на яхтах. Алексей Блинов-
ский — соучредитель ООО «Аква-
культура», специализирующегося 
на выращивании товарной рыбы 
в Вологодской области. Предпри-
ниматель — супруг блогера и ав-
тора тренинга «Марафон желаний» 
Елены Блиновской. Лилии Прота-
совой, по данным ЕГРЮЛ, принад-
лежат ООО «Руссоль-Северо-Запад» 
и ООО «Кристалл», занимающие-
ся оптовыми продажами соли в Пе-

тербурге и Омской области. Ее су-
пруг Максим Протасов ранее разви-
вал инвесткомпании P-Holding, сре-
ди активов которой были холдинг 
«Помидорпром», объединяющий 
консервные заводы. С 2015 года го-
сподин Протасов занимает пост ру-
ководителя Роскачества, созданно-
го правительством РФ для исследо-
вания товаров и услуг, а также про-
движения российской продукции. 
В Роскачестве заявили „Ъ“, что Мак-
сим Протасов не участвует ни в ка-
ких бизнес-проектах с момента на-
значения на пост руководителя ор-
ганизации.

По данным Ассоциации глэм-
пингов России на ноябрь 2021 года, 
в стране работало 230 таких объек-
тов, 277 проектов планировались 
к открытию в конце 2021-го и в 2022 
году. Больше всего таких проектов 
в Подмосковье, Краснодарском 
крае и Республике Алтай. 53% объ-
ектов работают круглогодично. 
Глава консалтинговой компании 
«Природный кодекс» Марина Нена-
рокова поясняет, что глэмпинг по-
дразумевает кемпинг с определен-
ным набором гостиничных услуг. 
По словам эксперта, в таких проек-
тах предполагается наличие сануз-
лов, горячей воды, смена белья, воз-

можностей по организации пита-
ния, проживание в шатрах или до-
миках. Госпожа Ненарокова указы-
вает, что сейчас разработанный биз-
несом профильный ГОСТ находит-
ся на согласовании в Росстандарте. 

Основатель Ivashkevich Hospital-
ity Станислав Ивашкевич поясняет, 
что проекты по созданию глэмпин-
гов менее затратны, чем строитель-
ство отеля. Инвестиции в один глэм-
пинг-модуль составляет 1 млн руб., 
а для полноценного объекта необхо-
димо до 30–40 таких модулей. Экс-
перт указывает, что окупить такой 
проект можно за сезон, в то время 
как в случае с отелем процесс растя-
гивается на десять лет. 

Тем не менее, по словам господи-
на Ивашкевича, глэмпинги пока не 
привлекают профессиональных от-
ельеров: «Они готовы выйти в этот 
сегмент, когда у формата появит-
ся больше правовой определенно-
сти». Для непрофильных игроков, 
считает он, при выходе на рынок со-
храняются высокие риски: они ча-
сто неправильно рассчитывают по-
требности проектов в необходимой 
инфраструктуре и качество строи-
тельства.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев

Глэмпинги попали в «Марафон желаний»
В турбизнес пошли блогеры

Крупнейший производитель 
индейки в России ГК «Дамате» 
может лишиться прав на арен-
ду обанкротившегося пред-
приятия по производству утки 
«Донстар» мощностью 16,5 тыс. 

тонн мяса в год. Федеральная 
налоговая служба (ФНС) доби-
лась через суд аннулирования 
договора, сославшись на не-
выгодность сделки для других 
кредиторов. Спор грозит оста-
новкой работы предприятия, 
на возобновление которой мо-
жет уйти год.

Арбитражный суд Ростовской об-
ласти в декабре 2021 года признал 
недействительным договор арен-
ды комплекса по производству мяса 
утки «Донстар», заключенный струк-
турой ГК «Дамате» «Новые утиные 
фермы» (НУФ) летом 2020 года. Ин-
формацию о решении „Ъ“ обнару-
жил в картотеке арбитражных дел.

«Донстар» владеет комплексом 
по производству 16,5 тыс. тонн мяса 
утки в убойном весе в год. Пред-
приятие принадлежало владельцу 
крупного производителя индейки 
ГК «Евродон» Вадиму Ванееву. Но 
бизнесмен столкнулся со сложно-
стями. В 2018 году контроль над «Ев-
родоном» получил основной креди-
тор ВЭБ.РФ, который затем продал 
права требования Россельхозбан-
ку (РСХБ), а тот — структурам «Дама-
те». Параллельно в «Донстар» нача-
лась процедура банкротства. В 2020 
году НУФ выкупила права требова-
ний по обязательствам «Донстар» 
перед РСХБ, а затем перезапустила 
производство. В 2021 году на «Дон-
стар» было выпущено 11,5 тыс. тонн 
мяса утки.

• ГК «Дамате» Наума Бабаева и Ра-
шида Хайрова — крупнейший произ-
водитель индейки в России. По дан-

ным Agrifood Strategies, в 2020 году 
группа выпустила 151 тыс. тонн 
этой продукции под брендом «Инди-
лайт», заняв 46% российского рынка. 
Также производит баранину, молоч-
ные продукты и др. Выручка группы 
в 2019 году — 26,3 млрд руб.
С заявлением о расторжении до-

говора аренды в суд обратилась ФНС. 
В службе посчитали, что имущество 
«Донстар» передано в аренду по зани-
женной цене — 4,8 млн руб. в месяц, 
из которых НУФ получала 2,5 млн 
руб. как залоговый кредитор. Кроме 
того, в ФНС указывали на наличие 
у «Донстар» задолженности по упла-
те налогов в 5,8 млн руб. НУФ обжа-
ловала решение суда, рассмотрение 
дела в апелляционной инстанции 
назначено на 24 января. В ФНС не от-
ветили на вопросы „Ъ“.

Первый заместитель гендирек-
тора по экономике и финансам ГК 
«Дамате» Станислав Варич гово-
рит, что группа уже провела собра-
ние кредиторов «Донстар», получив 
согласие на увеличение стоимо-
сти аренды «Донстар», чтобы ком-
пания могла рассчитаться по дол-
гам перед ФНС. Но, продолжает он, 
вместо утверждения суммы допол-
нительных перечислений суд ре-
шил, что сама аренда имуществен-
ного комплекса нецелесообразна 
и актив нужно вернуть. «Если реше-
ние суда устоит, то фактически ра-
бота предприятия будет прекраще-
на, выпуск продукции остановлен, 
а работники предприятия уволе-
ны»,— указывает господин Варич. 
Кроме того, продолжает топ-менед-

жер, решение негативно повлияет 
на желание инвесторов заниматься 
восстановлением предприятий до 
завершения длительной процеду-
ры банкротства.

Партнер Reznichenko Law Offic-
es Андрей Резниченко поясняет, что 
инвесторы, претендующие на ак-
тивы в рамках банкротства, часто 
пользуется арендой, чтобы не ждать 
продажи имущества. Как отмеча-
ет юрист, получение большинства 
в реестре кредиторов вместе с права-
ми залогового кредитора предостав-
ляет широкие возможности контр-
оля. Но в последнее время конкурс-
ные управляющие и даже минори-
тарные кредиторы добиваются ут-
верждения судом условий продажи 
имущества, обеспечивающих инте-
ресы всех кредиторов, говорит го-
сподин Резниченко. «Также поступа-
ют и с арендой, если она является не-
выгодной для должника»,— добавля-
ет юрист.

Директор Центра развития кол-
лекторства Дмитрий Жданухин го-
ворит, что «Дамате» для сохранения 
прав на имущество потребуется за-
ключить новый договор аренды по 
рыночной цене, а средства направ-
лять прежде всего на погашение 
долга перед текущими кредитора-
ми. По словам источника „Ъ“ среди 
производителей мяса птицы, если 
работа «Донстар» будет остановле-
на, повторное восстановление рабо-
ты предприятия займет до года, по-
скольку предстоит полностью обно-
вить поголовье.

Алексей Полухин

«Дамате» теряет утку
Группа может лишиться прав на аренду комплекса «Донстар»

В плагинах системы управле-
ния контентом WordPress обна-
ружена серьезная уязвимость. 
Используя ее, злоумышленники 
могут получить доступ к сайту 
как администраторы или пере-
хватить сессию одного из поль-
зователей и списать средства 
с его счета. Потенциально это 
касается десятков тысяч сайтов 
в зоне .ru, где WordPress очень 
популярна. Разработчики уже 
выпустили новые версии пла-
гинов, и компаниям, которые 
их используют на сайтах, реко-
мендовано обновиться.

В плагинах системы управления 
контентом WordPress содержится 
серьезная уязвимость, сообщила 
Wordfence Threat Intelligence. Уяз-
вимость позволяет злоумышлен-
никам получить доступ к сайту 
с правами администратора. Word-
fence Threat Intelligence уведоми-
ла WordPress об этом 5 ноября 2021 
года, и 24 ноября и 17 декабря того 
же года разработчик выпустил об-
новленные версии плагинов, гово-
рится на сайте Wordfence.

Уязвимы оказались модули 
всплывающего окна при входе на 
сайт, значка корзины, который обес-
печивает доступ пользователей из 
любой точки сайта, и формы ввода 
электронной почты для оповеще-
ния о наличии товара. Эти плагины 
установлены на более чем 20 тыс., 
60 тыс. и 4 тыс. сайтов соответствен-
но, по данным WordPress.

Они встречаются и на россий-
ских сайтах, за исключением третье-
го плагина, у которого в целом мало 
установок, отметил руководитель 
группы аналитики центра монито-
ринга и предотвращения кибератак 
компании «Информзащита» Ильназ 
Гатауллин. По его словам, плагин 
корзины в основном используют ин-
тернет-магазины, а плагин всплыва-
ющего окна востребован у разных 
категорий сайтов.

WordPress — система управле-
ния содержимым сайта (CMS), ко-
торая предоставляет инструменты 
для работы с контентом и публика-
ции. Распространяется как свобод-
ное программное обеспечение (ПО), 
модернизация и развитие которого 

осуществляется программистами 
на добровольных началах. По дан-
ным WordPress, на этой CMS работа-
ют около 43% всех сайтов в мире. По 
информации Reg.ru, в зоне .ru Word-
Press используют 548,5 тыс. сайтов.

Сайты на базе WordPress перио-
дически подвергаются атакам. В де-
кабре Wordfence заявляла, что более 
13,7 млн сайтов подверглись атакам 
на плагины WordPress от более чем 
16 тыс. IP-адресов. 

Новая уязвимость опасна из-за 
возможности получить администра-
тивный доступ к сайту и изменить 
какой-либо параметр на нем, гово-
рит Ильназ Гатауллин. Для атаки зло-
умышленник создает внешнюю ин-
тернет-страницу, которая будет посы-
лать запросы к целевому сайту — на-
пример, может быть отправлена ссыл-
ка, при открытии которой запустится 
процесс смены пароля и управление 
сайтом перейдет в руки атакующего, 
поясняет руководитель отдела анали-
за защищенности компании «Ростеле-
ком-Солар» Александр Колесов.

Но для эксплуатации такой уяз-
вимости по вредоносной ссылке 

должен перейти администратор, 
и если злоумышленники будут ис-
пользовать уязвимость, то только 
вместе с фишингом или приемами 
социальной инженерии, отметил 
эксперт по кибербезопасности «Ла-
боратории Касперского» Борис Ла-
рин. Поэтому эксплуатация уязви-
мости будет иметь скорее целевой 
характер, чем повсеместный, пола-
гает Ильназ Гатауллин.

Жертвой может быть не только 
администратор сайта, но и обыч-
ный клиент — тогда злоумышлен-
ник получит сессию пользователя 
и использует значения Cookie (не-
большие текстовые документы, со-
держащие информацию о посеще-
нии сайтов, логины и пароли для 
входа в личные кабинеты), отметил 
руководитель департамента ауди-
та информационной безопасности 
Infosecurity Сергей Ненахов. По его 
словам, в таком случае спасти мо-
жет только двухфакторная авториза-
ция на подтверждение критических 
действий — например, на списание 
средств со счета.

Юлия Степанова

Хакеры административного воздействия 
В системе WordPress обнаружено новое слабое место

Если бы я был 
застройщиком,  

наверное, тоже жаловался 
бы на рост платежей 

в пользу города
— Владимир Ефимов,

вице-мэр Москвы, в интервью  
«Известиям» в сентябре 2021 года
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В прокат с некоторым за-
позданием выходит «Тихая 
ночь» Камилль Гриффин —  
очень черная рождествен-
ская комедия, предлага-
ющая чисто британскую 
версию грядущего апока-
липсиса. Юлию Шагель-
ман слегка успокоило то, 
что даже в контексте кон-
ца света некоторые скрепы 
остаются неизменными, 
например королева или 
плохие русские.

и х а я  н о ч ь » 
стартует как традиционный 
фильм формата «домой на 
праздники»: под песню Майк-
ла Бубле про рождественский 
свитер семья (мама, папа, трое 
сыновей) готовится прини-
мать гостей в большом заго-
родном доме. Нелл (Кира Най-
тли) прихорашивается перед 
зеркалом и раскладывает по 
подушкам в гостевых комна-
тах веточки омелы. Старший 
сын Арт (Роман Гриффин Дэвис 
из «Кролика Джоджо») на кухне 
режет морковку, младшие бра-
тья-близнецы Томас и Харди 
(Джилби и Харди Гриффин Дэ-
висы, чьи настоящие родители 
упустили возможность остро-
умно назвать детей в честь зна-
менитого писателя) режутся 
в PlayStation и отказываются 
принимать ванну. Отец семей-
ства Саймон (Мэттью Гуд) ве-
дет себя немного странно — за-
чем-то пытается выгнать кур со 
двора в близлежащую рощицу, 
но это легко списать на обще-
известную британскую экс-
центричность.

Тем временем подъезжа-
ют три пары гостей. Это ста-
рые закадычные друзья Сай-
мона и Нелл: Белла (Люси 
Панч) и Алекс (Кирби Хау-
элл-Баптист), Сандра (Ан-
набелль Уоллис)  и Тони 
(Руфус Джонс) плюс их про-
тивная дочка Китти (Давида 
Маккензи), а также Джеймс 
(Сопе Дирису) с молодой же-
ной Софи (Лили-Роуз Депп), 
которая чувствует себя в этой 
компании не слишком уют-
но. Когда все наконец собе-
рутся в доме, фильм может 
свернуть в сторону как весе-
лой уютной комедии в духе 
Ричарда Кёртиса, так и драмы 

с вываливанием старых се-
кретов (намеки на это слыш-
ны уже в первых диалогах) 
и скандалами, но выбирает 
срединный путь, совмещаю-
щий и то и другое.

Однако чем дальше, тем 
больше перекос в сторону 
драмы, а особую пикантность 
происходящему на экране 
придает обстоятельство, о ко-

тором зрителю сообщают не 
сразу: оказывается, рожде-
ственский ужин в кругу дру-
зей должен закончиться кол-
лективным самоубийством 
всех присутствующих — да, 
включая детей. Ведь за окна-
ми особняка разворачива-
ется апокалипсис: на землю 
опускается облако ядовитого 
газа, который приведет к мас-
совой и мучительной смер-
ти человечества. Дети зате-

вают явно не первый спор, 
откуда оно взялось (основ-
ные версии: происки ковар-
ных русских, больших спе-
циалистов в отравляющих 
газах, или же — более веро-
ятно — реакция планеты на 
нашу экологическую безот-
ветственность). Как бы там ни 
было, британское правитель-
ство позаботилось о своем на-

селении, предоставив всем 
(за исключением бездомных 
и нелегальных иммигрантов, 
конечно) таблетки для того, 
чтобы отправиться на тот 
свет без мучений и с достоин-
ством. И наша компания дру-
зей заключила пакт о том, что 
сделает это, в последний раз 
вместе встретив Рождество.

Полнометражный дебют 
режиссера и сценаристки Ка-
милль Гриффин (по совмести-

тельству мамы троих юных 
Гриффин Дэвисов) невольно 
напрашивается на сравне-
ние с «Не смотрите наверх» 
Адама Маккея, выложен-
ным на Netflix как раз в ка-
нун новостильного Рождест-
ва, хотя британская картина 
его опередила, выйдя в про-
кат на родине еще в сентя-
бре. «Тихая ночь» тоже явно 

создавалась с учетом панде-
мийного опыта, хотя оба ре-
жиссера утверждают, что за-
думали свои фильмы задолго 
до ковида. Здесь развивается 
та же мысль, что человечест-
во обречено, если срочно не 
одумается и не исправит свое 
поведение, и так же не пред-
лагается никаких конкрет-
ных вариантов — а что же, 
собственно, делать, кроме 
как лечь и помереть, возмож-

но, освободив место новым, 
более просветленным и осоз-
нанным особям. Но в отличие 
от американского коллеги 
Гриффин не замахивается на 
глобальные обобщения и не 
бьет зрителя по голове кувал-
дой, хотя не упускает случая 
пнуть родное правительство 
и пошутить на злободневные 
темы. Ее больше интересует 
«мысль семейная», индиви-
дуальные реакции конкрет-
ных людей на неотврати-
мо приближающийся финал 
и мелкие бытовые детали, ко-
торые, правда, могут рассме-
шить в самых, казалось бы, 
неподобающих для этого об-
стоятельствах. Кроме того, не-
смотря на довольно иронич-
ное изображение «типичных 
представителей» британско-
го высшего среднего класса, 
Гриффин не может скрыть, 
что ее герои ей симпатичны, 
и оставляет зрителям кро-
шечный намек на надежду. 
По крайней мере королева, 
кажется, в безопасности — 
и среди аудитории фильма 
точно найдутся те, кого это 
обрадует.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Святочный газ
Рождественский апокалипсис в «Тихой ночи» Камилль Гриффин

На цифровых площадках 
в России вышел фильм «Ма-
дам Х», снятый во время по-
следнего концертного турне 
Мадонны. Премьера филь-
ма прошла осенью на канале 
MTV. Съемки «Мадам Х» про-
ходили в январе 2020 года 
в Лиссабоне. Шоу казалось 
радикальным по тематике: 
в нем затрагивались темы фе-
минизма, расового и гендер-
ного неравенства и полицей-
ского произвола. Как теперь 
понятно, настоящие испыта-
ния и у певицы, и у всего ми-
ра были еще впереди. Но и 
в кадрах, снятых в Лиссабо-
не, Борис Барабанов почувст-
вовал тревогу и предчувствие 
больших перемен.

оследний на сегод-
няшний день альбом Мадон-
ны «Madame X» вышел летом 
2019 года. Певица записывала 
его под впечатлением от двух 
лет жизни в Португалии, где ее 
сын учился в школе футболь-
ного клуба «Бенфика». Соглас-
но анонсам, которые предше-
ствовали выходу альбома, он 
делался под влиянием фаду 
и прочих португальских сти-
лей. Однако ждать от главной 
поп-певицы планеты альбома 
world music странно, и она по-

пыталась совместить свои пор-
тугальские впечатления с мощ-
ным поп-продакшеном. В итоге 
получилось нечто в высшей сте-
пени эклектичное. Вполне шля-
герные мелодии и актуальный 
бит действительно сочетались 
с португальскими и африкан-
скими мотивами. Но общая кар-
тина вышла невнятной, и даже 
несмотря на то, что альбом воз-
главил чарты в Англии и США, 
сейчас мало что из этих песен 
всплывает в памяти.

Шоу в поддержку альбома, 
которое Мадонна возила по Ста-
рому и Новому Свету, также на-
поминало искусственно создан-
ного технологичного монстра, 
части которого были хороши 
по отдельности, но сшиты были 
очень уж грубыми нитками.

Мадонна всегда находилась 
на передовой современной ин-
дустрии зрелищ, и в шоу «Ma-
dame X» она тоже позаботилась 
о том, чтобы видеоконтент иде-
ально совпадал с музыкой. Как 
обычно, важную роль в спекта-
кле играла хореография. Поми-
мо того, что принято называть 
«эстрадным балетом», в драма-
тургии были выделены номера, 
на которые зрителю следовало 
обратить особое внимание. На-
пример, юноша, стремительно 
меняющий позы в такт стуку пе-
чатной машинки.

«Аналоговая» печатная ма-
шинка — одна из важных де-
талей фильма «Мадам X» . 
В ключевые моменты фильма 
Мадонна предстает перед зри-
телем в образе писательницы, 
отстукивающей на печатной 
машинке фразы, которые выс-
вечиваются на экране. Это не ав-
тобиография, как можно было 

бы подумать вначале. Скорее 
манифест, основной тезис кото-
рого состоит в том, что функция 
художника — тревожить зрите-
ля, раздражать его, выводить из 
равновесия. Мадонна делает это 
с успехом.

Другой образ Мадонны — 
стендап-комик, женщина, от-
кровенно говорящая со сцены 
на любые темы, не выбираю-
щая выражений и общающая-
ся со зрителем на языке улицы. 
Один из этих разговорных эпи-
зодов представлял собой аукци-
он, во время которого Мадонна 
разыгрывала только что сде-
ланные поляроидные фото. Не-
смотря на заявление о том, что 
деньги шли на благотворитель-
ность, сама манера общения 
Мадонны с публикой во время 
продажи фото вызвала много 
негативных комментариев.

Но ход ее мыслей был ясен. 
В конце 2010-х большими ста-
дионными шоу со сложной 
сценографией и мудреной ви-
деопроекцией сложно было ко-
го-либо удивить. И сама она за 
40 лет сделала на этом поле все, 
что могла. Пора было обратить-
ся к условно камерному фор-
мату, взглянуть зрителю прямо 
в глаза, как это делали ее кол-
леги-мужчины — от Ника Кей-
ва до Брюса Спрингстина. Поэ-
тому концерты тура Мадонны 
проходили в театрах.

Фактически Мадонна нащу-
пывала новую сценическую 
форму, которая была бы ей по 
плечу в ее возрасте. 2019 год 
был годом ее 60-летия. Несмо-
тря на откровенные наряды 
и активное участие во всех тан-
цевальных номерах, было ясно, 
что артистка всерьез задумыва-
ется о том, как она проведет 
следующие 10–20 лет карьеры. 
Жизнь вскоре подтвердила сво-
евременность этих мыслей.

В конце февраля 2020 года 
Мадонна получила травму во 
время одного из концертов 
в Париже. Вскоре было объ-
явлено об отмене оставшихся 
концертов турне из-за эпиде-
мии коронавируса. Теперь со-
вершенно очевидно, что Ма-
донне было физически тяжело 
отрабатывать эти последние ев-
ропейские шоу. Настало время 
задуматься о том, как ее высту-
пления должны выглядеть в но-
вой мировой реальности и в ее 
собственном новом теле. Лицо 
можно изменить при помощи 
пластической хирургии. Но са-
диться на шпагат в 63 года слож-
нее, чем в 25.

Именно столько сейчас доче-
ри Мадонны — Лурдес Чикко-
не. И самый эффектный момент 
фильма — это когда Мадон-
на исполняет песню «Frozen» 
на фоне огромного экрана, где 
танцовщица повторяет ее дви-
жения из одноименного клипа 
20-летней давности. Когда вы-
ясняется, что танцовщица — 
это Лурдес, это трогает сильнее, 
чем все громкие фразы Мадон-
ны о свободе и все подмонти-
рованные позже кадры с Джор-
джем Флойдом и митингами 
Black Lives Matter.

ПРЕМЬЕРА ПОП-МУЗЫКА

Кризис  
среднего  
образа
В России вышел фильм  
о последнем турне Мадонны

Уютный рождественский колорит придает дополнительную остроту эсхатологическим соображениям  
постановщицы ФОТО MARV FILMS

В издательской серии музея сов-
ременного искусства «Гараж», по-
священной истории современно-
го танца, вышла книга легендарной 
немецкой танцовщицы Мэри Виг-
ман (1886–1973). Рассказывает 
Алексей Мокроусов.

изнь Мэри Вигман мож-
но описать в трех словах: танцевала, 
ставила танцы, преподавала танец. 
Книга добавляет еще одно: писала 
о танцах. Сборник составил хорошо 
ее знавший Вальтер Сорелл, объеди-
нивший мемуарные заметки, статьи, 
материалы к американским гастро-
лям 1930-х годов, воспоминания о го-
дах нацизма, лекции и выступления.

Вигман — явление в мировой тан-
цистории: она автор нового немецкого 
танца, называемого сегодня «вырази-
тельным», Ausdruckstanz, ею восхи-
щался Макс Рейнхардт, на ее высту-
пления приходил Эйнштейн, турне 
в Америке организовывал Сол Юрок, 
позднее известный гастролями Боль-
шого театра. Художники ее обожали: от 
Эмиля Нольде, посоветовавшего ехать 
к великому реформатору Рудольфу Ла-
бану, до Оскара Кокошки, писавшего, 
что Вигман перевела экспрессионизм 
на язык танца. При этом учиться она 
начала поздно, лишь в 24 года, посту-
пив на курс «Ритмической гимнасти-
ки» в Институт Далькроза в Хеллерау, 
где честно получила диплом препода-
вателя метода Жака Далькроза. Но под-
линным наставником стал именно Ла-
бан, к нему в коммуну в Монте Верита 
вблизи швейцарской Асконы она при-
ехала летом 1913 года, вскоре стала его 
ассистентом и в его программе впер-
вые показала хрестоматийный ныне 
«Танец ведьмы».

Лето 1914 года Вигман проводи-
ла с друзьями в горах, окрестных жи-
телей будоражили их ночные танцы 

в пещерах: обывателям мерещились 
оргии и черные мессы, но на деле все 
было невинно, речь шла о целитель-
ной силе движения, а не разврате. 
О войне Вигман узнала, спустившись 
за чем-то в долину,— там начиналась 
мобилизация.

Художник как тетерев, порой ниче-
го вокруг не замечающий,— вечный 
сюжет. Ближайшим «родственником» 
Вигман по этому признаку оказыва-
ется Дягилев: он тоже поначалу не 
следил за политикой, а летний сезон 
1914 года завершил объявлением, что 
труппа «Русского балета» соберется 
осенью в Берлине.

Странно, но имени Дягилева не 
встретить в именном указателе, как 
и Нижинского, и Карсавиной. Упоми-
нается Павлова, но восторг перебива-

ет скепсис: «Какая нам польза от того, 
что звезды некогда великого русско-
го императорского балета прекрасно 
танцевали?» Раз в балете «нет творче-
ского импульса, он не отражает ны-
нешнее время», он не нужен.

Критика предшественников помо-
гает движению вперед, особенно ког-
да конкуренция давит экономически, 
а «Русские сезоны» были сильными 
конкурентами даже после мировой 
войны. Это не помешало Вигман од-
ной из первых вернуться к «Весне свя-
щенной» — она поставила Стравин-
ского в Берлине в 1957 году.

Вигман обдумывала танец как про-
странство и символ, хотя была не про-
тив, когда в ее абстрактных движе-
ниях видели конкретные действия 
вроде сбора ягод. Во время Первой 
мировой Лабан и Вигман сблизили-
сь в Цюрихе с дадаистами, барабани-
ли и танцевали под Ницше, стали за-
всегдатаями «Кабаре Вольтер», но так 
и не стали своими — видимо, жела-
ние провоцировать / издеваться от-
сутствовало, пафос же дадаистам не 
нравился.

Во времена нацизма танцшкола 
Вигман вошла в антисемитский Союз 
борьбы за немецкую культуру, где 
председательствовал Альфред Розен-
берг, сама Вигман возглавила филиал 
нацистского Союза преподавателей. 
Новый танец хотел признания влас-
ти, ее возможностей для распростра-
нения своих идей. Геббельс Лабана не 
оценил, и тот в итоге эмигрировал, 
но государство признало-таки нова-

торство: композиция Вигман, как и ее 
любимой ученицы Грет Палукки, уча-
ствовала в пропагандистском спекта-
кле на открытии Олимпийских игр 
в Берлине в 1936 году. И хотя учебный 
процесс в ее школе возглавил гим-
наст-нацист Ханс Хубер, расхождения 
с властью очевидны: Вигман отказа-
лась изгнать учеников и танцовщи-
ков-евреев.

Ей все сходило с рук, пока длился 
долгий, с конца 1920-х, роман с ин-
женером Siemens Хансом Бенкертом. 
При нацистах его карьера развива-
лась и по партийной, и по бизнес-ли-
нии, благодаря чему он мог поддер-
живать Вигман. Но после разрыва 
в 1941-м защита исчезла, танец стал 
вдруг «дегенеративным», выступле-
ния запретили, школу вынудили про-
дать, назначению на должность в уни-
верситете воспрепятствовал Геббельс. 
Это не помешало Вигман в 1943-м 
стать хореографом в сценической 
постановке «Carmina Burana» Карла 
Орфа в Лейпциге.

После войны она оказалась меж 
двух огней: ей не понравилась ни 
американская оккупация с ее «нега-
тивным воздействием» на культур-
ную жизнь, ни советская с установкой 
на агитпроп и неприятием независи-
мой личности, противящейся ком-
промиссам. Она выбрала Западный 
Берлин — в отличие от оставшейся 
в ГДР Грет Палукки.

В 80 лет Вигман закрыла школу — 
теперь уже навсегда, но не закрылось 
ее дело. Ее понимание движения, не-
совпадение жеста и звука интересны 
практикам. Так, именно Вигман свя-
зана с рождением танца буто: у нее 
учились японцы Такая Эгути и Соко 
Мия, у тех, в свою очередь,— один из 
основателей буто Кадзуо Оно. Не так 
давно восстановили и ее «Весну свя-
щенную» — запись есть в интернете. 
Нижинский был бы в шоке, Стравин-
ский, надо думать, был бы доволен.

ПРЕМЬЕРА КНИГА

Между Геббельсом и буто
Вышла книга легендарной танцовщицы-реформатора Мэри Вигман

Несмотря на откровенные  
наряды и участие во всех  
танцевальных номерах,  
было ясно, что артистка  
всерьез задумывается о том,  
как она проведет следующие  
10–20 лет карьеры

Ею восхищался Макс Рейнхардт,  
на ее выступления приходил Эйнштейн, 
турне в Америке организовывал  
Сол Юрок, позднее известный  
гастролями Большого театра

Гриффин не замахивается на глобальные  
обобщения и не бьет зрителя по голове  
кувалдой, хотя не упускает случая пнуть родное 
правительство и пошутить на злободневные темы
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Шоу, снятое в благополучном январе 2020 года,  
совершенно иначе воспринимается в новой  
мировой реальности ФОТО KEVIN MAZUR / GETTY IMAGES

Мэри Вигман:  
Абсолютный танец.  
Воспоминания, письма,  
статьи. Ред.-сост. В. Сорелл.  
Пер. с англ.  
Лии Эбралидзе.—  
М.: «АртГид», 2021.
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НХЛ

«Блюз» по-русски
Российские форварды стали лидерами «Сент-Луиса»

Очередной день регуляр-
ного чемпионата НХЛ ока-
зался отмечен очень за-
метными бомбардирскими 
и снайперскими достиже-
ниями. Одно из них принад-
лежит проводящему про-
рывной сезон российскому 
форварду «Сент-Луис Блюз» 
Ивану Барбашеву: в матче, 
в котором его команда обыг-
рала — 5:3 — «Нэшвилл Пре-
даторс», он набрал  четыре 
очка, забив два гола. Еще 
ярче выстрелил нападаю-
щий «Сан-Хосе Шаркс», раз-
бившего — 6:2 — «Лос-Анд-
желес Кингс», Тимо Майер. 
Он стал пятым хоккеистом 
в нынешнем веке, которому 
удалось забросить в одной 
встрече пять шайб.

ван Барбашев и «Сент- 
Луис», видимо, одна из самых 
любопытных российских исто-
рий в НХЛ. Барбашев, которому 
недавно исполнилось 26 лет, 
в свое время выступал в юни-
орских и молодежных сборных 
страны, но никогда не котиро-
вался на уровне наиболее ода-
ренных представителей своей 
генерации. В НХЛ он пробивал-
ся долго — через юниорскую 
лигу Квебека, через выступле-
ния за фарм-клуб «Сент-Луиса».

Формально нынешний се-
зон для Барбашева уже ше-
стой в команде. Но первые 
ушли на адаптацию, на борьбу 
за право получать не крохи иг-
рового времени, а какую-то бо-
лее или менее солидную роль. 
Он поднимал статус постепен-
но. Сначала в нем наконец 
увидели хоккеиста, достойно-
го основы, затем — хоккеиста, 
может, и не претендующего 
на ведущие роли, но по край-
ней мере чрезвычайно по-
лезного, не отлынивающего 
от черновой работы, дисци-
плинированного и в то же вре-
мя достаточно острого. А сезон 
текущий можно считать для 
Ивана Барбашева очередным 
прыжком на ступеньку вверх. 
Как минимум статистика кри-
чит об этом очень громко. В его 
активе после дубля во встрече 
с «Нэшвиллом» 15 голов в 38 
играх. Это уже лучше персо-
нального рекорда. А в 2019 

году, как раз в том сезоне, в ко-
тором «Сент-Луис» завоевал Ку-
бок Стэнли, чтобы забросить 
14 шайб, Барбашеву понадоби-
лось провести 80 матчей. И 34 
очка — тоже личный рекорд.

Но прорыв Ивана Барбаше-
ва имеет смысл рассматривать 
в контексте изменений, слу-
чившихся в его клубе. В НХЛ 
не так мало «российских», 
с приличным «удельным ве-
сом» отечественных легио-
неров, команд — «Тампа-Бей 
Лайтнинг», «Вашингтон Кэпи-
талс»… Так вот, прыжок Бар-
башева состоялся как раз в тот 
момент, когда в полноценный 
«российский» клуб превратил-
ся и «Сент-Луис».

В числе его лидеров дав-
ным-давно Владимир Тара-
сенко, из фарм-клуба нередко 
«поднимают» в главную ко-
манду Клима Костина. А ми-
нувшим летом «Сент-Луис», ко-
торый после своего кубкового 
триумфа дважды подряд про-
валивался в play-off, вылетая 
уже в стартовом раунде, выме-
нял у «Нью-Йорк Рейнджерс» 
еще одного российского напа-
дающего — Павла Бучневича. 
И этот ход менеджмента рабо-
тает пока замечательно.

На самом деле все россия-
не — и Тарасенко, и Бучневич, 
и Барбашев — играют в теку-

щем сезоне чрезвычайно эф-
фективно. Причем неважно, 
находятся они на льду вместе 
или с другими партнерами. 
Лучший бомбардир «Сент-Луи-
са» сейчас — это Джордан Кай-
ру, у которого 39 очков. Но сра-
зу за ним идет российская 
тройка: у Бучневича с Тарасен-
ко — по 35 баллов, у Барбаше-
ва — на 1 балл меньше. И это 
притом, что в составе «Блюз» 
вообще-то еще немало класс-
ных и отличавшихся высокой 
результативностью нападаю-
щих вроде Брейдена Шенна, 
тоже забросившего две шайбы 
и сделавшего две результатив-
ные передачи в матче с «Нэш-
виллом», Райана О’Райлли, 
Давида Перрона, Роберта То-
маса. Из 138 голов, забитых 
«Сент-Луисом» в чемпионате, 
почти треть — 45 — россий-
ские, включая два от Костина. 
А успешность эксперимента 
убедительно подтверждает тот 
факт, что клуб в данный момент 
идет на втором месте в таблице 
своего Центрального дивизио-
на, отставая только от «Колора-
до Эвеланш», который перед 
началом первенства считался 
чуть ли не претендентом номер 
один на Кубок Стэнли.

Безусловными героями 
дня Ивану Барбашеву с Брей-
деном Шенном стать было 

не суждено лишь из-за швей-
царского форварда «Сан-Хосе» 
Тимо Майера. Тот в матче про-
тив «Лос-Анджелеса» сотворил 
нечто удивительное. Хет-трик 
Майер оформил еще в первом 
периоде, а во втором — допол-
нил его еще двумя шайбами.

Пять голов в матче — в прин-
ципе редчайшее для НХЛ до-
стижение. В этом веке Майер 
всего-то пятый игрок, которо-
му оно покорилось. А покоря-
лось оно, кстати, отчего-то ис-
ключительно европейцам: 
в 2007 году — словаку Мариа-
ну Габорику, в 2011-м — шведу 
Юхану Франзену, в 2018-м — 
финну Патрику Лайне, а два 
года назад, в марте 2020 года,— 
соотечественнику Франзена 
Мике Зибанежаду.

Но тут имеют значение ню-
ансы, слегка повышающие 
ценность трюка Тимо Майе-
ра. Свои пять голов он забил 
за два периода, а последним, 
кому это удавалось, был сло-
вацкий хоккеист Петер Бон-
дра в далеком 1994 году. А еще 
Майер устроил фейерверк 
не в такой встрече, в которой 
у соперника настежь распах-
нуты ворота и он пропускает, 
скажем, дюжину шайб. Без го-
лов Майера «Сан-Хосе» вполне 
мог бы и проиграть.

Алексей Доспехов

ЧЕСТНАЯ ИГРА

Трансолимпизм под угрозой
Политика МОК по допуску трансгендеров 
к соревнованиям названа опасной

Группа экспертов, среди которых руководи-
тели медицинских служб ряда крупнейших 
международных спортивных федераций, вы-
разила сомнения в обоснованности одобре-
ния Международным олимпийским комите-
том (МОК) новых рамочных правил допуска 
трансгендеров к участию в женских соревно-
ваниях. Напомним, что после Игр-2022 в Пе-
кине МОК откажется от правила, согласно 
которому трансгендеры должны искусствен-
но понижать уровень тестостерона. В заяв-
лении, которое подписали 38 специалистов, 
отмечается, что такой подход не основан 
на медицинских и научных данных и являет-
ся не только несправедливым по отношению 
к природным женщинам, но и опасным, по-
скольку открывает путь для участия мужчин, 
идентифицирующих себя как женщины, в со-
ревнованиях в контактных видах спорта.

редставительная группа из 38 экспертов 
в области медицины, среди которых, например, 
главы медицинских департаментов Междуна-
родной федерации легкой атлетики (WA), Между-
народного союза велосипедистов (UCI), Междуна-
родной федерации гребного спорта (WR), а также 
два члена комиссии МОК по медицине и науке, 
выступила с заявлением, в котором подвергла 
критике решение МОК отказаться от требова-
ния к трансгендерам, претендующим на высту-
пление в женских соревнованиях, искусственно 
понижать уровень тестостерона в крови. Напом-
ним, что оно было принято в конце прошлого 
года. Прежние рекомендации МОК гласили, что 
трансгендеры должны поддерживать уровень 
тестостерона на отметке ниже 10 нмоль/л в тече-
ние 12 месяцев, предшествующих началу сорев-
нований. Такая практика была признана МОК 
не основанной на надежных научных данных. 
Как следствие, по завершении зимних Игр-2022 
в Пекине от международных федераций уже 
не будут ждать следования правилам по искус-
ственному ограничению уровня тестостерона 
у трансгендеров, выступающих в женских со-
ревнованиях. Впрочем, и отменять ограничения 
они не обязаны. МОК исходит из того, что каждая 
федерация должна выработать свой подход.

Однако эксперты считают решение МОК 
не основанным ни на медицинских, ни на науч-
ных данных и принятым под давлением различ-
ных правозащитных групп, причем без тщатель-
ного анализа последствий. Один из подписантов 
обращения, глава медицинской комиссии WR 
профессор Юрген Штайнакер, заявил Daily Mail, 
что рекомендации МОК создают неравные усло-
вия для женщин в спорте высших достижений. 
«Трансгендеры считают справедливым, что могут 
участвовать в женских соревнованиях. Но спра-
ведливость — это явление с двусторонним дви-
жением. Одна группа не может решать, что спра-
ведливо для другой. В данном случае я вижу, что 
происходящее несправедливо именно по от-

ношению к природным женщинам,— отметил 
профессор Штайнакер.— Спорт действительно 
предполагает инклюзивность, но ровно до того 
момента, когда речь заходит о медалях. Мы долж-
ны установить рамки, защищающие право жен-
щин на равные условия в соревнованиях. Если 
же придерживаться определения пола на осно-
ве социальных, а не биологических показателей, 
то женский спорт будет попросту уничтожен».

В письме также отмечается, что попытка МОК 
переложить ответственность за политику допуска 
трансгендеров к женским соревнованиям на фе-
дерации является не лучшим подходом. Крупные 
федерации, такие как WA, такую политику уже 
выработали. В 2018 году WA постановила, что уро-
вень тестостерона в крови спортсменок, выступа-
ющих на дистанциях от 400 м до 1 мили, не дол-
жен превышать 5 нмоль/л. Но введению этого 
правила предшествовало длительное и дорогосто-
ящее исследование. У WA хватило ресурсов на его 
организацию, но у маленьких федераций, опаса-
ются авторы обращения, таковых может не ока-
заться. В итоге рекомендации МОК могут быть 
внедрены как есть, без тонкой настройки. И это 
уже несет потенциальную угрозу не только спра-
ведливости в женских соревнованиях, но и без-
опасности спортсменок, прежде всего, в контакт-
ных и игровых видах спорта: бокс, единоборства, 
регби, футбол и т. д. Напомним, что в тяжелой ат-
летике трансдебют уже состоялся: на Играх-2020 
в Токио выступила Лорел Хаббард (при рождении 
Гевин Хаббард). Правда, без особого успеха.

Авторы обращения ссылаются на результаты 
исследования, проведенного Британским сове-
том по спорту, лишний раз подтвердившим, что 
трансгендеры, начавшие принимать препара-
ты, снижающие содержание тестостерона, после 
полового созревания в любом случае сохраняют 
мужскую структуру мышц, у них крепче кости, 
они попросту сильнее и выносливее, чем при-
родные женщины. В качестве иллюстрации были 
приведены результаты межгендерных футболь-
ных матчей. В них были задействованы женские 
национальные сборные Австралии, США и Брази-
лии и клубные команды, составленные из маль-
чиков 14–15 лет. Встречи завершились со счетом 
7:0, 5:2 и 6:0 в пользу юношей. Можно вспомнить 
и историю почти четвертьвековой давности, ког-
да на Australian Open-1998 Серена и Винус Уиль-
ямс, самые атлетичные теннисистки тура, реши-
ли сыграть по сету против 203-го номера рейтинга 
ATP Карстена Браша. При этом Браш дал сестрам 
фору — он отказался от права на вторую подачу. 
Первый сет он выиграл у Серены Уильямс со сче-
том 6:1, второй — у Винус Уильямс со счетом 6:2.

Авторы обращения приходят к выводу, что 
если МОК не разработает более ясные критерии 
допуска трансгендеров к участию в соревнова-
ниях, то пострадать могут не только природные 
женщины, но и сами трансгендеры. Федерации 
могут попросту начать ставить искусственные 
препоны для допуска последних к турнирам. Для 
федераций это может оказаться меньшим из зол.

Александр Петров

AUSTRALIAN OPEN

Даниил Медведев вышел на шоумена
Фаворит Australian Open встретится с Ником Кириосом
Во второй день Открытого чемпионата 
Австралии оба российских игрока, вхо-
дящих в первую десятку рейтинга Ас-
социации теннисистов-профессиона-
лов (ATP), одержали уверенные победы. 
Андрей Рублев разобрался с итальян-
цем Джанлукой Маджером, а Даниил 
Медведев, который в отсутствие сер-
ба Новака Джоковича считается глав-
ным претендентом на титул, также 
в трех партиях переиграл швейцарца 
Хенри Лааксонена.

ервый матч Даниила Медведева 
на этом Australian Open развивался по сце-
нарию, который давно можно считать для 
него классическим. Сразу же потеряв свою 
подачу, он тем не менее очень легко выиг-
рал первый сет и без особых проблем — вто-
рой, а в третьей партии позволил своему со-
пернику, в данном случае — 91-й ракетке 
мира швейцарцу Хенри Лааксонену, довес-
ти дело до тай-брейка, но там уже взял ситу-
ацию под свой контроль. Ни о каких непри-
ятных сюрпризах речи вроде бы не шло, 
со статистикой у Медведева в целом тоже все 
было в порядке. Разве что немного смущало 
то, что при выходах к сетке он выиграл лишь 
10 очков из 20, хотя и в этом пока нет ничего 
страшного. В общем, начало 21-го за медве-
девскую карьеру турнира Большого шлема, 
который является для российского тенниси-
ста особенным в силу того, что он впервые 
выступает на состязании подобного уровня 
в качестве главного фаворита, можно счи-
тать успешным.

Другой вопрос — каких проблем Медве-
деву следует ждать во втором круге, где ему 
едва ли удастся продолжить свой турнирный 
маршрут по накатанной колее. Ведь австра-
лиец Ник Кириос, который, как и предпола-
галось, оказался следующим оппонентом 
россиянина, не просто обыграл британца 
Лиама Броуди, одного из победителей ква-
лификации. Он сделал это в своем фирмен-
ном стиле — очень эффектно, с элементами 
того самобытного щегольства, которое и вы-

деляет этого высокого, сутулого 26-летнего 
спортивного шоумена из общей массы тен-
нисных профессионалов. Кириос и заигры-
вал с публикой, и откровенно дурачился, 
провоцируя ее, а порой выдавал настоящие 
шедевры обращения с ракеткой и мячом. Ав-
стралиец так ни разу и не потерял свою по-
дачу, выиграв три сета с одинаковым счетом 
6:4, затратил на выход в 1/32 финала те же са-
мые 1 час 54 минуты, что и Медведев. А за-
тем, раздавая автографы и презрев все ан-
тиковидные регламенты, позволил себе 

сделать глоток пива из стакана, протянутого 
одним из фанатов.

Учитывая, что россиянин тоже облада-
ет особенной харизмой и особым складом 
нервной системы, его противоборство с Ки-
риосом может стать украшением турнира. 
Во всяком случае, будет странно, если его ор-
ганизаторы в четверг не поставят этот матч 
вечером на корте Рода Лейвера.

Заранее очевидно, что Медведеву против 
Кириоса придется нелегко. И не только по-
тому, что австралийца будут поддерживать 

соотечественники: справляться с давлением 
трибун россиянин как раз умеет. Важнее то, 
что Кириос — абсолютно непредсказуемый 
мастер с блестящим чувством мяча. Не сто-
ит забывать и о счете их личных встреч — 
2:0 не в пользу Медведева. Кстати, вторая 
из них, в которой оба сета завершались 
на тай-брейках, состоялась в финале турни-
ра в Вашингтоне, где Кириос завоевал свой 
шестой и пока последний за карьеру титул.

Одновременно с Медведевым вступил 
в борьбу на турнире и другой российский 

теннисист из первой рейтинговой десят-
ки — Андрей Рублев, который по итогам 
прошлой недели поменял пятое место 
на шестое, оказавшись позади Рафаэля На-
даля. Переболев в декабре коронавирусом, 
он решил пропустить обе турнирные неде-
ли первой половины января, но стартовал 
в Мельбурне очень успешно — с легкой по-
беды над итальянцем Джанлукой Мадже-
ром. Предвкушать русский четвертьфинал, 
который может образоваться, если в Мель-
бурне до этой стадии второй год подряд дой-
дут как Медведев, так и Рублев, пока рано. 
Однако проигрывать на турнире Большо-
го шлема 93-й ракетке мира Ричардасу Бе-
ранкису, доставшемуся Рублеву во втором 
круге, было бы для него непростительной 
роскошью, тем более что во вторник 31-лет-
ний литовец оставил на корте много сил 
в пятисетовой битве с испанцем Роберто 
Карбальесом Баэной.

Евгений Федяков

В матче против Хенри Лааксонена у Даниила Медведева (на фото) со статистикой было все в порядке,  
разве что при выходах к сетке он выиграл лишь 10 очков из 20  ФОТО АРАТА ЯМАОКА

В нынешнем регулярном чемпионате Иван Барбашев в 38 матчах забил 15 голов.  
Это уже лучше его персонального рекорда в 14 голов в сезоне 2018/19 года

П

Первый круг Australian Open
Мужчины. Алекс Молчан (Словакия)—Роман Сафиуллин 
(Россия) 6:3, 7:6(11:9), 5:7, 7:6 (8:6). Энди Маррей (Вели-
кобритания)—Николоз Басилашвили (Грузия, 21) 6:1, 3:6, 
6:4, 6:7 (5:7), 6:4. Янник Синнер (Италия, 11)—Жуан Соуза 
(Португалия) 6:4, 7:5, 6:1. Роберто Баутиста Агус (Испания, 
15)—Стефано Травалья (Италия) 7:6 (7:2), 6:4, 5:7, 6:1. Тейлор 
Фриц (США, 20)—Максимилиано Мартерер (Германия) 7:6 
(10:8), 6:3, 6:2. Григор Димитров (Болгария, 26)—Иржи 
Легецка 6:4, 4:6, 6:3, 7:5. Стефанос Циципас (Греция, 
4)—Микаэль Имер (Швеция) 6:2, 6:4, 6:3. Андрей Рублев 
(Россия, 5)—Джанлука Маджер (Италия) 6:3, 6:2, 6:2. Марин 
Чилич (Хорватия, 27)—Эмилио Гомес (Эквадор) 6:3, 6:1, 6:2. 
Дэниэл Эванс (Великобритания, 24)—Давид Гоффен (Бельгия) 
6:4, 6:3, 6:0. Феликс Оже-Альяссим (Канада, 9)—Эмиль Руу-
сувуори (Финляндия) 6:4, 0:6, 3:6, 6:3, 6:4. Диего Шварцман 
(Аргентина, 13)—Филипп Крайинович (Сербия) 6:3, 6:4, 7:5. 
Максим Гресси (США)—Джон Иснер (США, 22) 7:6 (7:2), 7:5, 
6:7 (4:7), 6:7 (4:7), 6:4. Даниил Медведев (Россия, 2)—Хен-
ри Лааксонен (Швейцария) 6:1, 6:4, 7:6 (7:3).

Женщины. Анетт Контавейт (Эстония, 6)—Катерина Синя-
кова (Чехия) 6:2, 6:3. Элизе Мертенс (Бельгия, 19)—Вера 
Звонарева (Россия) 6:4, 7:5. Елена Рыбакина (Казахстан, 
12)—Зарина Дияс (Казахстан) 6:7 (3:7), 7:6 (7:3), 6:1. Симона 
Халеп (Румыния, 14)—Магдалена Фрех (Польша) 6:4, 6:3. 
Эмма Радукану (Великобритания, 17)—Слоун Стивенс (США) 
6:0, 2:6, 6:1. Гарбинье Мугуруса (Испания, 3)—Клара Бюрель 
(Франция) 6:3, 6:4. Ига Швёнтек (Польша, 7)—Хэрриет Дарт 
(Великобритания) 6:3, 6:0. Дарья Касаткина (Россия, 
25)—Штефани Фёгеле (Швейцария) 6:3, 6:1. Сорана Кырстя 
(Румыния)—Петра Квитова (Чехия, 20) 6:2, 6:2. Анастасия 
Павлюченкова (Россия, 10)—Анна Бондарь (Венгрия) 6:2, 
6:1. Кайя Канепи (Эстония)—Анжелик Кербер (Германия, 16) 
6:4, 6:3. Людмила Самсонова (Россия)—Эмина Бектас 
(США) 7:5, 6:4. Арина Соболенко (Белоруссия, 2)—Сторм 
Сэндерс (Австралия) 5:7, 6:3, 6:2
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